
Директор Государствен-
ного Эрмитажа Михаил 
Пиотровский — о музеях 
и людях в эпоху пандемии:
как сделать одиноче ство 
роскошью

ТЕМА ДНЯ Шанс изменить общий вектор развития
российско-американских отношений есть

Сорок шестой, прием!

Владислав Куликов

П
равительственная ко-
миссия по законопроек-
тной деятельности одо-

брила проект поправок в Уго-
ловный кодекс. Инициатива за-
щищает врачей от претензий 
правоохранителей в случае ка-
ких-то оплошностей с обезболи-
вающим.

Люди некоторых профессий 
имеют право легально работать 
с наркотиками. Например, хими-
ки, биологи. Врач — одна из таких 
профессий. Но применение на-
ркотиков настолько зарегулиро-
вано, что врачи сегодня подчас 
боятся лишний раз достать ампу-
лу, чтобы облегчить страдания 
пациента, кричащего в палате.

Дело не только в каких-то бю-
рократических формальностях, 
хотя и они тоже создают барье-

ры. Как рассказывают професси-
оналы, если не там поставить за-
пятую в журнале учета, написать 
ручкой не того цвета или где-то 
допустить помарку, то есть риск 
получить большой штраф. Над-
зирающие инстанции строго сле-
дят за всеми запятыми.

Но штрафы — полбеды. Если 
медик недосчитается ампулы — 
куда-то закатилась, разбилась, 
медсестра по ошибке поставила 

лишний укол — то вполне может 
оказаться на скамье подсуди-
мых. 

Для таких случаев в Уголов-
ном кодексе предусмотрена ста-
тья 228.2 «Нарушение правил 
оборота наркотических средств 
или психотропных веществ». Ко-
нечно, человек, которого по ней 
осудили, не приравнивается 
к наркоторговцу. Но тем не ме-
нее перспектива получить суди-

мость сама по себе достаточна 
для того, чтобы врач при лече-
нии стал проявлять излишнюю 
осторожность. Больному очень 
больно? Потерпит.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев напомнил, что 
в начале года президент России 
Владимир Путин поручил пра-
вительству обеспечить внесение 
в действующее законодательст-
во поправок, предусматриваю-
щих освобождение врачей от 
уголовной ответственности за 
потерю наркотических и психо-
тропных препаратов.

Как пояснил Владимир Груз-
дев, проект направлен на гума-
низацию законодательства 
для  медиков, допустивших 
по неосторожности 
утрату наркотических 
средств.

Игорь Иванов,
президент Российского совета 
по международным делам 
(РСМД), министр иностранных 
дел России (1998—2004 гг.) 

И
так, начался отсчет 
нового этапа аме-
риканской истории. 
Джозеф Робинетт 
Байден-младший 
приведен к присяге 
и стал 46 президен-
том США. Пост этот 
достался новому 

президенту в прямом смысле 
с боем, отзвуки которого еще 
долго будут давать о себе знать. 
Впереди у новой американской 
администрации четыре непро-
стых года. Впрочем, ни у одного 
из предшественников Байдена 
в Белом доме жизнь не была лег-
кой — проблем хватало всегда. 
Но сейчас внутренние и внеш-

ние проблемы, с которыми стал-
киваются Соединенные Штаты, 
носят уже не столько конъюн-
ктурный, сколько системный 
характер. От решения этих про-
блем во многом будут зависеть 
и политическое лицо самих Сое-
диненных Штатов, и облик бу-
дущей мировой архитектуры 
в целом.

Последние президентские 
выборы в США совпали по вре-
мени с двумя параллельными, 
но взаимозависимыми процес-
сами: с протекающей в мире бо-
лезненной сменой эпох и сме-
ной политических поколений 
в самих Соединенных Штатах. 
К этому добавилась пандемия 
COVID-19, которая не только 
еще больше осложнила решение 
текущих проблем, но и резко на-
калила психологическую атмос-
феру в стране. Во многом этими 
факторами можно объяснить 
повышенную нервозность, по-
рой переходящую в истерич-
ность, самой избирательной 
кампании. Политикам со ста-
жем, участвовавшим в выборах 
прошлого года, было тяжело на-
блюдать за тем, как удаляется 
поезд истории, оставляя их оди-
ноко стоять на перроне. 

В числе приоритетов своего 
президентства Дж. Байден выде-
лил борьбу с пандемией, вну-

триполитический диалог, кли-
мат, восстановление американ-
ского лидерства в мире. Но со-
вершенно очевидно, что этим 
списком проблемы США не ог-
раничиваются. Главный внутри-
политический вызов Соединен-
ным Штатам, с которым неиз-
бежно предстоит столкнуться 
Дж. Байдену, — это раскол стра-
ны по многим срезам: полити-
ческому, национальному, рас-
овому, религиозному, культур-
ному, поколенческому. Отве-
тить на этот вызов быстро, эф-
фективно и убедительно невоз-
можно. Но если не снизить на-
кал внутриполитического про-
тивостояния, который все боль-
ше выплескивается на улицы 
и приобретает насильственный 
характер, то и другие пробле-
мы, в том числе внешнеполити-
ческие, решать будет очень 
сложно.

На этом фоне нас в России, 
разумеется, прежде всего долж-
но интересовать то, как в этой 
непростой ситуации будут скла-
дываться российско-американ-
ские отношения. Наследство от 
прежнего президента США Д. 
Трампа в этой сфере осталось 
зловещее. И особенно печально 
даже не то, что двусторонние от-
ношения оказались в самом глу-
боком за последние десятилетия 
кризисе, а то, что при Дональде 
Трампе были разрушены пра-
ктически все переговорные ме-
ханизмы, которые прежде по-
зволяли либо решать проблемы, 
либо не допускать их бескон-
трольного развития. Именно по-
этому некоторые эксперты 
в обеих странах уже начинают 
говорить об угрозе прямого во-
енного столкновения между 
двумя крупнейшими ядерными 
державами. 

Такое положение дел в рос-
сийско-американских отноше-
ний не может не вызывать тре-
воги у любого здравомыслящего 
человека — будь то в России или 
в Соединенных Штатах.

Простого и быстрого выхода 
из нынешнего кризиса в наших 
отношениях нет и быть не может. 
Но шанс изменить об-
щий вектор развития 
этих отношений есть. 

МЕДИЦИНА Правительство предлагает декриминализировать 
для медиков статью о потере наркотиков
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Первую президентскую речь Байден произнес на трибуне с видом на Национальную аллею, которую в этот раз 
заполнили не американцы, а 200 тысяч флагов. Жителей США не пустили на церемонию как из соображений 
 безопасности, так и из-за пандемии.

А К Ц Е Н Т

Необходимо начинать говорить друг 
с другом — хотя бы по тем вопросам, 
по которым можно договариваться.
Речь не идет об односторонних уступках

Австралийский доллар 56,7401
Азербайджанский манат 43,1754
Армянский драм** 14,0486
Белорусский рубль 28,9084
Болгарский лев 45,5423
Бразильский реал 13,6905

Венгерский форинт** 24,9227
Вон Республики Корея*** 66,5995
Гонконгский доллар* 94,6309
Датская крона 11,9724
Доллар США 73,3550
Евро 89,1483

Индийская рупия* 10,0392
Казахстанский тенге** 17,5272
Канадский доллар 57,7780
Киргизский сом** 86,4766
Китайский юань 11,3416
Молдавский лей* 42,1338

Новый туркменский манат 20,9886
Норвежская крона* 86,2391
Польский злотый 19,6794
Румынский лей 18,2730
СДР  105,6239
Сингапурский доллар 55,3247

Таджикский сомони* 64,3747
Турецкая лира* 98,5200
Узбекский сум**** 69,8565
Украинская гривна* 26,0540
Фунт стерлингов 100,2836
Чешская крона* 34,0980

Шведская крона* 87,8871
Швейцарский франк 82,6628
Южноафриканский рэнд* 49,3060
Японская иена** 70,7002

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.01.21

Юрий Ставицкий:
Во всех военных
округах создаются
современные
саперные полки

Дмитрий Бертман:
В театр
на вакцинацию
люди пойдут охотнее,
чем в больницу

Владимир Чагин:
Главное, чтобы
на подиуме был
«КАМАЗ», а чей
экипаж — не важно 
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В России 
и Беларуси взят 
курс на гендерное 
равенство / стр. 2

В НОМЕРЕ

ПРАВО Суд уточнил, 
что считать транспортным 
происшествием

Не всякое 
столкновение — 
авария

Владимир Баршев

Если машина улетела с дороги или врезалась в дерево, 
а водитель не стал вызывать ГИБДД и ушел домой, 
то это не повод лишать его прав за оставление места 
аварии. Нужно доказать, что дорожно-транспортное 
происшествие вообще произошло. Такой вывод содер-
жится в обзоре судебной практики Первого кассацион-
ного суда. 

Итак, неприятность произошла с одним из водите-
лей, который не справился с управлением, вылетел 
на встречную обочину, а затем и вовсе слетел в кювет. 
Машина остановилась, только врезавшись в дерево. 
Убедившись, что никто не пострадал, кроме него само-
го, водитель отправился домой. Он собирался потом 
найти эвакуатор и вывезти машину. ГИБДД вызывать 
не стал, потому что, кроме него, никаких других участ-
ников ДТП не было. 

Однако проезжавший мимо экипаж ДПС увидел 
брошенную и побитую машину. Сотрудники решили 
оформить аварию. А разыскать собственника 
проблем не составляло. Ведь номера с маши-
ны он не скручивал. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума хочет 
изменить правила 
суррогатного материнства

Иностранцам 
и одиноким 
не предлагать

Татьяна Замахина

К внесению в Госдуму готовится законопроект о запре-
те услуг суррогатных матерей для иностранцев, а так-
же для одиноких россиян. В случае одобрения инициа-
тивы будут действовать и возрастные ограничения для 
пар, желающих воспользоваться такими услугами.

В пояснительной записке говорится, что из-за суще-
ствующих пробелов в законодательстве «фактически 
сформировался рынок экспорта российских детей, ро-
жденных суррогатными матерями». По сути, при по-
мощи этого способа преодолевается запрет на усынов-
ление иностранцами рожденных в России детей. Такое 
положение вещей, по мнению авторов, наносит серьез-
ный ущерб международной репутации нашей страны 
и противоречит конституционному принципу о том, 
что дети — важнейший приоритет госполитики России.

Почему надо вводить такие ограничения, объя-
снил один из инициаторов готовящихся изменений, 
вице-спикер Госдумы Петр Толстой. По его мнению, 
«рождение детей за деньги на продажу ино-
странцам» — абсолютно позорное для России 
явление. 

ТРАНСПОРТ В России 
могут появиться еще две 
авиакомпании-лоукостера

Налетай, 
подешевело

Светлана Ментюкова

Минтранс ищет инвесторов для создания в России еще 
двух авиакомпаний-лоукостеров для работы на вну-
тренних авиалиниях. Об этом сообщил министр тран-
спорта Виталий Савельев.

По его словам, одним из крупнейших инвесторов 
в проекте создания лоукостера может стать Сбербанк. 
К проекту планируется привлечь и других инвесторов. 
Причина — необходимость удовлетворения спроса на 
низкобюджетные перевозки, возникшая из-за панде-
мии. 

«Мы с президентом Сбербанка, Германом Оскаро-
вичем Грефом, ведем активные переговоры по созда-
нию лоукостера. Он готовится стать одним из крупней-
ших инвесторов. Кроме Сбербанка, мы, наверное, еще 
пригласим инвесторов — это нормальная конкуренция 
на рынке. В ближайшие три месяца мы более предмет-
но уже можем на эту тему говорить», — сообщил Саве-
льев. По его словам, создание лоукостера обсуждается 
именно в средней полосе России.

Глава минтранса отметил, что формат компании-ло-
укостера — будет ли она создана внутри групп авиаком-
паний как дочерний перевозчик или же сформирована 
на базе уже существующего авиаперевозчи-
ка — с участниками отрасли еще обсудит Рос-
авиация.
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А К Ц Е Н Т

Перспектива оказаться на скамье
подсудимых заставляет медиков подчас 
проявлять излишнюю осторожность 
с обезболивающими. Больно? Терпите7
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Иностранцам 
и одиноким 
не предлагать

«Его надо запретить, действительно нужно 
сделать все, чтобы это  было под контролем, 
четким, твердым, жестким контролем госу-

дарства, никакой продажи  детей за границу не 
было», — подчеркнул  Толстой.

В сопроводительных материалах автора указывает-
ся, что контроль за технологией суррогатного мате-
ринства отсутствует. Это, по их данным, позволяет бес-
препятственно собирать, хранить, исследовать, при-
менять биоматериал граждан России.

Поправки, среди прочего, предполагает возраст-
ные ограничения для тех, кто сможет воспользовать-
ся услугами суррогатных матерей. Это мужчина и 
женщина в возрасте не старше 55 лет и не младше 25 
лет. Причем обратиться за такой помощью они смо-
гут не ранее чем через год после регистрации брака. 
Еще одно условие — прибегнуть к услугам суррогат-
ной матери можно только в том случае, если супруга 
не может родить ребенка по медицинским показани-
ям, что установлено консилиумом врачей.

Таким образом, родителям при регистрации орга-
нами ЗАГС будущего ребенка от суррогатной матери 
нужно будет подтвердить свое российское граждан-
ство или наличие вида на жительство в РФ, а также 
представить свидетельство о регистрации брака и 
медицинское заключение, позволяющее прибегнуть 
к таким технологиям.

В пользу подобных ограничений ранее эмоцио-
нально выступила вице-спикер Госдумы Ирина Яро-
вая. «Россия не может и не должна быть страной-ин-
кубатором суррогатного материнства для иностран-
ных граждан», — подчеркнула парламентарий. Она 
также выразила уверенность, что нельзя допустить 
перевода решения жизненно важного вопроса для се-
мьи в плоскость криминала. 

Отметим, что российские законы разрешают вос-
пользоваться «суррогатным» методом тем, кто живет в 
гражданском браке, а также одиноким женщинам. 

ДУМА Депутаты 
одобрили запрет второго 
гражданства 
для чиновников

Служи одной 
стране

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении законопроекты о за-
прете для государственных и муниципальных служа-
щих иметь второе гражданство или вид на жительство 
за рубежом. Президентские поправки одобрены в раз-
витие изменений Конституции, за которые летом про-
голосовали россияне. Эти нормы будут также касаться 
военнослужащих, сотрудников правоохранительных 
органов и ряда других должностных лиц.

«Будьте любезны, разберитесь, какому государству 
вы служите, — обратился к потенциальным «мишеням» 
законопроекта полпред президента в Госдуме Гарри 
Минх. — Потому что слуга двух господ — персонаж извест-
ный, он также немножко комедийный…» Теперь такие 
«слуги двух господ» не смогут поступать на государст-
венную или муниципальную службу. Должностным ли-
цам придется уведомлять свое руководство о прекраще-
нии российского гражданства, а также о приобретении 
такового в другой стране либо о получении вида на жи-
тельства за рубежом. «Такие лица должны сообщить об 
этом в течение 10 дней со дня вступления в силу данного 
федерального закона, — пояснил председатель Комитета 
Госдумы по госстроительству и законодательству Павел 
Крашенинников. — По истечении шести месяцев лица, не 
предоставившие соответствующие документы, подлежат 
увольнению». Как подчеркнул он, изменения прямо вы-
текают из норм Конституции и служат обеспечению на-
циональной безопасности, защите суверенитета нашей 
страны, а также прав и свобод граждан. 

Депутаты спросили, не приведет ли реализация 
норм к кадровому кризису — особенно в муниципаль-
ной сфере. Крашенинников не ждет дефицита кадров. 
Он сомневается, что среди таких служащих выявится 
множество лиц с двойным гражданством. 

Председатель Госдумы Вячеслав Володин не исклю-
чил продолжения законотворческой работы в той же 
сфере. «Мы можем с вами обсуждать вопросы, связан-
ные с запретом на двойное гражданство для тех, кто 
возглавляет МУПы, ГУПы, федеральные государствен-
ные предприятия», — отметил он. 

АКТУАЛЬНО Михаил Мурашко: Для создания 
коллективного иммунитета надо привить 
68 млн россиян

Еще полгода
в маске 
Галина Мисливская

Ч
тобы у россиян сформи-
ровался коллективный 
иммунитет к коронави-

русу, охватить вакцинацией 
надо 60% взрослого населения, 
заявил министр здравоохране-
ния РФ Михаил Мурашко. 
В минздраве рассчитывают 
выйти на этот показатель в те-
чение полугодия. Вчера глава 
ведомства выступил на «прави-
тельственном часе» в Совете 
Федерации. 

По всей России началась 
массовая прививочная кампа-
ния, ее проводят 2187 медицин-
ских организаций, их число бу-
дет расти по мере увеличения 
производства вакцин.

Сейчас «Спутник V» выпу-
скают на шести производствен-
ных площадках, всего изготов-
лено «6,5 млн двухкомпонен-
тных доз с нарастающим ито-

гом», сказано в презентации, 
которую Михаил Мурашко про-
демонстрировал сенаторам. Бо-
лее 2,1 млн доз готово к отправ-
ке в январе, еще 5,17 млн доз 
планируется развезти по регио-
нам в феврале.

Для того чтобы у россиян 
сформировался коллективный 
иммунитет, необходимо при-
вить от коронавируса 60% от 
взрослого населения, заявил 
журналистам глава минздрава. 
«Это 68 миллионов человек», — 
пояснил он. «Мы планируем, 
что данный объем может быть 
достигнут в этом полугодии», — 
добавил Мурашко. По его сло-
вам, востребованность вакци-
нации велика, особенно среди 
лиц старшего возраста.

Что касается обеспеченно-
сти лекарствами, то здесь влас-
ти «сложно и напряженно рабо-
тали», сообщил Мурашко. «Ре-
зультатом стало не просто из-

менение регуляторики и обес-
печение рынка необходимой 
медицинской продукцией 
и преодоление кризиса средств 
индивидуальной защиты, но 
и разработка и регистрация 11 
новых лекарственных препара-
тов, эффективных в борьбе 
с COVID-19», — сказал он.

На этой неделе правительст-
во выделит дополнительно 2,7 
млрд рублей на лекарства для 
амбулаторных больных корона-
вирусной инфекцией.

Министр рассказал также об 
условиях труда медиков и мерах 
их поддержки. Сейчас с ковид-
ными больными работают по-
рядка 600 тысяч человек, около 
60 тысяч из них — студенты.

По словам Мурашко, перео-
бучение в связи с пандемией 
прошли около полутора милли-
онов медработников. Причем 
это не только те, кто непосред-
ственно работает с больными 
COVID-19. В минздраве счита-
ют, что врачи любых специаль-
ностей должны иметь знания 
в сфере лечения коронавируса, 
поскольку каждый из них может 
столкнуться с инфекцией в про-
цессе ежедневной работы.

Зарплаты в отрасли удалось 
сохранить и даже увеличить, 
доложил министр. «Несмотря 
на сильные изменения в дея-
тельности медицинских орга-
низаций (а действительно, про-
изошло снижение по опреде-
ленным видам плановой госпи-
тализации, сокращение объема 
платных услуг), в целом по 
стране был обеспечен рост за-
работной платы медицинских 
работников. Имели места еди-
ничные отклонения», — расска-
зал Мурашко. 

ПАРТИИ 

В России 
создается 
новая коалиция 
левых сил

ЭСЕРЫ ИДУТ 
НА СЛИЯНИЕ 
Айсель Герейханова

Лидер «Справедливой России» 
Сергей Миронов заявил об объе-
динении с партией Захара При-
лепина «За правду» и «Патрио-
тами России», оно состоится 
в ближайшее время. Левые не 
скрывают, что собираются с си-
лами с прицелом на парламент-
ские выборы. 

«Объединяясь, мы ставим за-
дачу на ближайших выборах 
в Госдуму занять как минимум 
второе место. Потому что иначе 
не стоит объединяться», — зая-
вил Миронов. Он напомнил, что 
все три партии имеют право на 
участие в думских выборах без 
сбора подписей. 

Как сообщили в «Справедли-
вой России», соглашение об объ-
единении может быть подписа-
но до конца недели. Новая пар-
тия будет называться «Справед-
ливая Россия — За правду». Ми-
ронов рассчитывает, что возгла-
вит ее сам. «Председатель будет 
один. Надеюсь, коллеги поддер-
жат мою кандидатуру, будет два 
сопредседателя», — сказал он 
журналистам. 

«Патриоты России» и «За 
правду» в четверг наметили за-
седания руководящих органов, 
в ходе которых обсудят возмож-
ность объединения с эсерами. 
«Если это решение будет приня-
то, затем будет проводиться объ-
единительный съезд», — расска-
зала зампред «Патриотов Рос-
сии» Надежда Корнеева. 

«Для избирателей консоли-
дация всегда лучше, чем раскол 
и разделение. Это в значитель-
ной степени формирует повест-
ку избирательной кампании», — 
прокомментировал «РГ» глава 
Фонда развития гражданского 
общества Константин Костин. 

При этом говорить о серьез-
ном электоральном эффекте от 
такого объединения пока не 
приходится, считает Костин. «Я 
бы пока не говорил о консолида-
ции, перетекании электората, 
потому что на левом фланге 
у нас достаточно тесно и даже 
после этого объединения оста-
нутся КПРФ, Партия пенсионе-
ров, которая достаточно ярко 
выступила на последнем Едином 
дне голосования, «Родина», ко-
торая в ряде регионов тоже не-
плохо провела выборы», — поя-
снил политолог. 

По его словам, итоги трех 
партий на минувших выборах 
говорят о том, что появляется 
новый игрок с хорошими воз-
можностями и перспективами. 
«Но говорить сейчас о домини-
ровании или о создании полно-
ценного конкурента КПРФ пока 
рано», — подчеркнул Костин. 

Глава фонда «Петербургская 
политика» Михаил Виноградов 
отмечает, что «Патриоты Рос-
сии» на протяжении всей исто-
рии оставались малоизвестной 
партией, у «За правду» было по-
больше энергии ,«но и может 
быть больше конфликтов при 
работе под общим партийным 
брендом». «Поэтому пока объе-
динение — сигнал, что проект 
«СР» не закрывают и двигают на 
следующие выборы», — сказал 
«РГ» политолог. Он отметил, что 
многое будет зависеть от того, 
останутся ли у Миронова управ-
ленческие рычаги. 

Эксперт ЭИСИ Дарья Кисли-
цына считает, что объединение 
трех партий в такой конфигура-
ции дает им возможность конку-
рировать на выборах в Госдуму 
с КПРФ, «отъесть часть голосов, 
особенно в рамках патриотиче-
ской повестки». «Сейчас левый 
запрос, запрос на справедли-
вость, по данным социологов, 
будет одним из ключевых», — го-
ворит политолог. «Справедли-
вая Россия», с одной стороны, 
устарела с точки зрения лиц, по-
вестки, отмечает Кислицына. Но 
с точки зрения базовых концеп-
ций — запроса на справедли-
вость — она актуальна. 

Напомним, партия «За прав-
ду» была создана в начале 
2020 года. В сентябре она прош-
ла в думу Рязанской области. Это 
дало ей право на участие в выбо-
рах в Госдуму 2021 года без сбо-
ра подписей. Партия Геннадия 
Семигина «Патриоты России» 
на выборах в Госдуму в 2016 
году заняла 12-е место c 0,59% 
голосов. У «Справедливой Рос-
сии» на выборах 2016 года было 
4-е место (6,22% голосов).  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал координировать усилия 
стран ЕАЭС в борьбе с эпидемией

Рынок по правилам

Кира Латухина

Э
пидемия коронави-
руса и ее последст-
вия сказались на си-
туации в экономике 
и социальной сфере 
стран Евразийского 
экономического со-
юза. Нужно исполь-
зовать механизмы 

интеграции, чтобы восстано-
вить деловую активность, до-
биться роста занятости, а зна-
чит, и доходов людей. А также 
эффективно координировать 
усилия, чтобы защитить жизнь 
и здоровье граждан. Об этом 
президент России Владимир Пу-
тин заявил на совещании по во-
просу реализации интеграци-
онных проектов на пространст-
ве ЕАЭС, которое прошло в фор-
мате видеоконференции. 

Прежде чем начать, прези-
дент спросил чиновников: «Из 
тех, кто принимал участие в 
крещенских купаниях, все здо-
ровы, все в порядке, все на рабо-
чих местах? Слава богу». Тему 
развития интеграционных про-
цессов он назвал стратегически 

важной и приоритетной. «Клю-
чевое значение здесь, конечно 
же, принадлежит Евразийскому 
экономическому союзу, кото-
рый мы с партнерами создали 6 
лет назад», — сказал он.

«За это время, несмотря на 
непростую внешнюю конъюн-
ктуру, удалось сделать многое», 
— оценил Путин. В 2019 году вза-
имный товарооборот госу-
дарств Союза вырос по сравне-
нию с 2015 годом на 35 процен-
тов и составил 61,6 млрд долла-
ров. Вопреки некоторым про-
гнозам увеличилась доля стран 
ЕАЭС во внешней торговле: с 
7,8 процента в 2015 году до 8,6 
процента в 2020 году. Устойчи-
выми темпами развивается 
внешняя торговля стран Союза 
в целом: прирост 27 процентов.

В значительной мере это ста-
ло возможным благодаря сов-
местным усилиям по снятию ба-
рьеров на пути движения това-
ров, услуг, капиталов и рабочей 
силы между странами Союза. «В 
большинстве секторов эконо-
мики общие рынки уже созданы 
и успешно работают. По осталь-
ным движение в этом направле-
нии, решение практических во-
просов, поиск оптимальных мо-
делей продолжаются», — конста-
тировал президент.

Примером успешного нахо-
ждения компромисса и выработ-
ки общих подходов Путин назвал 
создание единого рынка в «чув-
ствительном, социально-значи-
мом секторе экономики» — про-
изводство и оборот лекарств и 
медицинских изделий. С 1 янва-

ря регистрация всех лекарств в 
государствах ЕАЭС идет по еди-
ным правилам и процедурам. 
Это крайне важно сейчас, «когда 
наши страны сталкиваются с об-
щим вызовом — эпидемией коро-
навируса, и нам нужно эффек-
тивно координировать усилия 
для защиты жизни и здоровья 
граждан», заметил президент.

Последовательно расширя-
ется единый рынок услуг Сою-
за. Он уже включает 53 сектора, 
а в этом году охватит еще пять 
направлений, сообщил Путин. 
Утверждена Концепция форми-
рования общего финансового 
рынка, ведется подготовка к со-
зданию общего электроэнерге-
тического рынка. «Мы присту-
пили к реализации программы 
формирования общих рынков 
газа, нефти и нефтепродуктов. 
Это сложный вопрос», — заме-
тил президент.

«Но очевидно также, что 
эпидемия коронавируса, ее по-
следствия сказались на положе-
нии дел в экономике и социаль-
ной сфере наших государств в 
целом. Мы это все должны учи-
тывать», — продолжил Путин. 

Сократился валовой внутрен-
ний продукт, промышленное 
производство, снизились объе-
мы торговли, что в итоге не мог-
ло не отразиться на рынке тру-
да. «Сейчас важно использовать 
механизмы интеграции, чтобы 
восстановить деловую актив-
ность, добиться роста занято-
сти, а значит, и доходов людей», 
— подчеркнул президент. «В 
этой связи обсудили месяц на-
зад вместе с коллегами по 
ЕАЭС, что можно сделать для 
выправления ситуации, для вы-
хода на траекторию устойчиво-
го экономического роста», — на-
помнил Путин. «Была утвер-
ждена Стратегия развития ев-
разийской интеграции до 2025 
года, которая предполагает за-
вершение формирования к это-
му времени в рамках Союза об-
щего рынка товаров, услуг, ка-
питала, рабочей силы, а также 
единого цифрового пространст-
ва, что чрезвычайно важно, на 
мой взгляд, в сегодняшних усло-
виях», — сказал он. 

Владимир Путин в шутку спросил 
на совещании, все ли здоровы 
после крещенских купаний. 

Михаил Мурашко: Заболеваемость ковидом в РФ снижается в том числе 
благодаря вакцинации.

А К Ц Е Н Т

С 1 января регистрация всех лекарств 
в государствах ЕАЭС идет по единым 
правилам и процедурам

Новая партия 
будет называться 
«Справедливая 
Россия — 
За правду»

ПАРЛАМЕНТ Совет Федерации 
открыл весеннюю сессию

Портфель сената

Галина Мисливская

Совет Федерации вчера собрал-
ся на первое пленарное заседа-
ние весенней сессии. В ближай-
шее полугодие сенаторы будут 
работать над преодолением по-
следствий коронавируса и по-
стараются восстановить между-
народные контакты. Спикер СФ 
Валентина Матвиенко также по-
просила отслеживать возмож-
ные попытки вмешательства из-
вне в предстоящую избиратель-
ную кампанию.

Матвиенко назвала цен-
тральным политическим собы-
тием этого года выборы депута-
тов Госдумы, а также региональ-
ные и муниципальные кампа-
нии в рамках Единого дня голо-
сования, которые «должны 
пройти в строгом соответствии 
с действующим законодатель-
ством, в честной прозрачной, 
конкурентной предвыборной 
борьбе». «К сожалению, мы не 
можем исключать попыток вме-
шательства внешних сил в изби-
рательный процесс. Это реаль-
ный вызов сегодняшнего дня, 
которому мы обязаны противо-
стоять», — считает она. Спикер 
подчеркнула, что любые прово-
кации должны пресекаться на 
корню. «Я уверена, что комис-
сия по защите государственного 
суверенитета будет регулярно 
анализировать ситуацию во-
круг выборов и докладывать па-
лате обо всех фактах, направ-
ленных на дестабилизацию по-
литической ситуации», — доба-
вила Матвиенко.

В весеннюю сессию Совфед 
также уделит большое внима-
ние обеспечению финансовой 
устойчивости субъектов Феде-
рации. «Важные задачи стоят 
перед палатой и в области соци-
альной политики, в первую оче-
редь — это защита прав и интере-
сов семей и детей. Очень серьез-
ный вопрос — это борьба с бед-
ностью», — указала Валентина 
Матвиенко.

На ближайшие месяцы за-
планирован ряд визитов в стра-
ны СНГ, работа в рамках двух-
сторонних комиссий. «Необхо-
димо наращивать динамику на 
международном направлении, 
особенно с учетом всей между-
народной обстановки, и стре-
миться к постепенному возвра-
щению к доковидному уровню 
активности парламентской ди-
пломатии», — считает спикер.

Председатель СФ высоко 
оценила работу российских 
властей и ученых по созданию 
вакцины от COVID-19. «Посмо-
трите, во всем мире по пальцам 
на одной руке можно пересчи-
тать  государства, которые ока-
зались способны своими сила-
ми разработать, протестиро-
вать и запустить масштабное 
производство собственной вак-
цины. Россия — первая среди 
них», — отметила она. Матвиен-
ко считает, что Россия лучше 
других преодолела трудности 
пандемии, сумев сохранить эко-
номическую стабильность и со-
гласие в обществе. «Тем самым 
мы вновь убедились в огромном 
жизненном потенциале России, 
прочности и дееспособности го-
сударственно-политической си-
стемы, высокой степени консо-
лидации общества», — подчер-
кнула спикер.

Теперь важно наладить про-
цесс вакцинации, поскольку это 
«практически единственный 
способ как можно быстрее осво-
бодиться от ограничений, кото-
рые на протяжении многих ме-
сяцев буквально сковывали и 
экономику, и жизнь людей», 
считает глава Совфеда. Она по-
просила сенаторов тщательно 
мониторить ход прививочной 
кампании и вести разъясни-
тельную работу.  Сама Матвиен-
ко пока отложила прививку. Она 
сообщила, что планировала ее 
поставить, но перед этим сдела-
ла анализ крови, и у нее оказа-
лись антитела. Теперь привьет-
ся, когда иммунитет исчезнет. 

Законопроект на сайте 
rg.ru/art/2024878

1

Налетай, 
подешевело

Впрочем, сам министр не уверен, передает 
его слова ТАСС, что идея создания лоукосте-
ра на базе уже существующей авиакомпании 

или использование гибридной модели перевозок 
удачна. Он отметил, что положительный опыт созда-
ния бюджетной компании из действующего перевоз-
чика есть только у австралийской Qantas.

В минтрансе, по словам Савельева, изучили меж-
дународный опыт по данной тематике. «Согласно ми-
ровым трендам, наиболее быстрый рост показывает 
именно сектор лоукостеров. Премиальный сегмент 
растет медленно», — отметил он. 

Савельев уверен, что наличие в стране трех лоу-
костеров, учитывая работающую сейчас «Победу», 
полностью покроет спрос на низкобюджетные пере-
возки по России.

Второй отечественный лоукостер, полагает глава 
минтранса, может появиться уже в 2022 году. При 
этом будет целесообразно, чтобы он осуществлял по-
леты из средней полосы России. 

«Когда меня утверждали в Госдуме, я сказал, что в 
области авиации в первую очередь буду заниматься 
созданием лоукостеров. На мой взгляд, вполне реали-
стично создать два лоукостера: один в средней поло-
се России, второй — на Дальнем Востоке, — сказал он 
(цитата по ТАСС). — «Победа» есть, сегодня можно 
сделать первый шаг — создать его в средней полосе, 
где мы видим пассажиропоток отдельный для лоукос-
тера. А третий — это Дальний Восток, но это попозже. 
Второй лоукостер мы можем реально создать, если не 
в этом году, то в следующем точно». 
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Ирина Никитина

В
след за школами Москвы 
и Екатеринбурга журнал 
«Родина», входящий в ли-

нейку изданий «Российской га-
зеты», стали получать 270 
школьных библиотек Тюмен-
ской области, 47 — Томской об-
ласти и Ханты-Мансийского 
автономного округа, 8 ямаль-
ских библиотек, 4 — свердлов-
ских и одна курганская. Подпи-
ску на исторический журнал в 
сибирских регионах обеспечи-
ла компания АО «Транснефть — 
Сибирь». 

Как отметил заместитель ге-
нерального директора компа-
нии по связям с общественно-
стью и органами государствен-
ной власти Сергей Сметанюк, 
для нефтепроводчиков благот-
ворительные мероприятия по 
патриотическому воспитанию 
молодежи — не разовые акции:

— Мы помогли установить 
памятник нашему земляку Ге-
рою Советского Союза и Мон-

голии, генералу армии Ивану 
Федюнинскому,  а  в  серии 
«Жизнь замечательных людей» 

— выпустить книгу в честь пол-
ководца, переданную в школь-
ные библиотеки. Вместе с тю-
менскими телевизионщиками 
и радио «Вера» участвуем в 
проекте «Герои России. Бес-
смертно» — о судьбах героев Ве-
ликой Отечественной войны и 
военнослужащих, погибших 
при исполнении долга в локаль-
ных конфликтах современно-
сти. Не сомневаюсь, что и под-
писка сибирских школ на жур-
нал «Родина» принесет много 
пользы и учителям, и учени-
кам. 

…Еще пахнущий типограф-
ской краской январский номер 
«Родины» — в руках Андрея 
Ильиченко, учителя истории, 
обществознания и права тю-
менской школы № 69. 

— С «Родиной» знаком уж 
больше 20 лет. Это отличный 
продукт! — улыбается педагог. — 
Не поверите, отпуск на даче 

провожу с годовой подшивкой, 
которую мне любезно предо-
ставляют в городском инфор-
мационно-библиотечном цен-
тре для молодежи. 

Теперь Андрей Владимиро-
вич намерен на уроках посто-
янно привлекать журнал в со-
юзники. 

Правда, надо скоординиро-
вать свои планы с коллегами — 
на два школьных корпуса тут 
шесть историков и одиннад-
цать словесников: 

— Журнал, видно, делается с 
любовью, а мы с любовью ве-
дем свои предметы. Считай, на 
одной волне. Мои занятия точ-
но станут насыщеннее, а ребя-
та смогут готовить более инте-
ресные рефераты. 

Директор тюменской шко-
лы № 69 Эльвира Амирова тоже 
уверена, что «Родина» полю-
бится ребятам с пытливым 
умом.  

ПЛАНЫ 

Российские 
нефть и газ 
защитят 
от санкций 

ДО СКВАЖИН 
СЛОЖНО 
ДОКОПАТЬСЯ
Сергей Тихонов

В России появится орган сер-
тификации оборудования для 
нефтегазовой отрасли на базе 
Института нефтегазовых тех-
нологических инициатив 
(ИНТИ). Это позволит снизить 
риски санкций к отечествен-
ным проектам в отрасли и до-
бывающим компаниям, а так-
же уменьшить затраты произ-
водителей оборудования .

Российская сертификация 
станет альтернативой стандар-
тизации и оценке соответствия 
Американского института не-
фти (API) и Французского ин-
ститута нефти (IFP), пояснил 
директор практики стратеги-
ческого и операционного кон-
салтинга КПМГ в России и СНГ 
Максим Малков. Компании не-
фтегазовой отрасли, присоеди-
нившиеся к ИНТИ, смогут 
пройти сертификацию, под-
тверждающую, что система 
управления качеством произ-
водителя отвечает требовани-
ям. Это позволит преодолеть 
лицензионные барьеры на вну-
треннем и мировых рынках. 
Члены ИНТИ смогут постав-
лять продукцию в компании и 
проекты, находящиеся под 
санкциями США и Евросоюза, 
без угрозы отзыва монограмм 
качества, считает Малков.

Последнее происходило и 
уже не раз. «Стандарты амери-
канского института API широ-
ко используются во всем мире 

для сертификации оборудова-
ния — качество, безопасность, 
экологичность и прочее. Более 
того в 25 странах они даже ча-
стично интегрированы в зако-
нодательство», — говорит ди-
ректор практики «Госрегули-
рование ТЭК» VYGON 
Consulting Дарья Козлова. Она 
подчеркнула, что это создает 
риски для российских произ-
водителей оборудования, ко-
торым необходимо получать 
американское подтверждение 
соответствия нормам. В случае 
поставок на проекты под сан-
кциями API может просто ото-
звать сертификат. 

Санкции распространяют-
ся на оборудование для рос-
сийских проектов по добыче 
сланцевой нефти. Запреты ка-
саются оборудования для ос-
воения месторождений на ар-
ктическом шельфе, многих ин-
новационных технологий для 
разведки и добычи, а также 
программного обеспечения 
для них. Сейчас под ограниче-
ниями находится около 1,5% 
добычи в стране, уточнила 
Козлова. По ее мнению, имеют-
ся значительные риски в слу-
чае расширения санкций. 

1,5% — это не так много, но в 
них не входят так и не запу-
щенные проекты, а также не 
учитывается задержка освое-
ния многих месторождений 
трудноизвлекаемых нефти и 
газа из-за отсутствия доступа к 
необходимому оборудованию. 
Программа импортозамеще-
ния во многом исправила ситу-
ацию, но доступность отечест-
венного оборудования также 
зависит от сертификации.

«Единый центр стандарти-
зации и оценки соответствия 
также поможет упростить про-
цедуры закупки российского 
оборудования, — говорит Коз-
лова. — Сейчас для участия в 
тендерах крупных нефтегазо-
вых компаний поставщикам 
оборудования необходимо 
проходить сертификацию не-
посредственно у них. Единый 
сертификат, признанный отра-
слью, позволит упростить этот 
механизм, что в итоге снизит 
затраты для поставщиков и 
ускорит процедуру закупок. 
Но российские стандарты 
должны быть гармонизирова-
ны с международными и теку-
щей отечественной практикой, 
иначе механизм станет неэф-
фективным». 

ДАТА Сегодня исполняется год правительству 
Михаила Мишустина

С видом на будущее
Владимир Кузьмин

Р
овно год кабинет ми-
нистров Михаила Ми-
шустина находится 
при исполнении своих 
полномочий. Эти 12 
месяцев прошли дале-
ко не по тем планам и 
возможностям, на ко-
торые новое прави-

тельство рассчитывало на 
старте: вместо того, чтобы за-
ниматься развитием, приходи-
лось смягчать падение эконо-
мики, вместо раскрытия по-
тенциала человеческого капи-
тала — спасать доходы населе-
ния и рабочие места. Сейчас — 
спустя год — кабмин возвраща-
ется к начальным задачам — 
ускорению роста экономики.

21 января 2020 года Влади-
мир Путин указами утвердил 
структуру федеральных орга-
нов исполнительной власти и 
назначил членов правительст-
ва. Тогда президент в кадровых 
решениях вновь смог удивить 
даже тех, кто предлагал ему 
разные варианты. Как расска-
зывал сам глава государства, 
фамилия Мишустина в том 
списке не фигурировала. Это 
он вспомнил о руководителе 
Федеральной налоговой служ-
бы, который вывел работу ве-
домства на новый технологи-
ческий уровень, провел там 
цифровизацию и стал специа-
листом в этой области, «реаль-
но специалистом». А еще пре-
зидент назвал Мишустина «хо-
рошим практиком, который 
понимает, что надо делать, зна-
ет, как это делать, и делает, до-
бивается конкретного резуль-
тата».

Каких результатов ждет гла-
ва государства, было хорошо 
известно. На тот момент были 
обозначены национальные 
цели развития. Россия стреми-
лась в первую «пятерку» эко-
номик мира, и результат 2019 
года — 1,3 процента роста ВВП 
— этой цели соответствовал не 
в полной мере. Собрать новый 
состав кабинета министров 
для решения стратегических 
задач Владимир Путин и по-
просил Михаила Мишустина. 
«Правительство формирова-
лось под эти стратегические 
цели, и полагаю, что этим зада-
чам отвечает», — заявил прези-
дент в декабре на ежегодной 
пресс-конференции.

В январе прошлого года, 
подбирая кандидатов для уси-
ления кадрового потенциала, 
Михаил Мишустин учитывал, 
что времени на длительную 

раскачку президент не даст, и 
новые члены кабмина должны 
сразу включиться в работу над 
приоритетами, понимать суть 
национальных проектов. Так, 
министерские портфели полу-
чили руководители ряда феде-
ральных служб, занимавшиеся 
контролем и надзором в этих 
сферах. Глава Росздравнадзора 
был повышен до министра 
здравоохранения (Михаил Му-
рашко), глава Рособрнадзора — 
до министра просвещения 
(Сергей Кравцов), а руководи-
тель Росреестра стала вице-
премьером (Виктория Абрам-
ченко). В результате всех на-
значений эксперты практиче-
ски в один голос охарактеризо-
вали новый кабинет мини-
стров правительством техно-
кратов, строго нацеленных на 
решение стоящих задач.

Однако большинство пла-
нов кабмина весной смешала 

пандемия коронавируса. Ре-
сурсы потребовались не столь-
ко для целей роста, сколько для 
поддержания предприятий и 
населения. Хотя поступления в 
казну сокращались, средств 
правительство не жалело. 

Особое внимание кабинет 
министров уделял семьям с 
детьми, чье положение и благо-
состояние Михаил Мишустин 
назвал первостепенной забо-
той, представляя в январе де-
путатам Госдумы свою про-
грамму в качестве кандидата 
на пост премьера, а также без-
работным гражданам, меди-
кам, социальным работникам 
и всем другим, кто оказался в 
эпицентре борьбы с коронави-
русом. Вся деятельность испол-
нительной власти перестраи-
валась таким образом, чтобы 
социальная помощь шла не по 
факту обращения за ней гра-
ждан, а только потому, что она 

им положена. Эта проактив-
ность постепенно становится 
одним из принципов всей си-
стемы государственных услуг.

Еще одним пунктом «канди-
датской» программы Михаила 
Мишустина было «новое каче-
ство управления». На волне 
пандемии общество смогло 
увидеть до сих пор скрывавши-
еся от него возможности отече-
ственной бюрократии. Мини-
страм отчасти удалось опро-
вергнуть утвердившийся за 
российскими чиновниками 
штамп об их неповоротливо-
сти, долгих согласованиях, ка-
бинетных спорах. Оказалось, 
что для подготовки норматив-
ных актов достаточно суток, на 
их согласование министерст-
вам и ведомствам требуется и 
того меньше, а на качество та-
кие темпы принятия решений 
при этом могут никак не вли-
ять. Единичные замечания в 
течение года звучали в том чи-
сле на уровне президента, но в 
Белом доме быстро исправля-
ли ситуацию.

Осенью же стало понятно, 
что Михаил Мишустин готовит 
федеральным органам испол-

нительной власти более се-
рьезные перемены. С нового 
года в министерствах и ведом-
ствах началась оптимизация 
штата согласно строгим нор-
мативам численности вну-
тренних подразделений. Глава 
правительства пообещал про-
вести ее в основном за счет 
имеющихся вакансий, но часть 
заместителей министров уже 
начали освобождать свои каби-
неты из-за сокращения зани-
маемых должностей. Всего в 
федеральных органах власти 
уволят 36 замов. «Нужен не ог-
ромный, а рационально сфор-
мированный штат компетен-
тных специалистов и четко 
определенная сфера ответст-
венности каждого органа ис-
полнительной власти», — по-
ставил Мишустин цели очеред-
ной административной рефор-
мы.

Одновременно по поруче-
нию президента правительство 
приступило к реформе инсти-
тутов развития. Часть их рас-
формировали, некоторые объ-
единили, третьи переподчини-
ли «ВЭБ.РФ».

Обновленные госаппарат и 
институты развития должны 
будут — теперь уже без оглядок 
на трудности ушедшего года — 
сконцентрироваться на дости-
жении национальных целей. 
Владимир Путин, как известно, 
продлил их горизонт до 2030 
года, где-то сделав поправку на 
пандемию, но местами поста-
вив и более амбициозные зада-
чи. Накануне Нового года он 
призвал министров от анти-
кризисных мер как можно бы-
стрее переходить к стратегиче-
ской повестке. Свои действия 
кабинет Мишустина собрал в 
единый план по достижению 
национальных целей развития, 
который прошел обсуждение 
Государственного совета, а 
значит, получил поддержку не 
только президента, но и всех 
регионов страны.

Под руководством Михаила 
Мишустина 2020 год прави-
тельство, как высказывался 
президент, прошло в целом 
достойно. Судя по результатам 
социологических опросов, на-
селение тоже в премьер-мини-
стре не разочаровалось. По 
данным ВЦИОМ, рейтинг дове-
рия Михаилу Мишустину в те-
чение года продержался пра-
ктически на одном уровне. В 
середине апреля он составлял 
52,1 процента, а 30 декабря — 
53,7. Впереди — второй год ра-
боты.  И решение не менее 
сложных задач, чем в 2020-м.  

Михаил Мишустин лично проин-
спектировал регионы Дальнего 
Востока. На фото: премьер-министр 
в аэропорту Анадыря. 13 августа 
2020 года. 

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин: 
Правительство формировалось 
под эти стратегические цели, и полагаю, 
что этим задачам отвечает

Под санкциями 
находятся около 
1,5% добычи нефти 
в России. Это нем-
ного, но здесь 
не учтены так 
и не запущенные 
проекты и за-
держка освоения 
месторождений
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В руках учителя тюменской школы № 69 Андрея Ильиченко номер 
«Родины».

АКЦИЯ «Транснефть — Сибирь» помогла сотням школ оформить годовую подписку 
на наш журнал

«Родина» прирастает Сибирью
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
Рашид Нургалиев 
рассказал о решении 
застарелого конфликта 
в Карабахе

Реализовать 
вместе

Иван Егоров

На двух последних оперативных совещания с постоян-
ными членами Совета безопасности России глава госу-
дарства поднимал вопрос о нагорно-карабахском уре-
гулировании. 

Москва несколько лет вплоть до момента начала воо-
руженного конфликта предлагала Еревану и Баку прий-
ти к разумному компромиссу постепенного возврата 
территорий при со-
действии междуна-
родных миротвор-
цев и отказе от сило-
вого решения про-
блемы. О том, поче-
му лидеры Армении 
и Азербайджана не 
договорились тогда 
и что ждет регион 
сейчас, в интервью 
корреспонденту 
«РГ» рассказал за-
меститель секрета-
ря Совета безопа-
сности России Ра-
шид Нургалиев.

Рашид Гумарович, в центре внимания по-прежнему 
остается реализация трехсторонних договоренно-
стей России, Азербайджана и Армении по урегулирова-
нию нагорно-карабахского конфликта. Можно ли было 
этот конфликт, по вашему мнению, разрешить  мир-
ным путем в предыдущие годы?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Россия всегда выступала за мирное ре-
шение нагорно-карабахского конфликта с учетом ин-
тересов всех сторон. Инициативы нашей страны по со-
держательному наполнению процесса урегулирования 
карабахского кризиса в первую очередь направлены 
на восстановление мирной жизни в регионе.

Суть российских предложений сводилась к разум-
ному компромиссу постепенного возврата территорий 
при содействии международных миротворцев и необ-
ходимости отказа от реализации силового сценария.

В 2016 году МИД России представил концепцию о 
поэтапном урегулировании ситуации вокруг Нагорно-
го Карабаха. Последняя редакция документа была пе-
редана сторонам в июне 2019 года сопредседателями 
Минской группы ОБСЕ.

Что подразумевал план, предлагаемый Армении и 
Азербайджану в 2019 году?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Поэтапный план предполагал преемст-
венность принципов, заложенных в мадридском и ка-
занском документах. Его основные шаги предусматри-
вали возвращение Азербайджану на первом этапе пяти 
оккупированных районов после развертывания меж-
дународных миротворческих сил.

При этом предусматривалось предоставление На-
горному Карабаху прав на формирование органов 
власти и сил самообороны. Прекращалась его блокада 
со стороны Азербайджана и восстанавливались торго-
во-экономические отношения.

На втором этапе планировалось осуществить пере-
дачу оставшихся двух районов в увязке с определени-
ем правового статуса Нагорного Карабаха путем про-
ведения референдума в соответствии с международ-
ными нормами. При этом предполагалось, что с согла-
сия сторон будет оставлен коридор в Лачинском райо-
не для транспортного сообщения Нагорного Карабаха 
с Арменией.

Эти предложения являлись центральной темой пе-
реговорного процесса, в котором участвовали и со-
председатели Минской группы ОБСЕ, и лидеры Арме-
нии и Азербайджана.

Прямой диалог Ильхама Алиева и Никола Пашиня-
на не прекращался вплоть до 2020 года, но, к сожале-
нию, полного согласия сторон достичь не удалось. 

То есть у обеих стран все-таки был шанс избежать 
многочисленных жертв, но они им не воспользовались?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Если бы эти предложения удалось реа-
лизо вать, то мирному населению Карабаха были бы 
созданы условия для нормальной жизнедеятельности, 
а Азербайджан вернул бы свои утраченные районы, не 
прибегая к применению силы.

Есть ли уверенность, что конфликт больше не возоб-
новится?

РАШИД НУРГАЛИЕВ: Прекращение горячей стадии воору-
женного конфликта благодаря Заявлению лидеров Рос-
сии, Армении и Азербайджана 9 ноября 2020 года от-
крывает новые возможности на пути обеспечения 
мирной жизни в регионе, установления добрососед-
ских отношений и взаимовыгодного сотрудничества 
между народами Армении и Азербайджана.

И такой подход уже просматривается, свидетельст-
вом чему является совместное заявление, подписан-
ное 11 января 2021 года в Москве, в части разблоки-
ровки всех экономических и транспортных связей в 
регионе. Намечены сжатые сроки по организации та-
кой работы.

В качестве приоритета установлено восстановление 
железнодорожного и автомобильного сообщения для 
обеспечения перевозок в интересах Армении и Азер-
байджана. Воспользоваться этими коммуникациями в 
целях развития международного транзита смогут и со-
седние страны — Россия, Иран, Турция, Грузия.

Тем самым создаются фундаментальные предпо-
сылки для всеобъемлющего решения застарелого кон-
фликта в Карабахе. Остается всем вместе их реализо-
вать.  

Воспользоваться 
транспортным 
транзитом через 
Нагорный Карабах 
смогут Россия, 
Иран, Турция 
и Грузия

Рашид Нургалиев: Россия всегда выступала за мирное реше-
ние карабахского конфликта с учетом интересов всех сторон.
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УТРАТА Не стало Бориса 
Пастухова, дипломата и 
государственного деятеля 

Останутся 
первыми

Ядвига Юферова

На 88-м году жизни не стало Бориса Николаевича Пас-
тухова. Он был первым секретарем ЦК ВЛКСМ и по-
слом в Дании и Афганистане, председателем Госкоми-
здата СССР и председателем Комитета Госдумы  по де-
лам СНГ и связям с соотечественниками, потом заме-
стителем Примакова в Торгово-промышленной палате 
России.

Будто кто-то торопится собрать трагическую дань в 
эти пандемические времена: чуть более месяца назад 
не стало и легендарного Тяжельникова, который был в 
знаменитой комсомольской когорте первых. Историю 
второй половины ХХ века делали эти люди. Нашу с 
вами историю. Имели заработанное право Отечество, 
как и отчество, писать с большой буквы. 

Письмо, которое публикует «Российская газета», 
было написано неделю назад, но адресат уже не успел 
прочитать его из-за тяжелой болезни. Нам показалось, 
что смыслы важны не только для двоих.

Уважаемый, дорогой Борис Николаевич!
Очень обрадован и тронут той высокой оценкой, кото-

рую Вы дали моим скромным усилиям в своем интервью 
по теме СНГ. Для меня тем важнее Ваши слова, что имен-
но Вы стояли у истоков Содружества, знаете его, как 
никто другой. Именно благодаря Вам постсоветская ин-
теграция создана, живет и кое-где даже побеждает. 

Вы как «человек интеграции» всегда остаетесь для 
меня примером того, как мудро, терпеливо и доброжела-
тельно следует относиться к партнерам, сколь сведущим 
и вооруженным аргументами надо быть, чтобы они при-
слушивались. Ваша безусловная честность с собеседника-
ми , забота о взаимном интересе — пример для меня на са-
мых сложных переговорах.

Многие вспоминают Комсомол добрыми словами. А 
мне особенно дорог Комсомолец — лидер, рыцарь, Первый 
секретарь, с которым я и сегодня готов идти хоть в моло-
дежное движение, хоть в любой интеграционный проект. 
Это Вы, мой товарищ, наставник, единомышленник.

Не поддавайтесь годам, берегите себя, будьте здоровы! 
Борис Николаевич, Вы человек на все времена, а в сегод-
няшние времена тем более важно услышать Ваше слово, 
почувствовать поддержку. 

Мои чувства и мысли с Вами всегда.
Государственный секретарь Григорий Рапота  

СЛЕДСТВИЕ С начала года при катании с горок 
зафиксировано 19 ЧП, есть смертельные 

Зимние забавы 
особого риска
Иван Петров

В
Следственном комитете 
РФ обобщили и проанали-
зировали все случаи трав-

мирования и гибели людей при 
зимнем катании с горок. Речь 
идет о таких забавах, как ката-
ние на тюбингах, «ватрушках», 
ледянках, а также лыжных спу-
сках со склонов. По данным СК, 
только за неполный январь те-
кущего года отмечено порядка 
19 подобных происшествий.

Инциденты происходили в 
Москве, Подмосковье и по всей 
стране. По каждому из них на-
значена доследственная про-
верка, по смертельным случаям 
возбуждены уголовные дела. 

В СКР отмечают, что по пра-
ктике простые, казалось бы, на 
первый взгляд увлечения без 
должной осмотрительности мо-
гут обернуться серьезными 
травмами, в том числе смер-
тельными. «Так, в Новосибир-
ской области расследуется уго-
ловное дело о причинении смер-
ти по неосторожности малолет-
нему ребенку. 1 января, нахо-

дясь на спуске горнолыжной 
трассы, 22-летняя женщина от-
пустила из рук ледянку, на кото-
рой находилась девочка, в ре-
зультате чего последняя стол-
кнулась с металлической опо-
рой канатной дороги при ката-
нии. От полученных травм ребе-
нок скончался», — рассказали в 
Следственном комитете.

Позднее следователи устано-
вили, что база не работала в свя-
зи с погодными условиями, а 
люди самовольно прошли на 
нее, проигнорировав запреща-
ющие знаки.

В Татарстане в рамках уго-
ловного дела об оказании услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности, следователи 
устанавливают обстоятельства 
травмирования 7-летней девоч-
ки при катании на трассе горно-
лыжного комплекса 1 января 
2021 года. По данным следст-
вия, девочка вместе с матерью 
во время спуска с горы на тю-
бинге перевернулись, в резуль-
тате малолетняя получила за-
крытый перелом бедра и была 
госпитализирована. Кроме 

того, следователи этого же реги-
она расследуют уголовное дело 
о гибели 3 января трехлетней 
девочки, которая попала в боль-
ницу после удара о дерево при 
спуске на тюбинге со склона 
горы в лесу.

Столичными следователями 
расследуется уголовное дело о 
причинении смерти по неосто-
рожности. 15 января 2021 года 
при катании на тюбинге с горки 
в парке столичного района Ми-
тино малолетний мальчик уда-
рился головой и потерял созна-
ние. Ребенок от полученной 
травмы скончался. Место не 
было оборудовано для катания. 
Похожий случай недавно прои-
зошел и в Дмитровском районе 
Подмосковья.  Семилетний 
мальчик в поселке совхоза 
Останкино погиб, зацепившись 
шарфом.

«Анализ практики говорит о 
том, что часто люди не могут 
объективно оценивать уровень 
безопасности в том или ином ме-
сте для развлечения, — отмечают 
в СК России. — Площадки для ка-
тания на тюбинге («ватрушках» 
или ледянках) только на пер-
вый взгляд выглядят безобидно, 
но укатанная поверхность го-
рок, а также многочисленные 
препятствия вокруг могут при-
чинить серьезный вред не толь-
ко взрослым,но и детям».

Особое внимание в СКР об-
ращают на то, что недопустима 
буксировка тюбингов тран-
спортными средствами, как и 
катание вблизи магистралей, 
железнодорожных путей и во-
доемов, поверхность которых 
может быть обманчивой. 

ЖИЛЬЕ В России бум на деревянные загородные дома: 
очередь на их строительство расписана на полгода вперед

Доска в почете

Марина Трубилина 

Б
ум на строительство 
загородных домов, на-
чавшийся в 2020 году 
из-за пандемии, про-
должается. Предприя-
тия, изготавливаю-
щие домокомплекты, 
загружены заказами 
уже до конца лета.

Спрос на продукцию за по-
следний год вырос у 83% компа-
ний, сообщает Ассоциация де-
ревянного домостроения. Сей-
час идет запись на домоком-
плекты на июль-август, а неко-
торые производители расписы-
вают очередь уже на 2022 год. 
При этом цены на дома выро-
сли, поскольку стройматериа-
лы и работы подорожали на 20—
30%. Так, стоимость крепежных 
изделий, арматуры поднялась с 
начала декабря в полтора раза, 
пиломатериалов — на 30%. Кли-

енты реагируют нормально и 
только жалеют, что не начали 
строиться раньше, говорят в 
компаниях. 

Половина опрошенных пред-
приятий отмечает, что спрос 
сдвинулся на дома меньшей 
площади. В то же время все чаще 
клиенты заказывают деревян-
ный дом «под ключ», дома без 
отделки уходят в прошлое. В 
топе деревянных домов — быст-
ровозводимые конструкции: 
дома по каркасной технологии 
и из клееного бруса. В то же вре-
мя из-за повышения цен дома из 

клееного бруса теперь доступ-
ны только остаткам среднего 
класса и элите, считает генди-
ректор «Стройхаус» Эдуард 
Меньшиков. Массовое строи-
тельство, по его мнению, будет 
из более доступных материа-
лов, в первую очередь не эк-
спортных — кирпича, газобето-
на, каркаса с утеплителем. 

Заказчики отмечают отсут-
ствие ликвидных земельных 
участков, говорит директор по 
стратегическому развитию ас-
социации Семен Гоглев: еще ле-
том был небольшой, но выбор, 

осенью — единичные остатки, в 
начале 2021 года они уже отсут-
ствуют либо находятся в очень 
неудобных локациях и несовер-
шенные по качеству. Строиться 
сейчас собираются те, кто успел 
обзавестись землей в прошлом 
году или ранее.

До сих пор в России шла 
«многоэтажная субурбаниза-
ция» — города развивались пу-
тем застройки окраин многоэ-
тажными домами, отмечает ру-
ководитель комиссии по жилпо-
литике Общественного совета 
при минстрое Надежда Косаре-
ва. Это сопровождалось инфра-
структурными проблемами — 
низкой транспортной доступ-
ностью, недостаточной обеспе-
ченностью социальной и быто-
вой инфраструктурой. Задача 
создания сегмента загородного 
жилья еще более сложна, счита-
ет она. Например, для низко-
плотной застройки не могут 

быть такими же требования по 
наличию и территориальной 
доступности школ, поликлиник 
и т.д. Необходимость добирать-
ся к месту работы или учебы в 
большей степени диктует нали-
чие личного автомобиля, что 
влечет за собой особые пробле-
мы. Своя экономика у комму-
нальной инфраструктуры — 
большая протяженность сетей 
при потреблении меньшей мощ-
ности. «Возросший спрос на за-
городное жилье — это отличный 
момент и большой вызов для из-
менения градостроительной 
модели развития наших горо-
дов», — говорит Косарева.  

Покупатели заинтересовались 
домами меньшей площади.

«Ватрушки» оказались гораздо опаснее санок, поскольку неуправляемы 
и развивают высокую скорость.

А К Ц Е Н Т

Дома без отделки уходят в прошлое. 
Чаще всего потребители выбирают 
деревянные коттеджи «под ключ»

ЭКОЛОГИЯ 

Минприроды 
попросили 
утвердить 
методики 
подсчета 
загрязнений 
воздуха

ВЫБРОСЫ 
В НЕУДОБНЫХ 
ПОЛОЖЕНИЯХ
Алексей Дуэль

Массовые штрафы грозят 
промпредприятиям из-за того, 
что минприроды не приняло 
методик расчета величины вы-
бросов загрязняющих веществ 
в атмосферный воздух. Об этом 
в письме министру Александру 
Козлову сообщил Уполномо-
ченный по защите прав пред-
принимателей Борис Титов (ко-
пия есть у «РГ»). По его данным, 
из представленных на утвер-
ждение 163 методик приняты 
только 15. 

«Большинство применяе-
мых сегодня методик разраба-
тывались в период с 1985 по 
2016 год, когда требований об 
их утверждении федеральным 
органом исполнительной влас-
ти не существовало, — отмечает 
Титов. — Сейчас при определе-
нии величин таких выбросов 
хозяйствующие субъекты обя-
заны использовать только те 
методики, которые включены в 
перечень, формируемый мин-
природы. Поскольку перечень 
до сих пор не сформирован, 
сложилась крайне неблагопри-
ятная ситуация, при которой 
большинство отраслей оста-
лись без легитимных методик 
расчета выбросов».

Он напоминает о письме 
минприроды от 10 октября 
2019 года, которым рекомендо-
вано использовать методики, 
разрабатываемые НИИ «Ат-
мосфера» еще до их включения 
в перечень. Многие предприя-
тия так и поступали, однако те-

перь опасаются штрафных сан-
кций от Росприроднадзора — 
служба направила в подразде-
ления на местах указание при-
влекать предпринимателей к 
административной ответствен-
ности за использование нелеги-
тимных методик расчета.

«Срок использования мето-
дик расчета выбросов загрязня-
ющих веществ в атмосферный 
воздух без их включения в пере-
чень Минприроды России про-
длевается до 1 июля 2021 года, — 
заверили в минприроды. — Со-
ответствующие положения 
предусмотрены проектом по-
становления правительства о 
внесении дополнений в «ковид-
ное» постановление № 440 от 3 
апреля 2020 года, который под-
готовлен минэкономразвития 
по поручению премьер-мини-
стра и согласован Минприроды 
России 14 января. В ближайшее 
время ожидается подписание 
документа». Вопрос стоит на 
личном контроле главы ведом-
ства Александра Козлова, доба-
вили в пресс-службе минприро-
ды. Специальная рабочая груп-
па, куда войдут представители 
Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей, 
за время действия отсрочки до-
работает документы, и пробле-
ма будет решена.

«Сейчас в перечень методик 
расчета выбросов загрязняю-
щих веществ в атмосферный 
воздух включены сведения о 
21 методике, — уточнили в мин-
природы. — Он был расширен 15 
декабря, в него включили мето-
дики, обеспечивающие опреде-
ление показателей выбросов от 
предприятий таких отраслей, 
как энергетика, нефтедобыча, 
нефтепереработка и нефтехи-
мия, радиоэлектроника, цвет-
ная металлургия, сельское хо-
зяйство и строительство». При 
этом 19 из 21 методики расчета 
были предложены Росприрод-
надзором, сообщили в мини-
стерстве. Там считают, что биз-
нес не успел среагировать на 
изменения в законодательстве, 
введенные в 2016 году.

В своем обращении Борис 
Титов называет требования Ро-
сприроднадзора «избыточны-
ми». В федеральной службе с 
этим не согласны.

«Требования Росприроднад-
зора не являются избыточны-
ми, а направлены на соблюде-
ние требований действующего 
законодательства РФ в области 
охраны атмосферного возду-
ха», — уверены в ведомстве.  

Борис Николаевич был в знаменитой комсомольской когорте 
первых. Историю второй половины ХХ века делали эти люди.

Использовать 
методики, 
не вошедшие 
в перечень, разре-
шат до 1 июля 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Почему 
на зерно из госфонда пока 
не нашлось покупателей

Торги висят 
на колоске

Татьяна Карабут

Возобновлена продажа зерна из интервенционного 
фонда. Вместе с другими мерами это должно стабили-
зировать цены на зерно внутри страны. Однако первые 
торги 20 января закончились безрезультатно. 

По данным Национальной товарной биржи (НТБ), 
где проходят торги, на продажу было выставлено чуть 
более 19,6 тысячи тонн пшеницы 3-го и 4-го классов, а 
также ячмень. Однако претендентов на эти лоты не на-
шлось. Следующие торги состоятся 21 и 22 января. На 
них будет выставлено 20,7 тысячи и 41,1 тысячи тонн 
соответственно. 

Первый этап торгов начался 13 апреля и закончил-
ся 6 августа. А уже 7 августа зерновые интервенции 
были продолжены. Только теперь к участию в торгах 
помимо мукомолов, животноводов, производителей 
кормов и произво-
дителей сельхозто-
варов были допуще-
ны и экспортеры 
зерна. Приостанов-
лены торги были 27 
ноября. Всего в 
прошлом году из 
госфонда было про-
дано 1,6 млн тонн 
зерна на 19,2 млрд 
рублей.

Президент Рос-
сийского союза пе-
карей Алексей Ля-
лин считает зерно-
вые интервенции 
своевременной мерой. Однако пока, по его мнению, ры-
нок не проявляет активности на торгах, поскольку ждет 
падения цены на зерновые. Это должно произойти в свя-
зи с введением и затем повышением экспортных пош-
лин на пшеницу. По решению правительства с 15 февра-
ля пошлина составит 25 евро на тонну продукции. В 
ближайшие дни должно быть утверждено ее повышение 
с 1 марта по 1 июля 2021 года до 50 евро за тонну. Это 
позволит оставить нужный объем зерна внутри страны 
и снизить на него цены. Что в свою очередь стабилизи-
рует цены на муку и хлеб. Кроме этого, государство под-
держит самих мукомолов и хлебопеков, частично ком-
пенсировав им затраты на закупку зерна и муки. 

Механизм зерновых интервенций в России исполь-
зуется с 2001 года. Таким образом государство пытает-
ся стабилизировать внутренние цены: при падении 
цен ниже минимально установленных Объединенная 
зерновая компания (выступает оператором интервен-
ций) закупает зерно у аграриев в госфонд, а при повы-
шении выше максимально установленных — наоборот, 
продает зерно из госфонда.  

Продажа зерна 
из госфонда 
вместе с другими 
мерами должна 
стабилизировать 
цены на муку 
и хлеб

— Узнайте больше о жилищном 
строительстве, ипотеке и ЖКХ 
в спецпроекте «Квадратный 
метр» 
rg.ru/property

— Читайте также: В минздраве 
рассказали, как избежать 
«зимних» травм 
rg.ru/art/2023744

АВТОМОБИЛИ Количество 
аварий с каршерингом выросло 
более чем в три раза

Не те за рулем

Владимир Баршев

Количество аварий с каршерин-
гом в Москве и Санкт-Петер-
бурге выросло в прошлом году 
более чем в три раза. Виновники 
абсолютного большинства ДТП 
с пострадавшими — молодые 
и неопытные водители. Такие 
данные приводятся в исследова-
нии экспертного центра «Дви-
жение без опасности», который 
изучил безопасность карше-
ринга.

Эксперты центра пришли 
к удивительному выводу: не-
смотря на то, что в численном 
выражении количество аварий 
с каршерингом выросло на 
340 процентов, уровень аварий-
ности с этим транспортом не 
изменился. Столь парадоксаль-
ное заключение было сделано 
на основании того, что в 2019 
году число пользователей сер-
виса увеличилось в 4 раза по 
сравнению с 2018 годом. При 
этом парк автомобилей только 
в Москве вырос на 100 процен-
тов. 

Таким образом, рост числа 
ДТП с участием каршеринга на-
прямую связан с общим ростом 
числа пользователей сервиса. 
Но уровень аварийности оста-
ется прежним, а в некоторых 
сегментах показывает даже от-
рицательную динамику. В 2018 
году на 1000 пользователей сер-
виса каршеринга приходилось 
2,02 ДТП, в 2019 году — 2 ДТП. 

Так кто же совершает все эти 
ДТП, которыми пестрит интер-
нет? По данным ГИБДД, 78 про-
центов аварий с пострадавши-
ми по вине водителей карше-
ринга в 2019 году произошли 
при участии арендаторов авто-
мобиля в возрасте 18—25 лет, со 
стажем вождения от 2 до 5 лет. 
При этом, как установили эк-
сперты, эта возрастная катего-
рия молодых водителей пользу-
ется услугами каршеринга наи-
более редко. Они составляют 
всего 6 процентов пользовате-
лей. То есть 6 процентов водите-
лей каршеринга совершают 
78 процентов тяжелых аварий!

Может, компаниям всерьез 
стоит подумать о том, кого они 
допускают за руль? Напомним, 
что недавно один из крупней-
ших операторов как раз снизил 
требования к водителям по воз-
расту и стажу.

Согласно исследованию, 
у подавляющего числа водите-
лей каршеринга — 73 процента — 
возраст от 26 до 45 лет и опыт 
вождения — от 5 до 25 лет.

Как сообщил генеральный 
директор экспертного центра 
Вадим Мельников, типовые 
проблемы с безопасностью 
в сфере каршеринга не всегда 
можно решить регуляторными 
мерами и штрафами.

— Ряд мер, которые предпри-
нимаются в западных каршерин-
говых компаниях, может быть 
полезен и на российском рынке. 
Например, использование в ав-
топарках автомобилей с мони-
торингом слепых зон, система-
ми адаптивного торможения, 
вознаграждение водителей, не 
пользующихся мобильным теле-
фоном во время поездки, — это 
может отслеживаться приложе-
нием, — считает Мельников.

Системы предупреждения 
о нарушении дистанции и пре-
вышении допустимой скорости 
движения, — также были бы эф-
фективными технологическими 
решениями.  

78 процентов ава-
рий с каршерин-
гом происходит 
по вине 6 процен-
тов пользовате-
лей этой услугой
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ЖКХ Перерасчет 
за некачественные услуги 
сделают быстрее

Теплый прием 

денег

Марина Трубилина

Порядок перерасчетов за некачественные жилищно-
коммунальные услуги определил минстрой. Для этого 
предлагается внести изменения в правила предостав-
ления этих услуг. 

Поправки связаны с внесением изменений в Жи-
лищный кодекс. Ранее перерасчет делала организация, 
виновная в нарушении. Но если жители оплачивали 
ЖКУ по прямым договорам, часто возникал вопрос, 
кто должен пересчитывать плату — управляющая ком-
пания или поставщик ресурсов. И только после опреде-
ления «виновника» жители получали компенсацию. 

Теперь в такой ситуации ресурсоснабжающая орга-
низация должна сделать перерасчет, а затем разбирать-
ся с управляющей компанией, кто виноват. Если причи-
на в ненадлежащем содержании общего имущества, то 
УК должна будет компенсировать «ресурсникам» рас-
ходы на перерасчет. Так, в квартирах может быть холод-
но потому, что УК не провела опрессовку и промывку 
системы отопления, поясняет эксперт тематической 
площадки ОНФ «Жилье и городская среда» Павел 
Склянчук. На выплату компенсации отводится 10 дней 
с момента получения УК такого требования. 

Обезболивающие

«Уголовный кодекс дополняется нормой: 
в случае комиссионной фиксации факта утра-
ты наркотических средств медицинский ра-

ботник не будет привлекаться к уголовной ответствен-
ности. Иными словами, специальная комиссия должна 
установить, что медицинский работник допустил нео-
сторожность, выполняя свои прямые обязанности, 
и такая утрата не причинила серьезного вреда охраня-
емым уголовным законом интересам», — рассказал 
Владимир Груздев.

Эксперты часто приводят в пример ситуации, когда 
ампула с обезболивающим куда-то закатилась. Или на-
рушен регламент лечения: там, где согласно установ-
ленным нормам положено сделать два укола, врач, 
видя состояние больного и насущную необходимость, 
делает четыре укола. 

«Сегодня это тоже может быть расценено как утра-
та наркотических средств и повлечь возбуждение уго-
ловного дела в отношении врача», — рассказал Влади-
мир Груздев. 

По его словам, согласно официальной статистике, 
в период с января 2016 по июль 2019 года в отношении 
медиков было возбуждено 15 уголовных дел по статье 
228.2 «Нарушение правил оборота наркотических 
средств или психотропных веществ». 

«Небольшая цифра не должна успокаивать: факти-
чески любой медицинский работник, которому в ходе 
профессиональной деятельности приходится исполь-
зовать обезболивающие средства, находится в зоне ри-
ска», — подчеркивает председатель правления АЮР.

Особенно остро проблема стоит в хосписах. Между 
тем в России каждый год в паллиативной помощи ну-
ждаются 1 миллион 300 тысяч человек. 

АРМИЯ Начальник инженерных войск Юрий Ставицкий: Во всех военных округах и на флотах создаются современные 
саперные полки 

Выходим на минное поле
Александр Степанов

П
о поручению министра 
обороны РФ Сергея Шой-
гу в Подмосковье об-

устраивается Международный 
противоминный центр. Там по-
строят настоящий атриум с раз-
ными климатическими зонами. 
На этом «минном поле» каждый 
день будут совершенствовать 
свои навыки как начинающие 
специалисты, так и опытные са-
перы. О том, какие еще новинки 
появятся на вооружении воен-
ных инженеров, в интервью 
«Российской газете» рассказал 
начальник инженерных войск 
Вооруженных сил РФ генерал-
лейтенант Юрий Ставицкий. 

Юрий Михайлович, Междуна-
родный противоминный 
центр станет уникальным 
комплексом. Какие прорыв-
ные технологии придут на по-
мощь нашим саперам?

ЮРИЙ СТАВИЦКИЙ: В соответствии с 
указаниями министра обороны 
России представлена концеп-
ция развития Международного 
противоминного центра и Цен-
трального научно-исследова-
тельского испытательного ин-
ститута инженерных войск. 

На территории противомин-
ного центра и испытательного 
института с использованием 
принципа открытой архитекту-
ры будут построены новый ла-
бораторный комплекс для ис-
пытаний и полигонная база. 

В центре будет использован 
принцип открытой архитекту-
ры. Это поможет моделировать 
различные условия выполнения 
задач с применением макетиро-
вания, масштабирования и про-
граммирования. Благодаря это-
му можно будет проводить все 
виды испытаний. Изучать и 
апробировать инженерное воо-
ружение. При этом будет вос-
производиться реальная обста-
новка его эксплуатации в раз-
личных средах и климатиче-
ских условиях. Здесь также бу-
дут отрабатывать практические 
навыки управления войсками. 

Для этих целей планируется 
постройка атриума с различны-

ми климатическими зонами, ла-
боратории моделирования си-
стемы управления войсками. А 
также лаборатория контроля 
физико-механических и фун-
кциональных характеристик, 
трансформируемая исследова-
тельская лаборатория гидроди-
намики. Тут будут и интерак-
тивные тренажерные классы 
средств инженерного вооруже-
ния, динамические макеты 
местности для проведения ко-
мандно-штабных игр.

Сейчас военнослужащие 
Международного противо-
минного центра отправились 
в Карабах. Какие опасные на-
ходки обнаруживают россий-
ские саперы? 

ЮРИЙ СТАВИЦКИЙ: Саперы при про-
верке местности обнаруживают 
огромное количество брошен-
ных боеприпасов, неразорвав-
шихся снарядов на линии сопри-
косновения враждующих сто-
рон. Были заминированы мно-
гие подходы к боевым позициям 
армянских и азербайджанских 
войск. 

Встречаются минные поля 
различных типов. В городе Сте-
панакерт найдено особенно 

много неразорвавшихся кассет-
ных суббоеприпасов М-85 «Ко-
локольчик». (Оружие неизбира-
тельного действия, которое за-
прещено международным пра-
вом использовать в густонасе-
ленных районах. — Прим «РГ».)

На протяжении Лачинского 
коридора на ряде автомобиль-
ных мостов были обнаружены 
готовые к подрыву заряды, ко-
торые нашими саперами успеш-
но обезврежены. 

Со сложностями пришлось 
столкнуться и в ходе обследова-
ния поврежденных газовых ма-
гистралей, которые необходимо 
было в кратчайшие сроки вос-
станавливать. Такие магистра-
ли проходят как у подножия гор, 
так и на высотах более двух ты-
сяч метров. Работа осложняется 
и погодными условиями. 

Основные повреждения газо-
провода вызваны минометными 
и артиллерийскими обстрела-
ми. По дорогам, ведущим к тру-
бам, саперы обнаруживали 
«растяжки», установленные с 
применением ручных осколоч-
ных гранат Ф-1, множество не-
разорвавшихся снарядов, а так-
же снаряды в штатной упаковке. 

Попадаются остатки удар-

ных беспилотных летательных 
аппаратов иностранного про-
изводства с размещенными на 
них боеприпасами. Многие опа-
сные находки, не подлежащие 

транспортировке, уничтожа-
ются на месте обнаружения, 
остальные перед подрывом пе-
ревозятся на оборудованные 
площадки уничтожения. При 
этом саперы проявляют муже-
ство и отвагу, работая в слож-
ных климатических условиях 
высокогорья, зачастую обнару-
живая мины под снежным по-
кровом, что усложняет их по-
иск и обезвреживание. Рабо-
тать нелегко, ответственность 

огромная, но наши военные ин-
женеры хорошо понимают зна-
чимость данной задачи.

Риск для сапера при выполне-
нии таких опасных работ 
очень высок. Что делается, 
чтобы его минимизировать? 

ЮРИЙ СТАВИЦКИЙ: В ходе работы 
российские специалисты при-
меняют новейшие средства за-
щиты — костюмы разминирова-
ния ОВР-2-02. 

Этот костюм защищает сапе-
ра от поражающих факторов 
взрыва противопехотных мин 
фугасного и осколочного дейст-
вия, а также от пуль. 

Костюм также снабжен си-
стемой аудиовидеосвязи, пор-
тативной водяной системой ох-
лаждения и средствами защиты 
слуха. Как показывает реальное 
проведение специальных опе-
раций, в том числе в Сирии, ко-
стюмы не раз спасали жизни са-
перам. 

Кроме того, используются 
современные средства поиска — 
миноискатели различных типов 
для обнаружения замаскирован-
ных мин, самодельных взрыв-
ных устройств и фугасов. 

Для минимизации рисков 
среди личного состава активно 

применяются мобильные робо-
тотехнические комплексы раз-
минирования «Уран-6», с помо-
щью которых на равнине обез-
вреживаются противопехотные 
минные поля. 

Скажите, а можно ли вообще 
минимизировать возмож-
ность контакта человека и 
взрывчатки? Есть ли в прин-
ципе сейчас возможность ве-
сти поиск взрывоопасных 

предметов с дистанционным 
участием человека или вооб-
ще автономно — с помощью 
робототехники? 

ЮРИЙ СТАВИЦКИЙ: Хочется отме-
тить, что в настоящий момент 
саперы достаточно хорошо за-
щищены. Как я уже говорил, для 
минимизации рисков использу-
ются костюмы разминирова-
ния. 

На пригодных ландшафтах 
активно применяются мобиль-
ные робототехнические ком-
плексы разминирования «Уран-
6». Оператор может управлять 
комплексом с помощью пульта, 
находясь на расстоянии до 800 
метров, и не подвергать себя 
опасности. 

В наступившем году продол-
жатся работы по созданию инже-
нерного многофункционального 
робототехнического комплекса 
разминирования тяжелого клас-
са ИМРТК-РТ. Он предназначен 
для проделывания проходов в 
противотанковых минных полях 
и сплошного разминирования 
местности от взрывоопасных 
предметов в режиме дистанци-
онного управления. Вместе с тем 
полностью обойтись одними ро-
ботами в настоящее время не-
возможно. Они не могут прини-
мать самостоятельно решения, 
поэтому человеческий фактор 
остается очень важным. При 
этом достижения науки и техни-
ки эффективно внедряются при 
создании принципиально новых 
и совершенствовании существу-
ющих средств инженерного воо-
ружения. 

Сказывается ли пандемия на 
сроках поставки в войска но-
вых вооружений и техники?

ЮРИЙ СТАВИЦКИЙ: Пандемия на по-
ставки средств инженерного во-
оружения никак не повлияла, 
идет перевооружение на совре-
менные и модернизированные 
средства. В 2020 году поставле-
но 639 единиц инженерной тех-
ники, более 195 тысяч комплек-
тов инженерного имущества и 
различных инженерных бое-
припасов.

Хотелось бы отметить, что 
закупка основных образцов ин-

женерной техники синхронизи-
рована с поставкой учебно-тре-
нировочных средств — тренаже-
ров и учебных мультимедийных 
классов подготовки специали-
стов. Это динамические трена-
жеры машин инженерного воо-
ружения — экскаваторов одно-
ковшовых, буксирно-моторных 
катеров, автомобильных кра-
нов, плавающих транспорте-
ров, путепрокладчиков, инже-
нерных машин разграждения, 
мостоукладчиков, систем ми-
нирования.

Так, в настоящее время в 
рамках гособоронзаказа по-
ставляются в войска современ-
ные средства инженерной раз-
ведки, полевого водообеспече-
ния, фортификационных соору-
жений, скрытия и имитации, а 
также средства преодоления 
водных преград, минно-взрыв-
ных заграждений, разрушений 
и препятствий. 

Продолжается поставка ро-
бототехнических средств раз-
минирования «Уран-6» и пожа-
ротушения «Уран-14». Так, все-
го в инженерные войска постав-
лено 15 единиц «Уран-6» и 7 
единиц «Уран-14». 

В текущем году в инженер-
ные подразделения спланирова-
но к поставке 20 единиц «Уран-
6» и 17 единиц «Уран-14». 

При этом непрерывная рабо-
та по разработке и созданию но-
вых средств инженерного воо-
ружения, отвечающих совре-
менным требованиям, идет по 
всем направлениям.

Какие перемены ждут инже-
нерные войска в этом году?
Юрий Ставицкий:В целях 

дальнейшего повышения воз-
можностей войск с 2013 года 
начато формирование инженер-
но-саперных полков в составе 
общевойсковых армий военных 
округов и флотов. Всего сфор-
мировано 13 полков. В текущем 
году работа в данном направле-
нии будет продолжена.  

СПЕЦСЛУЖБЫ 

В Чечне 
ликвидирован 
последний 
одиозный 
главарь 
боевиков

ТЕРРОРИСТ 
УНИЧТОЖЕН
Иван Егоров

После успешной спецоперации 
по уничтожению Аслана Бюту-
каева и его пятерых бандитов 
главу Чечни Рамзана Кадырова 
и силовиков лично поздравил 
глава государства. Об этом 
в среду журналистам сообщил 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.

Он уточнил, что речь шла 
о так называемом последнем 
амире Чечни, известном терро-
ристе, которого уже долго раз-
ыскивали и в Ингушетии, и в 
Чечне в рамках операции под 
эгидой Национального анти-
террористического комитета.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в Информационном 
центре Национального анти-
террористического комитета, 
ликвидированный в среду 
в Ачхой-Мартановском районе 
Чечни Бютукаев был «специа-
листом» по подготовке терро-
ристов-смертников и прича-
стен к целому ряду терактов.

Так по данным НАК, 
в 2011 году он был одним из ор-
ганизаторов теракта с боль-
шим количеством жертв в аэ-
ропорту Домодедово. Спустя 
два года после нейтрализации 
в ходе одной из спецопераций 
главаря бандформирования 
«Имарат Кавказ» Доку Умаро-
ва Бютукаев возглавил разроз-
ненные бандгруппы, которые 
действовали на Северном Кав-
казе. Позже его банда уже нача-
ла действовать под руководст-
вом главарей запрещенной 
в России террористической ор-
ганизации ИГИЛ. 

На счету бандитов Бютукае-
ва — теракты, нападения на со-
трудников правоохранитель-
ных органов, вымогательство 
денег у предпринимателей. 
В частности, в 2012—2013 го-
дах банда совершила серию 
подрывов самодельных взрыв-
ных устройств, которые унесли 
жизни в том числе мирных гра-
ждан. В 2014 году террористы 
Бютукаева совершили нападе-
ние на Дом печати в Грозном.

Как отметили в Информцен-
тре НАК, спецслужбы вели ак-
тивный розыск Бютукаева 
и его банды, постепенно сужая 
зону поисков. В течение прош-
лого года сотрудники ФСБ сов-
местно с другими силами пра-
вопорядка на территории Чеч-
ни и Ингушетии обнаружили 
двадцать тайников, шесть обо-
рудованных блиндажей с ору-
жием, боеприпасами и бандит-
ским снаряжением. А также 
двадцать самодельных взрыв-
ных устройств мощностью 
до 15 кг в тротиловом эквива-
ленте.

По данным НАК, в ходе спе-
цопераций были нейтрализо-
ваны 16 членов банды Бютука-
ева, среди которых находи-
лись боевики, прибывшие 
с Украины. 

«Ликвидацией 20 января 
в Ачхой-Мартановском районе 
Чечни одиозного бандглаваря 
Бютукаева органами безопа-
сности совместно с силами 
правопорядка был успешно за-
вершен координируемый опе-
ративным штабом НАК ком-
плекс специальных мероприя-
тий по нейтрализации деятель-
ности на Северном Кавказе его 
бандгруппы», — подытожили 
в Информцентре НАК.

Там также подчеркнули, что 
после нейтрализации Бютукае-
ва и остатков его банды розыск 
находящихся на нелегальном 
положении бандитов будет 
продолжен вплоть до полного 
устранения террористической 
угрозы на Северном Кавказе.  

Не всякое 
столкновение — авария 

Сотрудники ДПС со-
ставили протокол, ука-
зав в нем, что водитель 

не выполнил требований пра-
вил дорожного движения в свя-
зи с ДТП. Проще говоря, скрыл-
ся с места происшествия. 

С такой формулировкой со-
гласились и мировой суд, кото-
рый лишил водителя прав на 
год, и районный, поддержавший 
это решение. Однако не согла-
сился Первый кассационный, в 
котором водитель обжаловал 
эти решения. 

Он напомнил, что в соответ-
ствии с законом «О безопасно-
сти дорожного движения» и 
Правилами дорожного движе-

ния «дорожно-транспортным 
происшествием признается со-
бытие, возникшее в процессе 
движения по дороге транспор-
тного средства и с его участием, 
при котором погибли или ране-
ны люди, повреждены тран-

спортные средства, сооруже-
ния, грузы либо причинен иной 
материальный ущерб». Но в ма-
териалах дела нет доказа-
тельств, подтверждающих, что 
в результате происшедшего на-
ступили последствия, указан-

ные в правилах. А значит, выво-
ды о виновности водителя не 
подтверждены доказательства-
ми. Поэтому решения нижесто-
ящих судов были отменены, а 
производство по делу прекра-
щено в связи с недоказанностью 
нарушения. 

Грубо говоря, если в проис-
шествии пострадал только ав-
томобиль неудачливого водите-
ля, нет ущерба третьим лицам, 
то и дорожно-транспортного 
происшествия нет. Следова-
тельно, водитель может, не до-
жидаясь ГИБДД, отправляться 
на все четыре стороны. Но если 
бы дерево, в которое врезалась 
машина, кому-нибудь принад-

лежало, то факт ДТП был бы. 
И его уже надо было бы офор-
млять по всем правилам, с вы-
платой возмещения ущерба 
тому, кому это дерево принад-
лежит. 

Надо сказать, что точно та-
кие же выводы содержатся и в 
многочисленных решениях Вер-
ховного суда, о которых не раз 
рассказывала «РГ».  

Если машина вылетела с трассы, но 
пострадала только она, а не люди и 
чужая собственность, то это не ДТП.

А К Ц Е Н Т

Если в происшествии пострадал только 
автомобиль неудачливого водителя, 
нет ущерба третьим лицам, то и дорожно-
транспортного происшествия нетАслан Бютукаев 

был одним из 
организаторов 
кровавого теракта 
с большим 
количеством 
жертв в 2011 году
в аэропорту 
Домодедово. 
После ликвида-
ции Доку Умарова 
именно он занял 
его место 

— Читайте также: Верховный суд 
разъяснил, какие автономера 
считаются поддельными 
rg.ru/art/2010853

— О новейшем вооружении 
России читайте в спецпроекте 
«Русское оружие» 
rg.ru/sila

А К Ц Е Н Т

Для подготовки саперов будет построен 
атриум с различными климатическими 
зонами и лабораториями моделирования 
системы управления войсками 

1

В Карабахе саперы обнаруживают 
огромное количество брошенных 
боеприпасов.
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ГРОМКОЕ ДЕЛО В Италии 
нашли копию самой 
дорогой картины в мире

Вернули 
«Спасителя»

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Полиция Неаполя обнаружила в квартире одного из 
местных жителей похищенную картину «Спаситель 
мира» (Salvator Mundi), предположительно принадле-
жащую кисти одного из учеников Леонардо да Винчи. 
Она считается копией нашумевшего полотна, припи-
сываемого самому гению эпохи Возрождения. Картина 
была предположительно написана в период 1508—
1513 гг. Ее вероятным автором считается ученик Лео-
нардо Джироламо Алибранди, известный также под 
именем Рафаэль да Мессина. Копия изображения Хри-
ста как спасителя мира была создана в Риме, а в Неа-
поль ее привез советник императора Священной Рим-
ской империи Карла V Джованни Антонио Мускеттола. 
До своего исчезновения картина украшала музей при 
неапольской Базилике Святого Доминика. Квартира, 
из которой было изъято произведение искусства, при-
надлежит 36-летнему ранее не судимому гражданину. 
Мужчина заключен под стражу по подозрению в хра-
нении краденного. Во время первого допроса он зая-
вил, что приобрел полотно на блошином рынке около 
двух лет назад. При этом сами сотрудники музея за-
трудняются назвать точные сроки пропажи, о которой, 
судя по реакции, они даже не подозревали.. Скорее, 
речь идет о простой халатности, так как подобных слу-
чаев в Италии с каждым годом становится все больше. 
За примерами далеко ходить не нужно — год назад одна 
из самых разыскиваемых картин Густава Климта 
«Портрет женщины» была обнаружена буквально под 
носом музейщиков в нише стены родной для него гале-
реи Риччи Одди (город Пьяченца).  Всего в мире суще-
ствует порядка 20 реплик «Спасителя мира», так назы-
ваемых леонардесков, написанных учениками Леонар-
до да Винчи. Но ни одной из них не удалось повторить 
успех оригинального «Спасителя», которого продали в 
2017 году на аукционе Christie’s за рекордные 450,3 
млн евро. Предположительно владельцем картины 
стал наследный принц Саудовской Аравии Мухаммед 
бен Сальман.   

ЧП Мощный взрыв газа 
в столице Испании
унес три жизни

В Мадриде — 
трагедия

Юрий Когалов

Как минимум три человека погибли, один пропал без 
вести в результате мощного взрыва, прогремевшего 
в центре Мадрида. ЧП произошло около трех часов дня 
на улице Толедо в жилом доме при ремонте газового 
котла. Взрыв превратил четыре из шести этажей здания 
в груду щебня, выбил стекла в соседних домах. Повре-
ждения получили церковь, школа, отель и дом преста-
релых. «Это настоящее чудо, что взрыв не привел к на-
много большему числу жертв, чем мы сейчас знаем. 
Там школа, дом престарелых, напротив находится от-
ель, который значительно пострадал. Тяжело говорить, 
когда есть погиб-
шие, но эта трагедия 
могла иметь гора-
здо-гораздо боль-
ший масштаб», — за-
явил мэр Мадрида 
Хосе Луис Марти-
нес-Альмейда.

Как оказалось, 
разрушенный дом использовали в качестве резиден-
ции священники прихода Вирхен-де-ла-Палома. Один 
из священнослужителей стал жертвой взрыва, среди 
погибших также числится пожилая женщина, прохо-
дившая мимо здания в момент ЧП, и прихожанин, по-
могавший во время ремонта того самого котла. А вот 
рабочий, выполнявший ремонт, на момент подписания 
номера числился пропавшим без вести.

Пострадали не менее восьми человек, один из них 
поступил в больницу в тяжелом состоянии. Остальные 
отделались в основном порезами от разбитых стекол. 
К счастью, в расположенном поблизости учебном за-
ведении практически не было детей, после снежной 
бури «Филомена» занятия проходят в удаленном ре-
жиме. Полиция и пожарные эвакуировали обитателей 
дома престарелых. Сначала людей расположили в бли-
жайших барах и кафе (именно там поначалу их искали 
обеспокоенные родственники), а затем перевезли 
в другой социальный центр.

«Весь дом загрохотал. Я в страхе спустился на ули-
цу. Все соседи ушли. Это было похоже на разорвавшую-
ся бомбу», — рассказал местным журналистам Эдуар-
до, живущий неподалеку. «Казалось, что у нас началась 
война», — поделилась Сайоа, находившаяся со своим 
сыном в школе. Однако паники удалось избежать бла-
годаря пожарным, часть которых расположена бук-
вально в сотне метров от места происшествия.  

Сорок шестой, прием!
Необходимо начинать 
говорить друг с другом 
— хотя бы по тем вопро-

сам, по которым можно догова-
риваться. Речь не идет об одно-
сторонних уступках. Вместе с 
тем имеется немало областей, 
где переговоры и договоренно-
сти, без сомнения, отвечают 
долгосрочным интересам двух 
государств. Назовем некото-
рые из них.

Во-первых, это контроль над 
вооружениями. Продление До-
говора СНВ-3 без каких-либо 
дополнительных условий отве-
чает интересам безопасности 
обеих сторон. Здесь требуется 
только политическая воля Мо-
сквы и Вашингтона. Сам факт 
продления Договора имел бы 
не только важное значение для 
международной безопасности, 
но и мог бы стать сигналом го-
товности сторон к широкому 
диалогу по ключевым вопро-
сам стратегической стабильно-
сти. Ожидать каких-либо дру-
гих договоренностей в области 
контроля над вооружениями, 
кроме продления Договора 
СНВ-3, пока оснований нет. А 
вот создать постоянно действу-
ющий переговорный механизм 
по всему комплексу проблем в 
области контроля над вооруже-
ниями не только возможно, но 
и крайне необходимо.

В этой связи стоит напом-
нить, что в 60-е, 70-е, 80-е годы 
между Советским Союзом и 
Соединенными Штатами пра-
ктически непрерывно велись 
п е р е г о в о р ы  п о  в о п р о с а м 
контроля над ядерными потен-
циалами, их носителями и 
средствами их доставки. Все 
эти годы советская и американ-
ская делегации работали не-
прерывно, они постоянно ин-
формировали руководство сво-
их стран о ходе переговоров, 

получали необходимые ин-
струкции. Иными словами, в 
этом сложном процессе участ-
вовали не только делегации и 
все заинтересованные ведом-
ства, но и высшее политиче-
ское руководство двух госу-
дарств. Именно так формиро-
валась новая атмосфера в дву-
сторонних отношениях, кото-
рая позволяла выходить на 
конкретные договоренности. В 
нынешней ситуации подобный 
переговорный механизм более 
чем востребован. Тем более что 
сегодня технический прогресс 
в военной сфере развивается 
куда стремительнее, чем полве-
ка назад.  

Как и в годы «холодной вой-
ны», именно диалог и возмож-
ные договоренности по вопро-

сам стратегической стабильно-
сти могут стать той основой, на 
которой при соответствующей 
политической воле с обеих сто-
рон станет возможным посте-
пенное восстановление двусто-
роннего сотрудничества и в 
других областях.

Во-вторых, это региональ-
ные конфликты — Ближний Вос-
ток, Сирия, Ливия, ядерные 
проблемы Ирана и Северной 
Кореи. Какие-либо двусторон-
ние договоренности по этим 

проблемами в ближайшем бу-
дущем маловероятны. И тем не 
менее, учитывая, что и Россия, 
и США имеют в этих регионах 
свои геополитические и другие 
интересы, диалог сторон во-
стребован. Такой диалог пред-
ставляется реальным в рамках 
прежде всего многосторонних 
механизмов. Россия могла бы 
активизировать усилия для 
придания новой динамики та-
ким форматам, как «ближнево-
сточная четверка» в составе 

представителей ООН, России, 
США, ЕС, многосторонних 
форматов переговоров по ядер-
ной программе Ирана и КНДР, 
других переговорных процес-
сов. При всей сложности веде-
ния переговоров в рамках мно-
госторонних форматов они 
имеют и определенные преи-
мущества, так как позволяют 
вести диалог между сторонами, 
которые лишены такой воз-
можности на двустороннем 
уровне.

В-третьих, климат. Учиты-
вая предвыборные заявления 
Дж. Байдена, можно ожидать 
возвращения США к междуна-
родному сотрудничеству по 
проблемам изменений гло-
бального климата. Если прези-
дент США начнет реализовы-
вать свои обещания, то откро-
ются возможности и для диало-
га с Москвой по этому вопросу. 
Тут, по всей видимости, также 
следует отдавать предпочтение 
политически менее токсичным 
многосторонним форматам.

В-четвертых, Арктика. Кон-
куренция между региональны-
ми и внерегиональными игро-
ками за влияние в Арктике воз-
растает. И если эта тенденция 
не будет переведена в русло 
адекватного международно-
правого регулирования, то в 
ближайшие годы мы можем 
столкнуться с ростом напря-
женности и прямой конфронта-
цией в регионе. Россия, кото-
рая будет председательство-
вать в Арктическом совете в 
2021—2023 годах, могла бы 
дать новый импульс диалогу и 
конструктивному сотрудниче-
ству в этом регионе.

Можно назвать и другие об-
ласти, в которых сотрудничест-
во между Россией и США имеет 
глубокие корни и востребовано 
в наши дни. Это и космос, и нау-

ка, и образование, и культура, 
и связи между общественными 
организациями.

Шанс имеется в любой из 
этих областей. Но чтобы шан-
сами правильно и своевремен-
но воспользоваться, надо са-
мим себе ответить на принци-
пиальный вопрос: что отвечает 
долгосрочным интересам Рос-
сии — последовательная кон-
фронтация с США или взаимо-
понимание по ключевым миро-
вым проблемам? Наверно, най-
дутся те, кто отдаст предпочте-
ние конфронтации, и они будут 
приводить различные доводы в 
обоснование своей позиции. Не 
вступая с ними в полемику, от-
мечу лишь некоторые негатив-
ные последствия для России от 
такой модели отношений с 
США. В условиях острого про-
тивостояния с Соединенными 
Штатами России становится 
все сложнее реализовывать 
свои объективные преимуще-
ства для развития, ужимается 
пространство для маневра на 
международной арене, ограни-
чиваются возможности для до-
ступа к современным техноло-
гиям и международным капи-
талам, приходится выделять 
значительные средства на фак-
тически уже развернувшуюся 
гонку вооружений.

Нет никаких оснований по-
лагать, что с течением времени 
эти издержки удастся снизить. 
И то обстоятельство, что Сое-
диненные Штаты тоже несут 
потери в своем противостоя-
нии России, едва ли может слу-
жить нам достаточным утеше-
нием. 

Наступает момент истины 
не только для США, но и для 
России. Шансами надо уметь 
правильно и вовремя пользо-
ваться. Иначе они безвозврат-
но утрачиваются.  

Игорь Дунаевский 

П
ятьдесят девятая 
инаугурация пре-
зидента США прош-
ла с нарушением 
многих традиций, 
словно знаменуя, 
что Америка нахо-
дится на перепутье 
и дальше идти по 

накатанной у американских 
элит не получится. Вступивший 
в должность 78-летний Джозеф 
Байден стал самым престаре-
лым в истории президентом 
США на момент своей присяги.

Торжество, на котором в 
центре Вашингтона обычно со-
бирались сотни тысяч, а иногда 
и больше миллиона человек, с 
самого начала обещало быть 
урезанным из-за пандемии. 
Символично, что за день до це-
ремонии США перешагнули че-
рез очередной мрачный рубеж 
— число жертв коронавируса в 
стране превысило 400 тысяч.

Потрясшие страну и весь 
мир протесты у Капитолия 6 
января смыли последние над-
ежды на праздничное настрое-
ние. В день инаугурации в Ва-
шингтоне действовал режим 
ЧС. Обычно открытый для го-
стей центр столицы уже неделю 
как спрятался за высокими ме-
таллическими и бетонными за-
граждениями, блокпостами с 
бронемашинами и солдатами 
словно в преддверии штурма, 
из-за чего во всех СМИ напере-
бой звучали сравнения с крепо-
стью. Для обеспечения безопа-
сности инаугурации в одном 
только Вашингтоне развернули 
более 25 тысяч (!) бойцов раз-
ных подразделений — это в не-
сколько раз больше американ-
ского контингента в Афганис-
тане и Ираке, вместе взятых.

Байден накануне инаугура-
ции прибыл из своего дома в 
штате Делавэр и переночевал в 
Блэр-хаус — гостевой резиден-
ции Белого дома. Приглашения 
на традиционный визит вежли-
вости в Белый дом он от Трам-
па не получил, а потому после 
утренней службы в церкви от-
правился прямо на Капитолий-
ский холм в сердце столицы, 
где для торжества возвели спе-
циальную платформу. Гостей 
на инаугурацию пригласили 
всего около тысячи, рассадив 
их на социальной дистанции — 
это руководство конгресса, 
члены Верховного суда, воен-

ное командование, дипкорпус, 
а также бывшие президенты с 
членами семей, включая Бара-
ка Обаму,  Джорджа Буша-
младшего, Билла Клинтона.

Незадолго до полдня (20.00 
мск) первая в истории США 
женщина — вице-президент Ка-
мала Харрис, а за ней Байден за-
читали закрепленный в Консти-
туции США текст присяги. 
Кстати, впервые в Америке поя-
вился «второй джентльмен» — 
такой странноватый титул те-

перь будет носить Даг Эмхофф, 
супруг Харрис.

С этой минуты Байден уже в 
качестве действующего амери-
ка н с к о го  л ид ер а  п ол у ч и л 
контроль над так называемым 
«ядерным чемоданчиком» — си-
стемой запуска ядерных арсе-
налов США. Ему передали пла-
стиковую карту с кодами для 
приказа о запуске (ее называют 
the biscuit. — Прим. «РГ»), и за 
ним всегда будет следовать 
офицер с металлическим кей-

сом в черном кожаном футляре 
(nuclear football. — Прим. «РГ»).

После присяги Байден вы-
ступил с первой президентской 
речью, длившейся более 20 ми-
нут. Он объявил о «победе демо-
кратии», «дне надежды и обнов-
ления». Обращаясь не только к 
сторонникам, но и к противни-
кам, он много говорил о равен-
стве, уважении, единстве, поо-
бещал «быть президентом всех 
американцев», чтобы преодо-
леть раскол в обществе и спра-
виться с пандемией.

Байден не упоминал по име-
ни своего предшественника, но 
в его пассаже о правде и лжи 
ради борьбы за власть белыми 
нитками просматривалась кри-
тика Трампа, отказывавшегося 
признать итоги выборов. Бай-
ден попросил присутствовав-
ших минутой молчания по-
чтить память умерших от коро-
навируса. Он обещал восстано-

вить альянсы Америки на ме-
ждународной арене.

Умиротворяющая речь Бай-
дена в «старом добром стиле» 
стала бальзамом на душу либе-
ральных комментаторов, кото-
рые, без сомнения, напишут о 
его выступлении самые хвалеб-
ные отзывы и противопоставят 
его бунтарскому стилю Трампа. 
Но вот докажет ли Байден де-
лом, что он президент всех аме-
риканцев, это вопрос откры-
тый. Свою речь Байден закон-
чил просьбой к Всевышнему 
«помочь защитить нашу прав-
ду». Но проблема в том, что об-
щей правды у двух половин 
Америки сегодня нет. И если 
Байден будет защищать только 
ту, в которую верят его сторон-
ники, то на объединение нации 
рассчитывать не приходится. 
Ведь одновременно демократы 
на всех парах ведут процесс им-
пичмента и грозят другими раз-

бирательствами Трампу, за ко-
торого на выборах проголосо-
вало больше американцев, чем 
за любого действующего прези-
дента в истории США.

Ближе к вечеру Байден пла-
нировал подписать в Белом 
доме первые назначения и ука-
зы, в том числе отменяющие ре-
шения Трампа о выходе США из 
ВОЗ и Парижского соглашения 
по климату. Между тем Джейк 
Салливан, который, возможно, 
станет советником президента 
США по национальной безопа-
сности, выразил уверенность, 
что Москва и Вашингтон «мо-
гут добиться прогресса в контр-
оле над вооружениями и вопро-
сах стратегической стабильно-
ст и » ,  в к л юч а я  п р о д л е н и е 
ДСНВ, что отвечает и  амери-
канским интересам.  

Место инаугурации Байдена 
у Капитолия обнесли высоким 
забором с колючей проволокой.

А К Ц Е Н Т

Умиротворяющая речь Байдена 
в «старом добром стиле» стала 
бальзамом на душу либеральных 
комментаторов

Один из священно-
служителей стал 
жертвой взрыва
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78-летний Джозеф Байден стал самым пожилым президентом в истории США на момент инаугурации. А его супруга 
Джилл (слева) — останется учителем и станет первой «первой леди», которая будет работать за зарплату.

R
E

U
T

E
R

S

R
E

U
T

E
R

S

ТЕМА ДНЯ Новый президент США приведен к присяге

Good, Байден, Америка

А К Ц Е Н Т

Наступает момент истины 
не только для США, но и для России

Из шести этажей жилого здания четыре были разрушены 
взрывом. 
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Елена Яковлева 

Ч
то объединяет Рафаэ-
ля и Сесила Битона? 
Почему в эпидемию 
музей — хорошее ле-
карство? Дает ли 
«русское изгнание» 
повод для патриоти-
ческого самоутвер-
ждения? Почему оди-

ночество в пандемию надо не 
только преодолевать, но и стро-
ить? Директор Государственно-
го Эрмитажа Михаил Пиотров-
ский рассказывает «РГ» свою 
«философию пандемии».

Посмотрите, какие люди хо-
дят по Эрмитажу.

Эрмитаж сейчас открыт. 
Многие сотрудники музея бо-
леют? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: У нас каждый 
день заболевают несколько че-
ловек. Но заражаются они не от 
посетителей музея. От посетите-
лей заразиться мог разве что 
ушедший от нас генерал Галкин, 
как заведующий всей входной 
зоной. Остальные все-таки под-
хватывают болезнь в транспор-
те, в дороге. В залах музея — вряд 
ли: посетители редки и ходят по-
одиночке, экскурсионные груп-
пы не превышают 5 человек, и 
мы очень тщательно, каждую не-
делю, меняем всю систему защи-
ты. Музей на самом деле одно из 
самых безопасных мест. Люди 
же к нам приходят максимум — 
парой, для них построены мар-
шруты, билеты продаются зара-
нее, соблюдается дистанцирова-
ние.

Мы переживаем вторую волну 
эпидемии. Болезнь опасная — 
люди умирают. Поэтому ско-
ванная жизнь, остановленный 
мир, работаем на дистанци-
онке. Часто остаемся наедине 
с самими собой.

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да, вроде бы 
главная тенденция во время пан-
демии — всем отстраниться друг 
от друга и изолироваться — «ни-
кого не хотим видеть». Так и 
между людьми, и между народа-
ми, и между странами. Но мы ме-
няемся не только в сторону от-
чуждения. Посмотрите на нашем 
сайте видеотрансляции из зала 
Рафаэля. Как там ходят люди — с 
детьми, поодиночке. Как они 
смотрят! Это совсем другие 
люди. У нас давно такого зрителя 
не было. Музей ведь должен быть 
оазисом, чем-то, не похожим на 
все вокруг. На Дворцовой площа-
ди люди часто бегают без масок, 
играет громкая музыка, а вхо-
дишь в Эрмитаж — и сразу другой 
мир: ходят тихонько, нет крича-
щих туристов, экскурсоводы с 
небольшими группами, дресс-
код. Это должно и потом остать-
ся с нами.

Эрмитаж в эпидемию удеся-
теренный мост между людьми. 
Даже когда они поодиночке хо-
дят по нашим большим залам, 
они все равно воспринимают 
себя как часть целого. Просто по-
тому, что не дома сидят, а ходят 
по залам Эрмитажа… 

Так что народу и возможно-
стей должно быть побольше, но 
что-то из обретенного в панде-
мию надо брать с собой и даль-
ше. Включая то, что музеи у нас 
сейчас, например, работают 
дольше, чем обычно. Мы пере-
страиваем работу спонсоров с 
тем, чтобы они оплачивали льго-
ты для посетителей. 

 Дела по-прежнему остаются 
очень плотными? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да. Но пере-
форматируются. 

Ведь мы, остановившись и 
подумав, можем яснее увидеть, 
что делали не так. В это время мы 

окончательно поняли, что музей 
имеет пределы. Есть предел по-
сещения. Есть предел, до которо-
го музей может быть развлече-
нием, а дальше — нет, не должен. 
Есть предел коммерциализации. 
Это все на самом деле грехи. Ча-
стично наши, частично наших 
организаторов и руководителей. 
За грехи несут наказания. Я вос-
принимаю время пандемии как 
наказание Господне.

Время карантина, конечно, 
еще раз подтвердило верность 
записанной в Конституции обя-
занности государства и общест-
ва содержать культуру. В нем 
стало ясно, что музей и без посе-
тителей остается музеем, и его 
надо содержать. Да, людей долж-
но быть больше, чем сейчас, но 
уже ясно, что музей все-таки не 
должен содержаться на деньги, 
заработанные на толпах тури-
стов.

Музей как сильное 
лекарство
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: И еще одну 
вещь высветила пандемия: му-
зей — это лекарство. Причем 
очень сильное. Лечебным оказы-
вается даже то, что иногда вызы-
вает раздражение в музейной де-
ятельности. 

У нас прошла сокуровская 
выставка с Венецианской биен-

нале. Кем-то воспринятая с вос-
торгом, кем-то — без (Сокуров — 
человек сложный), но прозвуча-
ла она здесь совсем по-другому, 
чем в Венеции. И ее главный мо-
тив — обернитесь, посмотрите, 
что блудный сын будет делать 
дальше, — оказался сильным ле-
карством.  

Во время Дней Эрмитажа у 
нас открылась очень лекарст-
венная выставка «Линия Рафаэ-
ля». Картины особенно не прие-
хали, даже те, которые собира-
лись, пока не смогли, приедут 
позже. Но выставка все равно по-
лучилась замечательной. Позво-
ляющей искать и находить отве-
ты на вопросы, почему в миро-
вом искусстве возник культ Ра-
фаэля? Почему он так долго дер-
жался? Почему в доме Достоев-
ского и Толстого висели фотог-
рафии «Сикстинской мадонны», 
а в XX веке авангардисты стали 
считать, что ею неприлично вос-
хищаться? А сейчас, наоборот, 
снова возвращается интерес к 
Рафаэлю.

Эта выставка — лекарство и 
потому, что Рафаэль — это сла-
дость, красота, прелесть, прямая 
музейная терапия, и потому, что 
мы ведем умный разговор об 
идеалах и представлениях, — эта 
выставка стимулирует работу 
ума.

Еще одно лекарство-транкви-
лизатор — выставка Сесила Бито-
на: красивая жизнь, красивые 
люди.

Оглядка в сторону фэшн обыч-
но трактуется как погоня за 
рынком? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да нет сейчас 
никакого рынка. Людей же хо-

дит столько, сколько мы пуска-
ем. А на выставке Сесила Бито-
на на самом деле много серьез-
ного. Начиная с истории автора 
фотографий — разночинца, по-
тихоньку вошедшего в круг 
звезд. В его работах «читается» 
время. И то, как он творит обра-
зы времени. На выставке много 
его собственных высказываний 
(он писал очень интересно), 
есть рассказ, например, о том, 
как он преображал Мэрилин 
Монро. Он и Марлен Дитрих 
преобразил. Немножко пере-
страивая их образы под свою 
идею. А еще там есть замеча-
тельная «русская линия». Он 
снимал русских моделей, среди 
которых были и представитель-
ницы российской знати. Это 
очень интересный сюжет, я на-
писал о нем в предисловии к вы-
ставке. Мы привыкли оплаки-
вать трагедию изгнания, но за-
бываем про подарок, который 
изгнанники принесли Европе. 

От Бердяева до моделей.
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да, от филосо-
фов до моделей. А когда княгиня 
Палей стала там идеалом красо-
ты, то это же больше, чем мо-
дель. 

У Битона есть фотографии 
старого Феликса Юсупова, ко-
торого он долго снимал в его па-
рижской квартире. И молодые 
балерины Дягилевского балета, 
ставшие великими уже после 
революции в Париже, несли ка-
кой-то русский дух. Это тоже 
целое патриотическое самоут-
верждение. Я встречал много 
русских людей, которые, прой-
дя дорогой изгнанничества, ста-
ли знатью — английской, фран-
цузской, но это были отдельные 
эпизоды. А тут выстроилась  ли-
ния: вот что мы им подарили. 
Да, плохо, что мы это потеряли. 
Но хорошо, что культурное на-
следие — вот так преобразован-
ное — сохранилось. Потому что 
Господь хранил. 

Я надеюсь, что лекарством — 

на фоне карабахского конфлик-
та — станет и наша постоянная 
кавказская христианско-ислам-
ская экспозиция.

А еще мы будем делать боль-
шую выставку про Александра 
Невского. Представим его ико-
нографию. Сделаем выставку 
про реставрацию его многостра-
дального надгробия, которая 
пока продолжается. 

Мне идея искусства как тера-
пии раньше всегда казалась 
немножко приземленной. Ну 
что там терапия, когда есть 
большие идеи, философия… Ра-
доваться хотите? Поняли все? — 
вот и радуйтесь. Но сейчас, в 
этой истерической атмосфере, 
есть ощущение, что это очень 
важно.

В Эрмитаже каждый может 
остаться один. Даже в толпе 

У жизни во время пандемии два 
центра — страх и одиночество.

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да, но и прео-
доление их. 

И тут заметны две линии, два 
настроения. Одно — то, что назы-
вают «пиром во время чумы». 
Страшно? Ну так гуляем, ходим 
без масок, живем однова! Это та-
кая психология «жить хорошо», 
не задумываясь ни о чем. Об ито-
гах тоже. 

А второе настроение — это по-
пытки преодоления и страха, и 
одиночества. Размышляя, подво-
дя итоги. «Подводить итоги» — 
иногда мрачное занятие, но мож-
но избежать мрачности. Просто 
смотреть, что сделано, отметая 
лишнее и рутинное, то, что не 
приносит ощущения, что я ЧТО-
ТО сделал. Думаю, что это сей-
час и происходит.

Вроде бы одиночество и страх 
— пара. Вот сейчас у нас в Кома-
рово стемнеет и будет страшно. 
Но если ты один. А когда не один 
— нет.

Но есть и одиночество, прео-
долевающее страх. Вообще, оди-
ночество должно быть без стра-
ха. Мы стараемся — и по крайней 

мере в музейной сфере это полу-
чается — искать варианты фор-
матирования, организации та-
кого одиночества.

 Известный поэт Ольга Седа-
кова в своей статье об Иосифе 
Бродском, анализируя время, в 
котором он жил (а это были 
70-е — время Тарковского, Ма-
мардашвили, Бродского, «но-
вый Ренессанс», по словам фи-
лософа Владимира Бибихина), 
говорит, что нон-конформизм 
«семидесятников» сводился к 
личной независимости, само-
стоянью человека. Мне, кста-
ти, кажется, что вы не столь-
ко «шестидесятник», сколько 
«семидесятник».

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Скорее да.

И вот Седакова пишет: «тре-
бовалось построение одиноче-
ства» как ситуации человека, 
оказавшегося один на один со 
вселенским пейзажем. А ситу-
ация удесятеряющей одиноче-

ство пандемии не ставит пе-
ред нами задачу «построения» 
своего одиночества? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Думаю, что 
сравнивать это наше одиночест-
во с семидесятыми — правильно. 
Но там было так: одиночество и 
при этом острое ощущение сво-
ей небольшой группы. Едино-
мышленников у тебя было нем-
ного, но они были настоящие. 
Так что по сути и одиночества не 
было, поскольку было очень 
сильное ощущение какого-то 
кружковства. Такие «одинокие» 
приходили на выставку Филоно-
ва в Союз художников и расхо-

дились, не обязательно общаясь. 
Но их одиночество было только 
частичным и усиливающим при-
влекательность каждого челове-
ка — для других и для себя. Оди-
ноких людей того времени со-
здавал и Эрмитаж. Его «третий 
этаж». Эрмитаж всегда служил 
построению содержательного 
одиночества человека. Перево-
димый как «приют отшельни-
ков, затворников», он же для 
одиночества. И у нас всегда и во 

всем было заложено: здесь каж-
дый может быть один. Даже в 
толпе. Ну а когда нет толпы — тем 
более. Но сейчас все-таки не по-
вторение семидесятых. И нам 
свое одиночество надо переос-
мысливать. 

Если опять же вспоминать 
Бродского как классика одино-
чества, то обернувшись к ан-
глийской культурной тради-
ции ( пишет Седакова), он вы-
брал в ней холодность, сдер-
жанность, дистанцию Одена. 
Слово «дистанция» нас всех 
сейчас цепляет. Но Бродскому 
тогда эта дистанция была 
нужна для введения в свою поэ-
зию начал мысли и осознанно-
сти. Не ставит ли перед нами 
наше одиночество подобные 
задачи? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Безусловно, 
ставит. Я поэтому и говорю о пе-
реосмыслении одиночества. И 
думаю, что оно должно быть ин-
теллектуальным. Все наши вы-
ставки — от «Железного века» до 
Фаберже и «Линии Рафаэля» — 
это прежде всего умные выстав-
ки со многими смыслами. Мно-
гослойные, рассчитанные (в 
большей мере, чем прежде) на 
то, чтобы пробудить мысль, тре-
бующие от зрителей рассужде-
ния. Это наш эрмитажный ин-
теллектуальный вклад во време-
на вынужденной дистанции. Ди-
станция нужна для переосмы-
сления, да. Для сочетания слова 
и образа с умом. А они, кстати, 
могут сочетаться и без большого 
личного общения. Если ты понял 
то, что хотели сказать, то ты стал 
соратником. Одно это дает ощу-
щение, что ты и один, и не один. 

Онлайн-вещи века 
МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Все эти он-
лайн-вещи, когда люди днями си-
дят в интернете, создают одино-
чество. Но есть в этом и опреде-
ленное преодоление одиночест-
ва. Музейные вещи в интернете 
связывают тебя не с группой 
«ВКонтакте», а с музеем. Ты в 
одиночку попадаешь в музей, 
тебе одному ведут экскурсию, 
ты ругаешься (не то говорят!) 
или радуешься. И при этом всег-
да имеешь право высказаться. 
Мы внимательно изучаем то, что 
нам люди говорят, когда их ведут 
по музею. 

И этакое одурманивание ин-
тернетом благодаря нам может 
преобразиться в более веселое 
одиночество, создающее не 
просто формальные кружки под-
писчиков, но ощущение, что вот 
«мы»… Человек, который по-
смотрел все реставрационные 
лаборатории Эрмитажа в наших 
онлайн-передачах (чего никогда 
не сделать, если ты просто при-
дешь в музей), может и должен 
считать себя немного принадле-
жащим к эрмитажным людям. Я 
часто говорю многих раздража-
ющие слова о том, что музей те-
перь стал роскошью. Но роскошь 
должна быть доступна всем. И 
вот такое одиночество, может 
быть, и сформирует доступную 
роскошь. Так что одиночество 
надо формировать, строить, и, 
может быть, оно даст нам что-
нибудь хорошее в будущем. 

Ваш день сейчас сильно поме-
нялся? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Он поменялся 
эмоционально. Я встаю, сажусь 
за стол и подписываю на компью-
тере те же самые бумаги, что под-
писывал в своем кабинете. По-
том проходят онлайн-заседания. 
Выставки я еду открывать оф-
лайн, но в маске и со всеми мера-
ми предосторожности. Публика 
присутствует на экранах. Одна-
ко, когда все удалено, то это тре-
бует большего напряжения. Ока-
зывается, чтобы удержать вни-
мание собеседника или публики 
на экране, нужно приложить 
значительно больше сил, чем 
при живом разговоре. Казалось 
бы, все должно быть наоборот. 
Но получается, что в онлайне все 
сложнее. Хуже дается преодоле-
ние разных неудач и решение 
проблем, когда с ходу не знаешь, 
что делать. 

Вы в Комарово, здесь есть воз-
можность для прогулок?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да, я выхожу 
гулять вечером. Но, гуляя, обыч-
но смотрю весь эрмитажный он-
лайн за день — экскурсии, лек-
ции. Хотя в загородном доме (в 
котором мы никогда долго не 
жили даже летом), немножко 
другая жизнь. Ну и дальше, на на-
шем участке дом Бориса. И вме-
сте с Борисом мы вот так никогда 
не жили. Хотя Боря заходит к нам 
лишь в конце дня, в маске и не 
надолго. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Михаил Пиотровский: Люди и музеи в пандемию — как преодолеть страх и найти себя

Роскошь одиночества 

Михаил Пиотровский: Когда все удалено, труднее удерживать внимание собеседника или публики.

А К Ц Е Н Т

Эрмитаж всегда служил построению 
содержательного одиночества челове-
ка.  Он переводится как «приют  отшель-
ников, затворников». Здесь каждый 
может быть один. Даже в толпе

А К Ц Е Н Т

За грехи несут наказания. 
Я воспринимаю время пандемии 
как наказание Господне
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По существу

— Искусство, культура сказали нам что-то сущностное о той ситуации, в ко-
торую мы попали?
Пиотровский | В изобразительном искусстве пока нет. Но, думаю, что 

первыми нам о происходящем с нами что-то скажут писатели. Художни-

ки, может быть, попозже.

ЧТО СДЕЛАЛ ЭРМИТАЖ ВО ВРЕМЯ ПАНДЕМИИ?

1. Музей в своих традициях устроил залп выставок. Провел «Дни Эрми-

тажа» во Владивостоке, Калуге, Самаре, Калининграде, Екатеринбурге. 

2. Эрмитаж успел открыть и поменять выставки в своих центрах-спутни-

ках. Выставка в Амстердаме «Рыцари и цари», рассказывающая об увле-

чении Российской империи Средними веками и о коллекции Базилев-

ского, героически готовилась сотрудниками Эрмитажа почти в тюрем-

ном режиме: «гостиница — музей», и никуда больше нельзя. Едва сделали 

выставку — музеи в Голландии закрылись. Но недавно открылись снова, 

и на «Рыцарей и царей» пришли первые посетители.

3. Новую выставку в Казани Эрмитаж посвятил Екатерине Великой и ее 

поездке в этот город.

4. Эрмитаж дважды поменял выставку в Выборге — «Фарфор и природа» 

и «Японское искусство эпохи Эдо».

5. В центре Эрмитаж-Сибирь в Омске открылась выставка «Искусство 

портрета. Личность и эпоха», насыщенная культурным разнообразием 

от древности до современности.

6. В Петербурге — серия выставок на всякий вкус: Рафаэль, Фаберже, Би-

тон, «Спор Аполлона с Марсием» Бронзино после реставрации, скульп-

туры ар-деко, советский фарфор эпохи оттепели, история выставок в 

Главном штабе. 

7. Целым явлением стала выставка «Железный век», на которую приеха-

ли «немецкие вещи» — археологические предметы. Несмотря на то, что 

выставка связана с деликатными проблемами отношения к трофейному 

искусству, получился настоящий праздник музейной солидарности.

На выставке «Линия Рафаэля» все 
соблюдают дистанцию.
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Ключевой вопрос

ПИОТРОВСКИЙ, СЫН ПИОТРОВСКОГО, ВНУК ПИОТРОВСКОГО
— В сентябре прошлого года ваш сын ушел в культурный менеджмент, стал 1-м зампредседателя комитета по 
культуре Петербурга, а теперь выдвинут на должность вице-губернатора по вопросам культуры. Что вам кажется 
интересным в его новой работе?

Пиотровский |  Мы сейчас в Евро-

пейском университете обсужда-

ем создание курса музейного ме-

неджмента. И мне кажется, что 

целый курс культурного менед-

жмента нам дает история Эрмита-

жа — от начала до конца. В ней все 

абсолютно можно перевести в 

некие примеры и уложить в кате-

хизис музейного менеджмента. 

Думаю, что мой сын этот катехи-

зис знает.

Он оказался подготовленным. 

Никогда не работая в Эрмитаже, 

он все время был где-то рядом. 

Немножко похоже на то, как я, за-

нимаясь востоковедением, всег-

да знал, что Эрмитаж не может не 

оказывать влияния на все, что я 

делаю. И хоть подготовка сына 

проходила как бы по касательной, 

она, в общем, оказалась хоро-

шей — два иностранных языка, 

кандидат экономических наук, 

член-корреспондент Академии 

художеств.

Попал, он, конечно, в самое-са-

мое время — безумное количест-

во проблем, нет денег, болеют 

люди, театры то открываются, то 

закрываются. Но Борису хочется 

решать эти проблемы, он увле-

чен. И эта его увлеченность за-

метна даже нам. 

У него много знакомых в городе. 

Он как-то сам не ожидал, что всех 

знает и все знают его. При этом 

он очень хорошо понимает, что 

должен заботиться о людях и за-

щищать интересы культуры. 

Вырастая с нами, он же видел и 

прозаическую часть работы двух 

директоров Эрмитажа — деда и 

отца. Меня папа воспитывал, по-

казывая: вот, мы делаем так, ты 

можешь делать не так, но имей в 

виду наш опыт. Думаю, что и с 

ним происходило что-то подоб-

ное. Оказалось, что он хорошо 

образован по культурной части, 

знает музейный и немузейный 

мир. И очень современен. Это он 

учил меня новейшим технологи-

ям, разъясняя, почему Эрмитажу 

нельзя жить без «Инстаграма» и 

т.п. В нем есть такой петербург-

ско-эрмитажный стиль, вырабо-

танный, думаю, общением с музе-

ем. И чувствуется человек, воспи-

танный Эрмитажем. Галстуки стал 

носить...

Ирина Леонидовна говорит, что 

он — с ума сошел! — чистит веран-

ду. Она переживает, он же пере-

болел недавно… Сразу где-то за-

разился ковидом. Неделю была 

высокая температура. Но сейчас, 

в общем, все благополучно, анти-

тела. Да, он действительно убира-

ет листья. Ну что ж, выходных 

дней у него теперь мало. Он не-

свободный человек.

ЦИФРА

80,7
МИЛЛИОНА ЧЕЛОВЕК

побывали онлайн в Эрмитаже 

с 17 марта 2020 года 

по 17 января 2021 года

Пройдитесь 
вместе 
с Михаилом 
Пиотровским 
по Эрмитажу.
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ТЕХНОЛОГИИ  Скорую 
социальную помощь 
в Подмосковье можно 
оформить онлайн 

Поддержанные 
вещи 

Ирина Рыбникова 

В Подмосковье оцифровали важную социальную ус-
лугу — получение неотложной социальной помощи. 
Став электронной, услуга хорошо прибавила и в ско-
рости исполнения.  

«К категории неотложных социальных услуг, отно-
сятся, например, получение бесплатного горячего пи-
тания или набора продуктов, предметов одежды и об-
уви первой необходимости, экстренная юридическая 
или психологическая помощь», — объясняет министр 
социального развития области Ирина Фаевская. А еще 
среди срочных 
услуг — короткий 
курс по уходу за тя-
желыми больными. 
Им могут восполь-
зоваться, напри-
мер, родственники 
пациентов с необра-
тимыми формами 
инсульта. Или вот, 
скажем, нужно пен-
сионеру из сельской местности попасть в городскую 
больницу. Это тоже срочная социальная услуга. Как и 
содействие в получении временного жилого помеще-
ния в случае ЧП. 

«Прежде подать заявление на получение такого 
вида услуг можно было только при личном обращении 
в МФЦ», — говорит министр госуправления, информа-
ционных технологий и связи Подмосковья Максим Ры-
мар. Значит, нужно было найти время для визита в 
многофункциональный центр, что просто для горо-
жан, но гораздо сложнее для жителей деревень или са-
доводческих товариществ. Притом сразу же получить 
услугу не удавалось — помощь приходила самое бы-
строе на следующий день. Но как только неотложную 
социальную помощь оцифровали, сроки ее оказания 
сократились. И теперь получить все услуги можно в те-
чение одного рабочего дня. 

Все оформляется на областном портале госуслуг. 
Для оформления нужен только паспорт. 

МЕДИЦИНА  Тридцать новых 
поликлиник построят 
в ближайшие три года

Врач у дома 

Любовь Проценко 

Столица продолжает модернизировать материально-
техническую базу здравоохранения. Благодаря внима-
нию к этим вопросам к приходу пандемии в городе ока-
залась готова к вводу в строй суперсовременная больни-
ца в Коммунарке, еще один инфекционный центр в Воро-
новском на 800 коек строители построили за 34 дня. Об 
этом говорил вчера мэр Москвы Сергей Собянин во вре-
мя осмотра строящейся поликлиники на улице Авиато-
ров в районе Солнцево.

«Ведем масштабное строительство объектов здра-
воохранения, — сказал глава города. — На ближайшие 
три года по планам Адресной инвестиционной про-
граммы города предусмотрено строительство 30 зда-
ний поликлиник».

Новое здание для 
поликлиники № 
212, которая обслу-
живает помимо на-
селения самого 
Солнцева так же 
жителей Новопере-
делкино и Внуково, 
начали возводить в 
мае прошлого года. 
Но по словам за-
ммэра по вопросам 
градостроительной 
политики и строительства Андрея Бочкарева, ее готов-
ность составляет уже 55 процентов. «По плану завер-
шение у нас — первый квартал 2022 года, но думаю, что 
закончите раньше», — заключил Сергей Собянин, ос-
мотрев стройку. А гендиректор компании-генподряд-
чика Дмитрий Соснин добавил, что в феврале в здание 
уже дадут тепло и приступят к облицовочным работам.

Состоит новая поликлиника из двух пятиэтажных 
блоков, соединенных общей трехэтажной зоной. Ме-
ста там вполне достаточно для того, чтобы разместить 
взрослую поликлинику на 500 посещений в смену и 
детское отделение на 250 посещений. Площадка под 
новостройку выбрана очень удобная — поблизости от 
строящихся кварталов Солнцева и остановки целого 
ряда автобусов. Рукой подать до медпомощи будет те-
перь и многочисленным садовым товариществам, а 
также жителям деревни Румянцево.

Прием в новой поликлинике будут вести как врачи 
общей практики — терапевты и педиатры, так и узкие 
специалисты: хирурги, неврологи, офтальмологи, уро-
логи, гинекологи и другие. Оборудование для лечения 
и диагностики они получат самое современное. Рен-
тген, флюорограф, маммограф, УЗИ экспертного клас-
са, видеоэндоскопическую стойку для цистоскопии и 
другое. Благодаря этому наиболее распространенные 
обследования жители района смогут проходить в ша-
говой доступности от дома. Еще один из филиалов по-
ликлиники № 112 сейчас закрыт на реконструкцию — 
и он из нее выйдет обновленным по всем московским 
стандартам. Учитывая, что недавно в Солнцево постро-
или новый торговый центр, детсад и школу, отметил 
мэр, район теперь комплексно обустроен.  

ДАТА В Крыму отметили 30 лет со дня первого в СССР референдума

Первый шаг домой
Алексей Вакуленко,
«Российская газета», 
Симферополь

В
ч е р а  в  С и м ф е р о п о л е 
30-летие референдума о 
государственном и право-

вом статусе Крыма отметили 
выставкой в Центральном му-
зее Тавриды и торжественным 
заседанием президиума Госсо-
вета республики.

С началом «парада сувере-
нитетов» в конце 1980-х годов, 
когда Советский Союз стал тре-
щать по швам, в Крыму активи-
зировалось движение за обосо-
бленный статус. Тем более что в 
1921—1945 годах на полуостро-
ве уже существовала Крымская 
АССР. В немалой степени жела-

ние крымчан обрести автоно-
мию обострил национализм, 
что все громче заявлял о себе на 
Украине, частью которой Крым 
как одноименная область оста-
вался с 1954 года после переда-
чи из состава РСФСР. 

В итоге Крымский област-
ной совет народных депутатов 
решил провести в области ре-
ферендум о государственном 
и правовом статусе полуос-
трова.

— Фактически первый крым-
ский референдум был голосова-
нием за Россию, за сохранение 
нашей республики в орбите Рус-
ского мира, — подчеркнул глава 
РК Сергей Аксенов. 

Референдум, которому су-
ждено было стать первым не 

только в истории Крыма, но и 
всего Советского Союза, про-
шел 20 января 1991 года. Жите-
лям тогдашней Крымской об-
ласти предложили ответить на 
вопрос: «Вы за воссоздание 
Крымской Автономной Совет-
ской Социалистической Респу-
блики как субъекта Союза ССР 
и участника Союзного догово-
ра?» Положительно на него от-
ветили 93,3 процента граждан. 
Явка составила 81,4 процента.

Работавший в 1991-м депу-
татом облсовета Сергей Шу-
вайников рассказал «РГ», что в 
тот день в Крыму стояла такая 
же, как и спустя 30 лет, мороз-
ная и солнечная погода. 

— Я запомнил большое коли-
чество людей, которые мас-

сово шли на избирательные 
участки, — вспоминает поли-
тик. — Так же люди шли на голо-
сование в марте 2014 года. И 
30, и семь лет назад они голо-
совали за свое будущее, счи-
тая, что новый статус респу-
блики обезопасит их, и жить 
им станет лучше.

— Лично мое мнение — всех 
голосовавших на том памят-
ном референдуме 1991 года 
нужно поблагодарить за то, что 
подготовили нам путь возвра-
щения домой, — заявил депутат 
Госдумы Руслан Бальбек. — 20 
января 1991 года — это день, 
определивший крымскую ав-
тономию по народному воле-
изъявлению. 30 лет для исто-
рии — мгновение. А как все по-

менялось благодаря нашим ро-
дителям, голосовавшим за ста-
тус полуострова 30 лет назад! 
Как будто чувствовали они, 
что в 2014-м Крым вернется, 
как будто знали, что мы вер-
немся в Россию легитимным 
путем!

Депутат крымского област-
ного совета в 1991 году и пер-
вый вице-спикер нынешнего 
Госсовета РК Ефим Фикс поя-
снил, что, не случись распада 
СССР, Крымская АССР вошла 
бы в состав обновленного Сою-
за «как равноправный партнер 
всех союзных республик». Но 
поскольку Союз развалился, 
ждать равноправного статуса, 
но уже в составе РФ, пришлось 
еще 23 года.

— Референдум 1991 года стал 
прологом Крымской весны. Это 
был первый шаг на долгом и 
трудном пути домой, — уверен 
председатель Госсовета РК Вла-
димир Константинов. — Два ре-
ферендума, разделенных года-
ми,  дали  два почти одинаковых 
результата: 93 и 97 процентов 
за Россию.

Вчера в Центральном музее 
Тавриды к юбилею референду-
ма представили экспозицию, 
посвященную первому этапу 
становления Республики Крым 
и охватывающую период с 1991 
по 1998 год. Среди экспонатов — 
подлинные документы, личные 
вещи политиков того времени, 
черно-белые фотографии исто-
рического голосования.   

СОБЫТИЕ В«Геликон-опере» открылся пункт вакцинации 

В афише — прививка
ПОДДЕРЖКА 

В десяти 
регионах 
запустят 
контакт-центр 
по выплатам 
и льготам

НА БОТА 
НАДЕЙСЯ 
Елена Манукиян

До конца января в десяти реги-
онах в тестовом режиме будет 
запущена информационная си-
стема для консультирования 
граждан о социальных выпла-
тах и льготах. В ближайшие пол-
года ее опробуют в Москве и 
Московской области, Санкт-
Петербурге и Ленинградской 
области, Татарстане, Бурятии, 
Крыме, Севастополе, на Алтае и 
в Пензе. К 1 июля она заработа-
ет по всей стране.

Об этом «РГ» сообщили в 
Пенсионном фонде, который 
отвечает за техническую часть 
при запуске системы. Там поя-
снили, что это будет единый 
контакт-центр, где можно кру-
глосуточно получить информа-
цию по всем вопросам, связан-
ным с мерами соцподдержки, 
позвонив по телефону или от-
правив запрос в чат. 

На первой линии отвечать 
на простые вопросы будет бот, 
при необходимости он переа-
дресует вызов сотруднику на 
вторую линию. Для детальной 
консультации предусмотрена 
третья линия, для которой вве-
дена система кодовых слов. 
Специалист сначала проверит 

личность звонящего и только 
потом ответит на конкретный 
вопрос, используя персональ-
ную информацию. Причем на 
третьей линии будут работать 
не только сотрудники Пенсион-
ного фонда, но и других ве-
домств: минтруда, Роструда, 
Фонда социального страхова-
ния. Таким образом, контакт-
центр станет единой структу-
рой для всех этих ведомств.

По словам главы Пенсион-
ного фонда Максима Топилина, 
до 1 июля предстоит макси-
мально обучить систему. Тот же 
бот должен запомнить как мож-
но больше вопросов и ответов 
на них, чтобы уметь доходчиво 
объяснить, как, например, вос-
пользоваться маткапиталом, 
получить СНИЛС или поменять 
способ получения пенсии. Пла-
нируется, что с помощью бота 
гражданам будет предостав-
ляться 15—20% от общего числа 
консультаций. Остальную 
часть работы выполнят сотруд-
ники центра.

В минтруде рассказали, что 
единый контакт-центр запуска-
ется в рамках проекта «Соци-
альное казначейство» на базе 
действующей информацион-
ной системы ЕГИССО. Реализа-
ция проекта включает также 
проактивное назначение посо-
бий и рассылку персональных 
уведомлений о полагающихся 
гражданам мерах соцподдер-
жки на портале госуслуг. Для 
того чтобы ее получать, требу-
ется согласие адресата, которое 
предварительно необходимо 
подтвердить на портале.

Получить срочные 
соцуслуги жители 
могут за один 
рабочий день 

Рукой подать 
до поликлиники 
будет теперь 
и жителям деревни 
Румянцево

Помощь по соцконтракту стала 
доступна россиянам по всей 
стране — подробнее на сайте 
rg.ru/art/2027513

Ирина Викторовна Брагина, 
заместитель руководителя Федеральной службы по надзору 

в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека

 ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

МОЖНО ЛИ ДЕТЯМ БРАТЬ МОБИЛЬНЫЕ ТЕЛЕФОНЫ В КЛАССЫ? ЗАПРЕТЯТ ЛИ В ШКОЛАХ ДО-

МАШНИЕ КОТЛЕТЫ? СКОЛЬКО ДОЛЖНА ДЛИТЬСЯ БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА И ОНЛАЙН-УРОК? 

ЕСТЬ ЛИ НОРМЫ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ГАДЖЕТОВ ДЛЯ УЧЕНИКОВ И УЧИТЕЛЕЙ? КОГДА ПЕРЕСТА-

НУТ ДЕЙСТВОВАТЬ «АНТИКОВИДНЫЕ» САНИТАРНЫЕ ТРЕБОВАНИЯ К РАБОТЕ ОБРАЗОВА-

ТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ? В ЧЕТВЕРГ, 21 ЯНВАРЯ, «РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА» ПРОВЕДЕТ «ГОРЯ-

ЧУЮ ЛИНИЮ» О ТОМ, КАК НОВЫЕ САНИТАРНЫЕ НОРМЫ ИЗМЕНЯТ ЖИЗНЬ РОССИЙСКИХ 

ШКОЛ. НА ВОПРОСЫ ЧИТАТЕЛЕЙ «РГ» ОТВЕТИТ ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ РОСПОТРЕБ-

НАДЗОРА ИРИНА ВИКТОРОВНА БРАГИНА.

СВОИ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС МОЖНО ПРИСЫЛАТЬ ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK-V-RG@

RG.RU ИЛИ ПОЗВОНИТЬ 21 ЯНВАРЯ С 11.30 ДО 12.30 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ЭТОМУ 

ТЕЛЕФОНУ (ЗВОНОК БЕСПЛАТНЫЙ ДЛЯ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ): 8-800-200-09-09 
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Прямая речь
Марина Королева, председатель жюри Пушкинского конкурса «РГ», профессор Высшей 
школы экономики:

Те, кто первыми пришел на вакцинацию в «Геликон-оперу», могли встретить и его художественного руководителя Дмитрия Бертмана (справа), и мэра Москвы Сергея Собянина (в центре).

«Карточка» блога Марины Королевой о русском языке.
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— С точки зрения литературной нормы, уколы имен-

но «делают». Сделать укол. Если заглянуть в Нацио-

нальный корпус русского языка (ruscorpora.ru), мы 

найдем там десятки книжных примеров сочетания 

«укола» с глаголом «сделать». Точно так же ведет 

себя слово «прививка»: ее делают. Сделать укол, 

сделать прививку. Интернет-портал Грамота.ру тоже 

дает на вопрос о сочетаемости однозначный ответ: 

и укол, и прививку можно только делать!

 Откуда же тогда распространенное «поставить 

укол» и «поставить прививку»? Распространенное 

настолько, что многие начинают уже всерьез сомне-

ваться: а может, это теперь новая норма?..

Нет, нет и нет. Норма остается прежней: делать 

укол, делать прививку. 

Если вы слышите, что кому-то «поставили укол» или 

«поставили прививку», знайте — это, скорее всего, 

профессиональный жаргон медиков. Точнее ска-

зать, младшего медперсонала, который все эти дей-

ствия как раз и производит. Врачи в большинстве 

своем от этого «ставить» открещиваются: мы так не 

говорим, это безграмотно!

Не исключено, что «ставить укол (инъекцию, при-

вивку)» — это случай переноса глагола из выраже-

ния «ставить капельницу», по смежности действия. 

Вот капельницы действительно ставят. 

А вакцину?.. Ее не делают и не ставят. Человека вак-

цинируют. Ему делают прививку. И если уж нужно 

уточнение — делают прививку вакциной (далее на-

звание).

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ

Валентин в карантине
По решению канцлера Ангелы Меркель и премьеров 

земель, карантин в Германии еще больше ужесточили 

и продлили как минимум до 14 февраля. А значит, по-

пулярный в Европе День святого Валентина немцам 

придется отмечать на самоизоляции. Что нового ждет 

жителей ФРГ? Отныне — никакой самодеятельности. 

В смысле, тканевых масок. Как пишет Spiegel online, 

находиться в общественном транспорте и в магази-

нах разрешается только в одноразовых хирургиче-

ских масках из аптек или в респираторах европей-

ского стандарта FFP2 (китайский аналог — KN95). При 

этом распространять на всю страну опыт Баварии, 

где разрешили носить только респираторы, прави-

тельство не рискнуло. Кроме того, фирмы и предпри-

ятия обязали по возможности обеспечить макси-

мальный перевод всех работников на удаленку. Что 

касается школ и детских садов, то открывать их не ре-

комендовано. Хотя каждая земля вправе принимать 

решения самостоятельно.  Личные встречи рекомен-

довано сократить до минимума.  

Подготовила Екатерина Забродина

Андрей Васянин

Т
еатр «Геликон-опера» 
теперь будет открыт 
каждый день с 10 утра 
до 9 вечера с переры-
вами на санобработ-
ку и вечерние спекта-
кли. Там заработал 
мобильный приви-
вочный пункт — один 

из нескольких, открывшихся в 
Москве форпостов борьбы с 
COVID-19.

— Почему театр? Да потому 
что это чуть ли не самая безопа-
сная городская среда, — говорил 
журналистам на пресс-подходе 
перед открытием кабинета ге-
неральный директор — художе-
ственный руководитель театра 
Дмитрий Бертман, в письме 
мэру Москвы Сергею Собянину 
первым в столице предложив-
ший создать такой пункт. — В 
«Геликоне» много воздуха, мно-
го пространства, у нас хорошо 
проветриваемые помещения. И 
потом театр — не больница, 
сюда, надеюсь, пойдут охотнее, 
с иным настроем. 

Входишь с Большой Никит-
ской в «Шаляпинское» фойе: 
атриум с прозрачной крышей, 
где под стеклом в полу витрина 
с раритетами — молотком и под-

ковой, найденными здесь во 
время реконструкции, камнем-
сердцем из Зальцбурга, родины 
Моцарта. Но тебе налево — в 
фойе Мусоргского, украшен-
ное бюстом Дмитрия Хворос-
товского. Вдоль стен мягкие ди-
ваны и стулья — здесь уже сидят 
первые прививающиеся, жду-
щие очереди в кабинет, где пла-
нировалось устроить музей те-
атра. Но сейчас не до него: в 
ближайшие 40 дней будущий 
музей будет прививочным пун-
ктом.

Заходим в него вместе с юри-
стом Александром Константи-
новичем, одним из первых посе-
тителей кабинета. Заглядываю 
за ширму, где с ним беседует 
врач. Медицинское оснащение 
кабинета вплоть до столов и сту-
льев полностью взяла на себя 
Городская поликлиника № 3. 
Последние указания накануне 
открытия дала комиссия, в ко-
торую вошли представители Ро-
спотребнадзора, департамента 

торговли Москвы, Оперативно-
го штаба по коронавирусу при 
правительстве столицы.

В первый день работы каби-
нета график его работы был сво-
бодным. Потом все придет в по-
рядок: с 10 до 13 прививаться 
пойдут сотрудники театра (по 
словам Дмитрия Бертмана, го-
товность высказали около ста 
артистов «Геликона»). А после 
обеда прививочный пункт будет 
открыт для всех до самого вече-
ра — если нет спектакля.

— Главное, что  прививка дает 
артисту — уверенность, что твои 
концерты и спектакли не будут 
отменены, а обязательства пе-
ред публикой не подвергаются 
риску, — говорит меццо-сопрано 
из «геликоновского» «Севиль-
ского цирюльника» Мария Мас-
хулия. 

ПЕРСОНА

Кустурица выбирает «Спутник V»
Знаменитый режиссер Эмир Кустурица хочет привиться российской 

вакциной «Спутник V». «У нас в Сербии можно получить разные вакци-

ны, но очень многие люди хотят именно российскую, и я один из них», — 

заявил он. 

«Я хочу «Спутник», потому что это классическая вакцина», — рассказал 

Кустурица телеканалу «Россия 24».  Правда, пока что режиссер живет 

в деревне, пишет книгу и практически не общается с внешним миром, 

поэтому, по его словам, не испытывает необходимости в прививке 

от коронавируса.

Подготовила Елена Бугайская

А К Ц Е Н Т

Готовность сделать прививку высказали 
около ста артистов «Геликона»

«РГ» отвечает на самые 
популярные вопросы 
о вакцинации 
rg.ru/art/2027690

Дословно

Дмитрий Бертман, художественный руководитель 
«Геликон-оперы»
Перед тем как привить свою маму, которой далеко за 65, я изучил эту 

тему досконально: перечитал массу литературы на разных языках, об-

щался с вирусологами и микробиологами, среди которых есть и зрители 

нашего театра. Я хотел убрать все риски. Мама привилась, и теперь у нее 

титр антител — 13 тысяч и она ходит в гости, магазины, общается с людь-

ми, не боясь ничего. Когда мне говорят: ах, что же будет, если я привьюсь, 

то я вспоминаю времена, когда была изобретена электрическая лампоч-

ка, но люди все равно жили при свечах и лучинах. Сейчас схожая ситуа-

ция: сделана защита, есть возможность эту защиту взять, но мы все равно 

рискуем. А смысл?

Тем временем
Заболеваемость коронавирусом в Москве сходит на нет. В городе уже  ше-
стой день подряд снижается количество вновь выявляемых случаев 
COVID-19. В частности, вчера их зарегистрировано лишь 2452. И сводку 
статистики заболеваемости в стране возглавляет уже не Москва с ее 
15-миллионным населением, а Санкт-Петербург, где жителей почти втрое 
меньше. Московские власти надеются, что вакцинация ускорит победу над 
вирусом. Поэтому к 100 городским прививочным пунктам и  42 пунктам 
в частных клиниках, добавилась еще сеть мобильных пунктов. Первый из 
них в ГУМе заработал в понедельник, а вчера еще пять: во флагманском 
офисе «Мои Документы» ЦАО, ТРЦ «Афимолл Сити», фудмолле «ДЕПО», 
ТЦ «Океания» и «Город». Вакцинацию проводят бесплатно и без предвари-
тельной записи с 10.00 до 21.00. С 27 января по 2 февраля прививки мож-
но будет сделать так же в ТЦ «Саларис» и «Л-153», а в Columbus и «Калейдо-
скоп» — с 3 по 9 февраля. Через 21 день бригады вернутся в мобильные 
пунк ты, чтобы все привившиеся в них могли получить второй компонент.

Подготовила Любовь Проценко

С 1 июля получить 
консультацию 
о пенсиях 
и пособиях можно 
будет в любое 
время суток 
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ПЕРСОНА Вячеслав 
Бутусов рассказал о новых 
песнях и радостях жизни 
в затворничестве

Каникулы 
чародея

Александр Алексеев

Певец и гитарист «Наутилуса Помпилиуса» и «Ю-Пи-
тера» теперь выступает уже с группой «Орден Славы», 
а в прошлом году записал и первый альбом классиче-
ской музыки Chiaroscuro. И — свои новые рок-синглы 
«На небе всегда кто-то есть» и «О чем молчат дере-
вья»… И вот теперь, 22 января в московском «Главклу-
бе», Вячеслав Бутусов первым из рок-звезд открывает 
концертный сезон 2021 года. Ради этого он решил сыг-
рать программу лучших хитов «Наутилуса Помпилиу-
са», многие из которых, в частности «Я хочу быть с то-
бой», зазвучали уже иначе.

Накануне артист 
рассказал обозрева-
телю «РГ» о своих 
новых и любимых 
песнях, радостях 
вынужденного пре-
бывания в домаш-
нем затворничестве 
и о пятнадцатилет-
нем сыне Данииле, 
который — возмож-
но, неожиданно для 
отца — увлекается 
фортепианной клас-
сической музыкой.

Много обсуждает-
ся, должен ли ар-
тист и сам иног-
да напоминать 
зрителям со сце-
ны о  масках и правилах социальной безопасности во 
время концерта зрителям — ради их же безопасности? 
Или каждый обязан отвечать только за самого себя? 

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Мы точно постараемся продемонстри-
ровать достойный пример выполнения соответствую-
щих мер безопасности.

В январе у вас вышел новый сингл — акустическая вер-
сия песни «Стриптиз», которую вы сочинили еще в  
«Наутилусе Помпилиусе». Теперь она самобытно 
аранжирована для нескольких гитар. Да и «Я хочу 
быть с тобой» зазвучала иначе, а еще — «Доктор твое-
го тела», «Ястребиная свадьба», другие. Вы считаете, 
что и хрестоматийные хиты надо адаптировать и 
менять для каждого нового поколения слушателей?

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Мы движемся во времени, и музыка 
движется вместе с нами. Гленн Гульд, исполняя Баха в те-
чение долгого времени, ни разу не повторился. Мы до-
статочно инертны. Согласитесь, что тридцать лет испол-
нять одно и то же произведение физически невозможно. 
Кроме того, музыка любит многообразие и не терпит за-
стойных явлений. На концертах мы исполняем в основ-
ном известные песни. Отчасти это связано с простоем в 
концертной деятельности, по причине чего мы весь 
бывший год провели время в виртуальной студии. 

При этом  вы все равно записывали новые  песни. Среди 
них  и замечательный хит «На небе всегда кто-то 
есть», который впечатлит многих  своей глубиной, 
мудростью, а  кого-то еще и спасительностью. С ка-
кой строчки вы начали его сочинять?

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Я всегда отталкиваюсь от музыки, а 
когда понимаю, что форма собралась, — двухчастная 
или трехчастная — набрасываю текстовую основу. За-
тем беру несколько подходящих по смыслу текстов и 
делаю из них выжимку. Поскольку этот процесс проис-
ходит постоянно, непрерывно и во взаимодействии, то 
получается, как говорил  Юрий Олеша: «Ни дня без 
строчки». Поэтому я все ближе к мысли о создании бо-
лее масштабных произведений, чем просто песни, ко-
торые доступнее для восприятия. Но морально я уже 
готов к написанию симфонии, оперы, балета или сим-
фонических концертов. И в прошлом году выпустил 
альбом Chiaroscuro — он именно для пытливых слуша-
телей, которые не ограничивают себя рамками при-
вычного формата.

Вашему сыну 15. Многие звездные родители старают-
ся, чтобы дети пошли по их стопам. А что происхо-
дит в вашей семье?

ВЯЧЕСЛАВ БУТУСОВ: Даниил более академичный человек, 
чем я. В нем присутствует рациональность, целеу-
стремленность и устойчивость. Он регулярно посеща-
ет филармонические концерты и занимается фортепи-
ано. Его не привлекают обычные подростковые развле-
чения, за исключением спорта. Тем не менее мою му-
зыку он охотно слушает и даже перекладывает для 
игры на пианино.  

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Как благими намерениями мостят дорогу в ад 

Нашествие варваров
Валерий Кичин

О
ставляя нам на память 
свои шедевры, Людвиг 
ван Бетховен не мог пред-

положить, что спустя два века 
его музыка может стать пово-
дом для обвинений в пропаган-
де культа дискриминации и рас-
изма. Об этой дикости уже писа-
ла «РГ», остается продолжить 
тему — она год от года становит-
ся все горячее, предлагая казу-
сы, которые еще недавно могли 
вызвать улыбку, а теперь, наби-
рая силу и меняя сознание масс, 
становятся реальной угрозой 
культурным ценностям. Эта 
тема — ужимки и прыжки полит-
корректности. Поначалу она 
была прогрессивна — напомина-
ла о необходимости уважать 
друг друга, потом стала терять 
разумные берега, а теперь и во-
все взбесилась. 

Когда один из британских 
центров занятости отклонил 
объявление о вакансии для тру-
долюбивых и надежных, ибо 
оно оскорбляет ленивых и не-
надежных, стало ясно: игра за-
шла слишком далеко. Суть неду-
га в том, что общество стало бо-
яться называть вещи своими 
именами, дабы кого-нибудь не 
оскорбить: blackboard (черная 
школьная доска) переименова-
на в классную доску, пасхаль-
ные яйца — в «весенние сферы», 
«мозговой штурм», чтобы не 
обидеть эпилептиков, переде-
лан в «поток мыслей», нельзя 
петь о «черной овечке» и т. д.

Искусство прошлого не мог-
ло учесть капризы нашей совре-
менности и пользовалось при-
вычными той поре терминами. 
У Марка Твена в книге о Томе 
Сойере есть запретное слово 
«негр», да и само рабство трак-
туется не совсем так, как ныне, 
— и вот усилиями активистов по-
литкорректности роман изъят 
из школьных библиотек. А те-
перь стрим-сервис HBO Max 
удалил из своих коллекций и 
классический фильм «Унесен-
ные ветром», ибо с точки зре-
ния политкорректности он не-
верно представляет зрителям 
ситуацию с рабством в США 
времен Гражданской войны. 

Задумывая трагедию «Отел-
ло», Шекспир вряд ли думал 
оскорбить чернокожих тем, что 
играющим ревнивца актерам 
придется мазать лицо черной 
краской. Но в мире ширится 
движение за то, чтобы на эту 
роль брали не по таланту, а по 
цвету кожи. И чтобы даже в опе-
ре Верди партию Отелло пели 

только чернокожие, хотя тено-
ров, способных ее спеть, в мире 
немного. Чтобы уйти от сканда-
лов, театры стали делать вид, 
что Отелло — не мавр: нью-йор-
ская «Мет» заставила исполни-
теля этой партии Александра 
Антоненко отказаться от грима, 
и бедняжку Дездемону, вопреки 
тексту либретто, душил белый 
человек, которого непонятно за 
что ненавидит злодей Яго. 

Атаке подверглась Анна Не-
требко, имевшая наглость спеть 
в Метрополитен-опера партию 
Аиды, загримировавшись, как 
обычно, под дочь эфиопского 
царя. Ее стыдили и клеймили, 
пока театр не признал срочно 
свои ошибки и не заверил, что 
отныне — никогда!

Все, что было невинной экзо-
тикой и демонстрировало мно-
гоцветность мира, теперь под 
сомнением. Изображающие ки-
тайцев или африканцев белые 
актеры всегда гримировались 
под цветных — и вдруг это стало 
оскорблять людей с иным цве-
том кожи. Причем не столько их 
самих, сколько их доброхотов-

охранителей, активистов обще-
ственных движений, присвоив-
ших себе право решать, что для 
кого оскорбительно. В угоду им 
глава балетной труппы Париж-
ской оперы Бенжамен Мильпье 
запретил балеринам чернить 
лица для «Баядерки» и переде-
лал «Танец негритят» в «Дет-
ский танец». А директор этого 
театра Александр Неф иниции-
ровал проверку репертуара с 
целью выявить «ситуации, ко-
торые могут быть истолкованы 
как расистские». В своей январ-
ской беседе с еженедельником 
Le Monde он поделился намере-
нием снять с показа классиче-
ские балеты, способные выз-
вать тревогу у защитников рас-
овой терпимости. Жертвой мо-
гут пасть «Лебединое озеро» и 
«Щелкунчик» Чайковского, и 
особенно «Баядерка» Минкуса, 
где священные для Индии факи-
ры выведены в виде рабов. Сом-
нения вызвала и «Раймонда» 
Глазунова, где один из персона-
жей — сарацин — изображен в 
оскорбительно зловещих тонах. 
Как прокомментировал эти 

планы редактор Le Monde Ми-
шель Геррен, «Франция идет по 
американскому пути безудер-
жной самоцензуры деятелей 
культуры, опасающихся непри-
ятностей».

Вслед за чернокожими в бой 
ринулись мастера азиатского 
происхождения. Бывший тан-
цовщик, китаец по происхожде-
нию Фил Чан посвятил себя 
делу искоренения расизма в ба-
летной классике. Он иницииро-
вал движение Pledge to End 
Yellowface, где нападает на тра-
дицию гримировать белокожих 
актеров под азиатов — мазать 
желтой краской лица, рисовать 
узкие глаза и имитировать се-
менящую походку. Фил Чан счел 
это издевательством и занялся 
переосмыслением классики. В 
балете «Корсар», например, за-
менил восточный гарем конкур-
сом красоты в Атлантик-Сити, а 
владельца гарема пашу сделал 
суперстаром-сердцеедом. Свой 
радикальный подход он объя-
сняет целью сохранить балет-
ные шедевры для молодежи, ко-
торая выросла в атмосфере по-
литкорректности и болезненно 
принимает все, напоминающее 
о расистском прошлом, — ста-
рый образ жизни «необходимо 
изобрести заново».

Бросились на защиту своих 
идеологий разнообразные фон-

ды. Известен случай, когда 
оперный театр в австралийском 
Перте отказался ставить «Кар-
мен» Бизе, ибо героиня работа-
ет на табачной фабрике, а среди 
спонсоров труппы — Фонд про-
тивников курения. 

В кино активисты уже доби-
лись нарочитого, бросающегося 
в глаза «разнообразия»: теперь 
белая героиня влюбляется ис-
ключительно в цветного героя, а 
свидетелем на их свадьбе будет 
обязательно китаец. Снимая иг-
ровой вариант «Русалочки», 
ст уд и я  « Д и с н е й »  с д ел а л а 
Ариэль афроамериканкой, а в 
«Дамбо» на всякий случай из-
ничтожила поющих джаз чер-
ных ворон. В британском филь-
ме «История Дэвида Коппер-
филда» чопорных английских 
аристократок изображают чер-
нокожие актрисы, белая мама 
от отца-англичанина рожает 
курчавого младенца, и его, под-
росшего, играет смуглый индус. 
Кричащие нелепости кастинга 
заставили предположить, что 
это такой вызов режиссера аб-
сурдным крайностям политкор-
ректности, но приняли фильм 
всерьез и с пониманием.

В России чернокожих пока 
немного, и проблема с такой 
остротой еще не стоит, все Аиды 
и Отелло по-прежнему исполь-
зуют осужденный мировым со-
обществом грим. Зато дают 
свои плоды атаки феминисток в 

кино. На экране все труднее 
найти современного героя муж-
ского пола, все чаще делятся са-
мым сокровенным женщины, и 
вот уже появилась наша первая 
супервумен: в сериале «Проект 
«Анна Николаевна» героиня — 
созданный российским ученым 
андроид — мало того, что хороша 
собой и обворожительно улыба-
ется, но и переворачивает уда-
ром локтя автомобили, отража-
ет ладонью пули и дает прику-
рить всем пинкертонам поли-
цейского участка. К счастью, 
это пока пародия, причем не-
глупая и талантливая, но трудно 
сомневаться в том, что у нее бу-
дет более принципиальное ве-
сомое продолжение.

Культура предполагает ува-
жение не только к ныне живу-
щим с их убеждениями и пред-
рассудками, но и к мировой 
истории, которая не всегда с 
этими убеждениями согласует-
ся. Как не согласуется вольная 
по определению художествен-
ная логика с унылыми циркуля-
рами гендерного и расового раз-
нообразия и прочей политкор-
ректной математикой. Если не 
считать отдельные незлобивые 
смешные казусы, соскочившая 
с катушек политкорректность 
по разрушительности сродни 
нашествию варваров, в угоду 
своим верованиям уничтожав-
ших памятники культуры ими 
покоренных цивилизаций.  

КНИГИ

Три ведущие 
литпремии 
открыли сезон

ГРУЗИТЕ 
РУКОПИСИ 
БОЧКАМИ
Наталья Лебедева

В январе по традиции объявили 
о старте нового сезона три ве-
дущие литературные премии 
страны: Национальная литера-
турная премия «Большая кни-
га», Литературная премия «Ли-
цей» имени Александра Пуш-
кина для молодых писателей и 
поэтов и Всероссийский кон-
курс на лучшее литературное 
произведение для детей и юно-
шества «Книгуру». Прием ра-
бот начался 20 января.

На соискание «Большой 
книги» могут быть выдвинуты 
романы, повести, сборники по-
вестей и (или) рассказов, доку-
ментальная проза и мемуары, 
подписанные в печать в период 
с 1 января прошлого года до 28 
февраля нынешнего. Правом 
выдвижения обладают не толь-
ко сами авторы произведений, 
но и издательства, СМИ, твор-
ческие союзы и даже органы го-
сударственной власти субъек-
тов РФ и члены жюри премии — 
Литературной академии. Все 
подробности уже опубликова-
ны на официальном сайте 
bigbook.ru. 

Уже в пятый раз состоится 
литературная премия имени 
Пушкина «Лицей». Побороться 
за главный приз могут поэты и 
прозаики от 15 до 35 лет, чьи 
произведения были опублико-
ваны не раньше 1 января 2020 
года. Причем, в этом году по-
дать рукопись на соискание 
премии можно будет до 28 фев-
раля только через специальную 
cсылку на Ridero, а прием бу-
мажных экземпляров временно 
приостановлен. Ну, а конкурс 
детской и подростковой лите-
ратуры на русском языке «Кни-
гуру» по-прежнему принимает 
художественные и научно-по-
пулярные книги. Он пройдет 
уже в двеннадцатый раз.  

БАЛЕТ Мариинский театр представил отложенную премьеру

Бык в музее
Анна Галайда 

А
ктивно работающий 
в условиях непро-
стой эпидемиологи-
ческой ситуации в 
Петербурге Мариин-
ский театр зазвал 
публику в свой кон-
цертный зал про-
граммой «Неисто-

вые танцы».
Это два одноактных спекта-

кля Владимира Варнавы на му-
зыку Мийо, прослоенные «Пе-
снями Дон Кихота» Жака Ибера 
в исполнении баса Михаила 
Петренко и Юрия Кокко (форте-
пиано). 

«Глина» пятилетней давно-
сти оказалась одним из лучших, 
если не лучшим спектаклем хо-
реографа: 20-минутный балет 
поставлен на музыку «Сотворе-
ния мира», о котором и повест-
вует, при этом не настаивая на 
своей сюжетности. «Бык на 
крыше», завершающий вечер, в 
версии Варнавы гораздо более 
конкретен. 

Следуя за латиноамерикан-
скими ритмами композитора, 
хореограф представляет его как 
загробный пляс, который ведут 
Ла Муэрте с Эль Диабло в окру-
жении свиты. 

«Неистовые танцы» оказы-
ваются жизненным кругом, ко-
торым зрителя проводят в тече-
ние часа, и в очередной раз де-
монстрируют мастерство Вар-
навы в презентации своих идей. 
«Бык на крыше» значился еще в 
прошлогодних весенних планах 
театрах и привлекал внимание 
удачно сложенным ансамблем: 
«Глина» свидетельствовала о 
том, что эксцентричная и рит-
мически предельно заострен-
ная музыка Мийо гармонично 
сочетается с хореографическим 
стилем Варнавы. 

Уже была возможность убе-
диться и в том, что костюмы 
Гали Солодовниковой удачно 
подчеркивают особенности в 
пластики Варнавы. 

Но в марте дорогу на сцену 
«Быку на крыше» преградил ка-

рантин. И это тот редкий слу-
чай, когда пауза, вероятно, пош-
ла спектаклю на пользу — в нем 
все отточенно,  в отличие от дру-
гих балетных новинок  Мариин-
ского театра последних лет. 

При этом постановщик тон-
ко выдерживает баланс. Музыка 
Мийо не раздражает заигранно-
стью, но не шокирует даже кон-
сервативного балетного зрите-
ля (ее, как и всю программу, вы-
разительно преподносит дири-
жер Арсений Шупляков). 

Хореографический язык 
предельно приближен к класси-
ческому — в последние годы Вар-
нава постоянно работает в Ма-
риинском театре и изучил пре-
делы пластической толерантно-
сти публики. 

Сам ракурс восприятия 
темы загробного шабаша нео-
жиданно скорректирован не 
только голливудской «Фридой», 
но и старорежимной «Вальпу-
ргиевой ночью». 

Прекрасно понимают подход 
хореографа и танцовщики. В 
партии Ла Муэрте, как всегда, 
эффектна Злата Ялинич, посто-
янная исполнительница Варна-
вы, на своем месте и Василий 
Ткаченко, к бесчисленному 
ряду классических шутов и са-
тиров прибавивший Эль Диа-
бло. 

Впечатление мощного ан-
самбля создают Анастасия Аса-
бен, Ольга Белик, Вероника Се-
ливанова, Анастасия Яроменко 
и особенно мужчины — Эрвин 
Загидуллин, Максим Зенин, 
Олег Демченко. 

Но эта гладкая предсказуе-
мость создает впечатление, что 
«Бык на крыше» поставлен не 
32-летним хореографом, пол-
ным энергии и амбиций, а вете-
раном, туго запеленутым в схе-
мы собственных успехов. 

Идея «Быка», на исходе Пер-
вой мировой войны порожден-
ная революционным духом 
Жана Кокто, взывающая к скан-
далу и сарказму, оказывается 
обрамленной тяжелой золотой 
рамой и выставленной в углу 
старого музея.  

В этом спектакле много эксцентрики и  лихих традиций латиноамериканского драматического танца.

В спектакле Метрополитен-опера 
Александр Антоненко пел Отелло 
без грима — мавр стал белокожим.

А К Ц Е Н Т

Карантин пошел спектаклю на пользу — 
в нем все отточенно,  в отличие от других балетных новинок 
Мариинского театра последних лет

Вячеслав Бутусов снова поет хиты «Наутилуса Помпилиуса». 
Хотя записал уже и альбом классической музыки.

Любимая привыч-
ка Бутусова — 
ездить на гастро-
ли в поездах. 
Никто не отвлека-
ет, много времени. 
Там был написан 
его пока лучший 
роман — «Архия»

А К Ц Е Н Т

Свихнувшаяся политкорректность срод-
ни варварам, в угоду своим верованиям 
уничтожавшим памятники культуры 

Бетховен не мог предположить, что его музыка может стать поводом 
для обвинений. Об этой дикости «РГ» рассказала в номере от 18 января.
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Ключевой вопрос

Как вы старались проводить время в самоизоляции? Ведь 
кроме музыки и песен пишете еще и картины, выпустили не-
сколько книг художественной прозы. Может быть, нынеш-
ние времена даже полезны для художника, чтобы теперь по-
смотреть на мир уже заново, никуда пока не спеша? 
Бутусов | Для меня отшельничество и аскетизм — норма 

жизни. Если к этому прибавить регулярное творчество и 

физические занятия, то получается идеальный уклад жиз-

ни (улыбается). Поэтому я абсолютно счастлив, несмотря 

на отсутствие гарантированного заработка. Научиться 

жить нематериально и освободиться от денежной зависи-

мости — это задача человека будущего.
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ИНТЕРНЕТ Блогеры научились зарабатывать во сне

Пока ты спал
Иван Черноусов

Н
а стриминговой 
площадке Twitch 
набирает популяр-
ность новый фено-
мен — блогер вклю-
чает камеру, на-
правляет ее на соб-
ственную кровать и 
ложится спать.

Такая трансляция может 
идти от шести до восьми часов, в 
зависимости от того, сколько 
спит блогер. Например, амери-
канец Мэтью Ринаудо придумал 
целую схему для заработка: 
пока он спит, подписчики могут 
прислать ему любое видео, ко-
торое будет сразу же показано в 
том же окне, где идет трансля-
ция.  Чтобы ролик увидели 
остальные зрители, необходимо 
заплатить от двух до пяти долла-
ров, сообщает издание Wired. 
На одной из таких трансляций 

Мэтью удалось заработать 5,5 
тысячи долларов.

«Для молодой аудитории 
стримеры — это ролевая модель. 
Они готовы смотреть блогеров 
24/7, лишь бы чувствовать себя 
сопричастными к их жизни, — 
объясняет София Назарова, 
специалист по интегрирован-
ным коммуникациям агентства 
«ЛАМПА». — Все люди спят по-
разному: кто-то смешно храпит, 
кто-то мило обнимает подушку 
— на это зрители также реагиру-
ют либо шутками, либо прояв-
лениями умиления, что подни-

мает активность на канале 
стримера, а следовательно дер-
жит его в топе, приводит новых 
зрителей и больше денег».

Популярность таких произ-
водителей контента не зависит 
от пола, но все же на девушек 
подписываются активнее . 
Стримерша Кейтлин Сирагуса 
разработала свой вариант «сна 
за деньги» — каждые 20 новых 
подписчиков сдвигают время 
срабатывания ее будильника на 
один час. Чем больше людей 
подпишется на девушку, тем 
лучше она выспится. За не-

сколько таких трансляций Кей-
тлин удалось собрать 1,9 млн 
подписчиков.

«Чем публичнее ведет свои 
трансляции стример, тем боль-
ше ему верит аудитория, — гово-
рит Антон Петухов, стратегиче-
ский директор Woombat. — Сон — 
это интимный кусочек из лич-
ной жизни, который не принято 
показывать». Аудитория, таким 
образом, может быть ближе к 
своему кумиру. «Они проводят 
время, учатся, играют вместе. 
Трансляция сна — жест доверия 
своим фанатам. Они чувствуют 
это и благодарны контентмейке-
ру», — заключает эксперт.

Первым блогером, кому уда-
лось заработать внушительную 
сумму на своем сне — 5 тыс. 
долл., стал Пол Денино. За воз-
награждение зрители могли его 
разбудить различными звука-
ми, например стуком в дверь и 
проигрыванием музыки.  

А К Ц Е Н Т

Молодежь готова смотреть что угодно, 
лишь бы чувствовать себя причастной
к жизни любимого блогера

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м

1 73:21:000000:1084 94 062
2 73:21:000000:1808 1163
3 73:21:000000:1085 87086
4 73:21:060101:849 104860
5 73:21:060101:442 304 642
6 73:21:000000:1367 31328
7 73:21:060101:463 104
8 73:21:060101:366 21623
9 73:21:060101:365 9953

10 73:21:000000:1324 28425
11 73:21:060101:856 268473

Кадастровый  
номер

Площадь, 
кв.м

12 73:21:060101:841 131506
13 73:21:060101:455 263048
14 73:21:060101:454 30000
15 73:21:060101:434 33126
16 73:21:060101:435 55323
17 73:21:060701:220 14078
18 73:21:060101:370 5857
19 73:21:060701:208 23427
20 73:21:060701:454 437
21 73:21:060101:874 30983

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ о земельных участках, находящихся 
в государственной собственности, в границах Портовой ОЭЗ 

(МО «Чердаклинский район» Ульяновской области)
 и не сданных в аренду по состоянию на 01.01.2021

www.ulsez.ru,  тел: +7 (8422) 24-94-17

Продаются на торгах единым лотом 29 транспортных средств 
с пробегом (УАЗ Патриот, УАЗ 390995-360, УАЗ 390940, везде-
ходное транспортное средство ТРЭКОЛ-39041Д), находящиеся 
в Липецкой, Ульяновской, Воронежской, Астраханской, Перм-
ской, Омской, Свердловской областях, Ставропольском крае, 

Республике Адыгея, Удмуртской республике   
извещение о проведении открытого аукциона в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7624,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru, 8 (495) 276-00-51 

доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова Александра,  
e - m a i l :  a . k u z n e c o v a @ e t p g p b . r u ,  Л ы с е н и н  В л а д и м и р ,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 01.03.2021 (время московс-
кое).

Дата начала приема заявок: с 12.00 21.01.2021 (время московс-
кое).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 25.02.2021 (вре-
мя московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 26.02.2021 (время московс-
кое).

Начальная цена торгов: 5 057 900 руб. с учетом НДС.
Шаг аукциона: 50 579 руб.
Сумма задатка: 505 790 руб. НДС не облагается.
Время ожидания ценовых предложений: 10 (Десять) минут.
Предмет аукциона в электронной форме: открытый аукцион 

с подачей предложения о цене имущества на повышение в электрон-
ной форме по продаже единым лотом 29 транспортных средств с пробе-
гом (УАЗ Патриот, УАЗ 390995-360, УАЗ 390940, вездеходное транспор-
тное средство ТРЭКОЛ-39041Д).

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте 
О р г а н и з а т о р а  т о р г о в  h t t p s : / / e t p . g p b . r u  и  П р о д а в ц а  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Извещение о проведении  
общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с Ад-
министрацией МО «Муйский район» в соответствии с Феде-
ральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», «Положением об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации», утверждённым приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 уведомляет о начале общественных 
обсуждений на этапе уведомления, предварительной оценки и 
составления технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (далее ТЗ на ОВОС) по объ-
екту государственной экологической экспертизы проектной 
документации «Двухпутная вставка на перегоне Кюхельбекер-
ская — Кавокта с примыканием к станции Кавокта Восточно-
Сибирской железной дороги».

Название намечаемой деятельности: «Двухпутная встав-
ка на перегоне Кюхельбекерская — Кавокта с примыканием к 
станции Кавокта Восточно-Сибирской железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: строительство двухпут-
ной вставки для увеличения пропускной способности перегона 
в условиях увеличения размеров движения поездов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Бурятия, в пределах границы 
отвода земель Восточно-Сибирской железной дороги — фили-
ала ОАО «РЖД», на перегоне Кюхельбекерская — Кавокта.

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа за-
казчика по строительству объектов железнодорожного транс-
порта — обособленное структурное подразделение Дирекции 
по комплексной реконструкции железных дорог и строи-
тельству объектов железнодорожного транспорта — филиала 
ОАО «РЖД» (фактический адрес: г. Иркутск, ул. Горького, 
36«Б», тел. 8(3952)79-89-03), e-mail: dkrs-irk@esrr.ru, ОГРН 
1037739877295, ИНН 7708503727.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация МО «Муйский район», адрес: 
Республика Бурятия, Муйский район, п. Таксимо, ул. Советс-
кая, 10а, совместно с заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду — январь 2021 г. — август 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в режиме онлайн-конференции, тел. для 
справок — 8(3952) 64-50-06*69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности технического задания, 
предварительных материалов ОВОС по объекту для оз-
накомления и направления замечаний и предложений: 
Республика Бурятия, Муйский район, п. Таксимо, ул. Советс-
кая 10а, кабинет № 2, тел. +7(30132)55-1-81, часы работы: по-
недельник-пятница с 9.00 до 17.00, обед с 12.30 до 13.30, г. Ир-
кутск, ул. К. Маркса, д.40, к.1, бизнес–центр Sobranie, каб.410 
(в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00) в течение 
30 дней со дня опубликования информации. Доступ к ТЗ на 
ОВОС заинтересованной общественности и других участников 
процесса оценки воздействия на окружающую среду обеспе-
чивается с момента его утверждения и до окончания процесса 
ОВОС.

Общественные обсуждения в форме слушаний ТЗ на ОВОС 
по объекту государственной экологической экспертизы про-
ектной документации «Двухпутная вставка на перегоне Кю-
хельбекерская — Кавокта с примыканием к станции Кавок-
та Восточно-Сибирской железной дороги» назначены на 
24.02.2021 г. в 14.00 по адресу:  Республика Бурятия, Муйс-
кий район, п. Таксимо, ул. Советская 10а, кабинет №25.

Контактные данные ответственных лиц: 8(3952) 64-50-
06*69673 Ермакова Людмила Николаевна, 8(30132)55-1-81 
Глебова Ольга Александровна.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдор проект» — 
филиал АО «Росжелдорпроект», ОГРН 1067746172977, 
ИНН 7708587910, юр. адрес: 127051, г. Москва, Малая Суха-
ревская площадь, д. 10, тел. 8(3952) 64-50-06*69673.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений 

ДКРС — Иркутск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с Ад-
министрацией МО «Северо-Байкальский район» в соответс-
твии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологической 
экспертизе», Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 
372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», уведомляет о начале общественных 
обсуждений на этапе проведения исследований по оценке воз-
действия на окружающую среду, подготовки проектной доку-
ментации и предварительного варианта материалов по оцен-
ке воздействия на окружающую среду по объекту государс-
твенной экологической экспертизы проектной документации 
«Двухпутная вставка на перегоне Янчуй — Чуро с примыкани-
ем к станции Чуро Восточно-Сибирской железной дороги».

Наименование намечаемой деятельности: «Двухпутная 
вставка на перегоне Янчуй — Чуро с примыканием к станции 
Чуро Восточно-Сибирской железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Строительство двух-
путной вставки с целью увеличения пропускной способности 
перегона.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Республика Бурятия, Северо-Байкальский 
район, в пределах Ново-Уоянской дистанции пути (ПЧ-25) на 
перегоне Янчуй — Чуро Восточно-Сибирской железной доро-
ги.

Наименование и адрес заказчика: Иркутская группа за-
казчика по строительству объектов железнодорожного транс-
порта — обособленное структурное подразделение Дирекции 
по комплексной реконструкции железных дорог и строи-
тельству объектов железнодорожного транспорта — филиала 
ОАО «РЖД» (фактический адрес: г. Иркутск, ул. Горького, 
36 «Б», тел. 8(3952)79-89-03, e-mail: dkrs-irk@esrr.ru. ОГРН 
1037739877295, ИНН 7708503727).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: администрация МО «Северо-Байкальский 
район», адрес: Республика Бурятия, Северо-Байкальский 
район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, совместно с заказ-
чиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: январь 2021 года — март 2021 года.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в 
форме слушаний (в режиме онлайн — конференции, тел. для 
справок — 8(3952) 64-50-06*69673).

Форма представления замечаний и предложений: 
письменная.

Сроки и место доступности утвержденного технического 
задания, предварительных материалов ОВОС, проектной до-
кументации по объекту для ознакомления и направления за-
мечаний и предложений по адресам: Республика Бурятия, Се-
веро-Байкальский район, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 125, 
каб. 13 а, тел.: 8 (30130) 47-424 (с 9.00 до 16.00 в рабочие дни); 
г. Иркутск, ул. К. Маркса, д.40, к.1, бизнес–центр Sobranie, 
каб.410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед с 12.00 до 13.00) в 
течение 30 дней со дня опубликования информации и в тече-
ние 30 дней после окончания общественного обсуждения. До-
ступ общественности к утвержденному техническому заданию 
и окончательному варианту материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду будет обеспечен до момента принятия 
решения о реализации намечаемой деятельности.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Двухпутная вставка на перего-
не Янчуй — Чуро с примыканием к станции Чуро Восточно-
Сибирской железной дороги», назначены на 25.02.2021 г. в 
10.00 часов, в актовом зале администрации МО «Северо-Бай-
кальский район» по адресу: РБ, п. Нижнеангарск, ул. Рабочая, 
125. 

Контактные данные ответственных лиц: 8(3952) 64-50-
06*69673 Ермакова Людмила Николаевна, 8(30130)47-4-24 
Арестова Ольга Юрьевна.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдорпроект» — 
филиал АО «Росжелдорпроект», ОГРН 1067746172977, ИНН 
7708587910, юр. адрес: 127051, г. Москва, Малая Сухаревская 
площадь, д. 10, тел. 8(3952) 64-50-06*69673.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений 

ДКРС — Хабаровск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с Ад-
министрацией МО «Макаровский городской округ» в соответс-
твии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», «Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», утверждённым приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 № 372 уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений на этапе уведомления, предварительной оцен-
ки и составления технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (далее ТЗ на ОВОС) по объ-
екту государственной экологической экспертизы проектной до-
кументации «Реконструкция металлического моста на 263 км пк 
4,17 м участка Арсентьевка — Ноглики Дальневосточной желез-
ной дороги».

Название намечаемой деятельности: «Реконструкция ме-
таллического моста на 263 км пк 4,17 м участка Арсентьевка — 
Ноглики Дальневосточной железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция объекта 
инфраструктуры железнодорожного транспорта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Сахалинская область, Макаровский город-
ской округ на 263 км пк 4,17 участка Арсентьевка — Ноглики 
Дальневосточной железной дороги.

Наименование и адрес заказчика: Хабаровская группа за-
казчика по строительству объектов железнодорожного транс-
порта (ДКРС-Хабаровск) — обособленное структурное подраз-
деление Дирекции по комплексной реконструкции железных 
дорог и строительству объектов железнодорожного транспорта 
— филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г.Москва, ул. Новая 
Басманная, д.2, фактический адрес: 680000, Россия, Хабаровск, 
ул. Тургенева, 74, телефон/факс +7 (4212) 91-24-91, 
ОГРН 1037739877295, ИНН 7708503727).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
«Макаровский городской округ» 694140, Сахалинская область, 
г. Макаров, ул. 50 лет Октября, 32, тел. (8-42443) 9-01-48 сов-
местно с заказчиком

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: январь 2021 г — апрель 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
в форме слушаний (в режиме онлайн –конференции, тел. для 
справок — 8(3952) 64-50-06*69673).

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности технического задания, пред-
варительных материалов ОВОС по объекту для ознаком-
ления и направления замечаний и предложений: 694140, 
Сахалинская область, г. Макаров, ул. 50 лет Октября, 32, 
каб. №27 (2 этаж) в рабочие дни с 9.00 до 18.15, обед с 13.00 
до 14.00 (по местному времени), г. Иркутск, ул. К. Маркса, д.40, 
к.1, бизнес–центр Sobranie, каб.410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, 
обед с 12.00 до 13.00) (по местному времени) в течение 30 дней 
со дня опубликования информации. Доступ к ТЗ на ОВОС заин-
тересованной общественности и других участников процесса 
оценки воздействия на окружающую среду обеспечивается с мо-
мента его утверждения и до окончания процесса ОВОС.

Общественные обсуждения в форме слушаний ТЗ на ОВОС 
по объекту государственной экологической экспертизы проект-
ной документации «Реконструкция металлического моста 
на 263 км пк 4,17 м участка Арсентьевка — Ноглики Дальневос-
точной железной дороги» назначены на 26.02.2021 г в 11.30 
по местному времени по адресу: Сахалинская область, г. Мака-
ров, ул. 50 лет Октября, 32, каб. №27.

Контактные данные ответственных лиц: 8(3952) 64-50-
06*69673 Ермакова Людмила Николаевна, (8-42443) 9-01-48 
Ким Сен Чер.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдорпроект» — 
филиал АО «Росжелдорпроект», ОГРН 1067746172977, ИНН 
7708587910, юр. адрес: 127051, г. Москва, Малая Сухаревская 
площадь, д. 10, тел. 8(3952) 64-50-06*69673.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений 

ДКРС — Хабаровск ОАО «РЖД» (Заказчик) совместно с Ад-
министрацией МО «Макаровский городской округ» в соответс-
твии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе», «Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», утверждённым приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 № 372 уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений на этапе уведомления, предварительной оцен-
ки и составления технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (далее ТЗ на ОВОС) по объ-
екту государственной экологической экспертизы проектной до-
кументации «Реконструкция металлического моста на 263 км пк 
3,53 м участка Арсентьевка — Ноглики Дальневосточной желез-
ной дороги».

Название намечаемой деятельности: «Реконструкция ме-
таллического моста на 263 км пк 3,53 м участка Арсентьевка — 
Ноглики Дальневосточной железной дороги».

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция объекта 
инфраструктуры железнодорожного транспорта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация, Сахалинская область, Макаровский город-
ской округ на 263 км пк 3,53 участка Арсентьевка — Ноглики 
Дальневосточной железной дороги.

Наименование и адрес заказчика: Хабаровская группа за-
казчика по строительству объектов железнодорожного транс-
порта (ДКРС-Хабаровск) — обособленное структурное подраз-
деление Дирекции по комплексной реконструкции железных 
дорог и строительству объектов железнодорожного транспорта 
— филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г.Москва, ул. Новая 
Басманная, д.2, фактический адрес: 680000, Россия, Хабаровск, 
ул. Тургенева, 74, телефон/факс +7 (4212) 91-24-91, ОГРН 
1037739877295, ИНН 7708503727).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
«Макаровский городской округ» 694140, Сахалинская область, 
г. Макаров, ул. 50 лет Октября, 32, тел. (8-42443) 9-01-48 сов-
местно с заказчиком.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: январь 2021 г — апрель 2021 г.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме 
слушаний (в режиме онлайн –конференции, тел. для справок — 
8(3952) 64-50-06 *69673).

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная.

Сроки и место доступности технического задания, пред-
варительных материалов ОВОС по объекту для ознаком-
ления и направления замечаний и предложений: 694140, 
Сахалинская область, г. Макаров, ул. 50 лет Октября, 32, каб. 
№27 (2 этаж) в рабочие дни с 9.00 до 18.15, обед с 13.00 до 14.00 
(по местному времени), г. Иркутск, ул. К. Маркса, д.40, к.1, биз-
нес–центр Sobranie, каб.410 (в рабочие дни с 8.00 до 17.00, обед 
с 12.00 до 13.00) (по местному времени) в течение 30 дней со дня 
опубликования информации. Доступ к ТЗ на ОВОС заинтересо-
ванной общественности и других участников процесса оценки 
воздействия на окружающую среду обеспечивается с момента 
его утверждения и до окончания процесса ОВОС.

Общественные обсуждения в форме слушаний ТЗ на ОВОС 
по объекту государственной экологической экспертизы проект-
ной документации «Реконструкция металлического моста на 263 
км пк 3,53 м участка Арсентьевка — Ноглики Дальневосточной 
железной дороги» назначены на 26.02.2021 г в 11.00 по мест-
ному времени по адресу: Сахалинская область, г. Макаров, 
ул. 50 лет Октября, 32, каб. №27.

Контактные данные ответственных лиц: 8(3952) 64-50-
06*69673 Ермакова Людмила Николаевна, (8-42443) 9-01-48 
Ким Сен Чер.

Исполнитель работ по ОВОС: «Иркутскжелдорпроект» — 
филиал АО «Росжелдорпроект», ОГРН 1067746172977, ИНН 
7708587910, юр. адрес: 127051, г. Москва, Малая Сухаревская 
площадь, д. 10, тел. 8(3952) 64-50-06*69673.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Казанское районное нефтепроводное управление (филиал АО 
«Транснефть — Прикамье») (далее КРНУ) извещает о проведении 
общественных обсуждений по материалам оценки воздействия 
на окружающую среду (далее ОВОС) и проектной документации 
объекта государственной экологической экспертизы: «Замена 
участков МН Холмогоры—Клин, участок Лазарево—Люткино 
(2032,72-2033,82 км), (2051,94-2052,05 км), (2053,33-2054,99 
км), d=1220 мм, КРНУ на МН «Холмогоры—Клин» d=1220 мм, 
участок 2010 — 2061 км. Реконструкция». Объект частично рас-
положен на территории государственного природного зоологи-
ческого (охотничьего) заказника регионального значения «Ме-
шинский», забор воды на производственные нужды предусмотрен 
из водного объекта р. Меша, являющиеся памятником природы 
регионального значения «Река Меша». Местоположение намеча-
емой деятельности: Пестречинский район РТ, между населенны-
ми пунктами — с. Чита, в 1,5-2 км, д. Иске-Юрт, в 1,2-2 км.

Цель намечаемой деятельности: безопасная эксплуатация 
объекта, замена существующего участка магистрального нефте-
провода «Холмогоры — Клин» в условиях действующего произ-
водства на новый трубопровод.

Наименование и адрес заявителя: КРНУ, 420061, РТ, г. Ка-
зань, ул. Н.Ершова, д.26а

Примерные сроки проведения ОВОС: май 2019 г. — март 
2021 г.

Ответственные организаторы: КРНУ совместно с Исполни-
тельным комитетом Пестречинского района.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомиться с проектной документацией, включая материа-

лы ОВОС, прием и регистрация замечаний и предложений к ним 
от граждан и общественных организаций и заинтересованных 
лиц возможно до 27.03.2021 г. по адресу: РТ, г. Казань, ул. Н. Ер-
шова, д. 26а, кабинет №406, тел. 8(843)249-20-87, 249-21-61, 
249-20-65. 

Общественные слушания состоятся 24.02.2021 г. в 14.00. по 
адресу: РТ, Пестречинский район, с. Пестрецы, ул. Советская, 
д.18, малый актовый зал Совета Пестречинского муниципально-
го района.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
по объекту: «Рекультивация свалки ТКО  

в п. Искателей  Ненецкого автономного округа» 
Цель проекта: уменьшение негативного воздействия на окружаю-

щую среду посредством рекультивации несанкционированных свалок 
в границах населенных пунктов. Объект расположен на территории 
МО «Городское поселение «Рабочий поселок Искателей», кадастро-
вый номер участка 83:00:060013:0007.

Заказчик: Департамент ПРиАПК НАО (адрес места нахождения — 
166000, Ненецкий АО, г. Нарьян-Мар, ул. им. И.П. Выучейского, дом 
36, цокольный этаж тел.: 8(81853)2-38-55, dpreak@adm-nao.ru).

Разработчик проекта: ООО «ТехноТерра», адрес места нахожде-
ния: 190031, г. Санкт-Петербург, Набережная реки Фонтанки, д. 113, 
лит.А, помещение 17-Н, офис 402, 416, 417, 418, тел.: (812) 318-58-58, 
факс: (812) 318-58-58 доб. 102, e-mail: info@tterra.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация МР «Заполярный район» (166700, Ненецкий АО, За-
полярный район, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10, 8(81853)4-88-23, 
admin-zr@mail.ru).

Сроки проведения общественных обсуждений материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду — с 22 января до 22 февраля 
2021 г.

Форма общественных обсуждений: общественный опрос.
С целью информирования и участия общественности в обсуж-

дениях открыта общественная приёмная с 22 января до 22 февраля 
2021 г. по адресу: 166000, Ненецкий АО, г. Нарьян-Мар, ул. им. И.П. 
Выучейского, д. 36, каб. 19 (рабочие дни: понедельник — пятница — 
с 8.30 до 17.30, перерыв на обед — с 12.30. до 13.30, выходной день 
— суббота, воскресенье).

В общественной приемной представлены материалы оценки воз-
действия намечаемой деятельности на окружающую среду, Техни-
ческое задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду, Проектная документация по объекту: «Рекультивация свалки 
ТКО в п. Искателей Ненецкого автономного округа», а также книга 
предложений и замечаний и опросные листы.

Материалы размещены в свободном доступе в сети Интернет по ад-
ресу для скачивания https://yadi.sk/d/Wk9QE7eCWOCYgQ?w=1.

Предложения и замечания принимаются с 22 января до 22 февра-
ля 2021 г.:

— на бумажных носителях по адресу общественной приемной.
— в устном виде по телефону: (81853) 2-38-66, 2-38-65;
— в электронном виде на адрес электронной почты: dpreak@adm-

nao.ru, skustysheva@adm-nao.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

АО «ЕВРАЗ ЗСМК» совместно с Администрацией г. Новокуз-
нецк уведомляет о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы: проектная докумен-
тация объекта капитального строительства, относящегося в со-
ответствии с законодательством в области охраны окружающей 
среды к объекту I категории «Двухшахтные печи №13, №14 для 
обжига известняка», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство двух совре-
менных печей для обжига известняка взамен четырех устаревших 
печей в целях улучшения качества извести и сокращения исполь-
зования других добавок для металлургической шихты.

Заказчик и местоположение намечаемой деятельности: 
АО «ЕВРАЗ ЗСМК», 654043, Кемеровская область, г. Новокузнецк, 
Космическое шоссе, 16, площадка строительного проката.

Разработчик проектной документации: ООО «Сибирский 
Промстройпроект», 654006, Кемеровская область, г. Новокузнецк, 
ул. Орджоникидзе, 18, офис 402, тел.: (3843) 74-37-80

Ориентировочный срок выполнения ОВОС: декабрь 
2020 г. — март 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Комитет охраны окружающей среды и природных 
ресурсов администрации г. Новокузнецка.

На обсуждение общественности представляется:
 – проектная документация объекта капитального строительс-
тва;
 – предварительная оценка воздействия намечаемой деятель-
ности на окружающую среду.
Форма проведения общественных обсуждений: регистра-

ция мнения общественности в письменном виде в общественной 
приемной и общественные слушания.

Материалы доступны в общественной приемной Комитета ох-
раны окружающей среды и природных ресурсов администрации 
г. Новокузнецк с 22 января 2021 г. по 20 февраля 2021 г. по адресу: 
г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 44, каб. 214 (время работы: пн.-
пт. с 8.30 до 17.30, обед 12.00–13.00).

В электронном виде материалы размещены на сайте АО «ЕВРАЗ 
ЗСМК» по адресу: http://rus.evraz.com/fin-info/zsmk/zsmk_doc/.

Общественные слушания состоятся 25.02.2021 г. в 17.00 в Ад-
министрации Заводского района г.Новокузнецк, ул. Тореза, 22Б 
(помещение актового зала).

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. При-
казом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания 
общественных обсуждений (проведения общественных слушаний) 
замечания и предложения могут быть направлены в обществен-
ную приемную по вышеуказанному адресу или в адрес заказчика 
в течение 30 дней (с 26.02.2021 г. по 28.03.2021 г.).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений 
по объекту: «Рекультивация свалки ТКО в г. Нарьян-Мар 

Ненецкого автономного округа»
Цель проекта: уменьшение негативного воздействия на окружаю-

щую среду посредством рекультивации несанкционированных свалок 
в границах населенных пунктов. Объект расположен на территории 
МО «Городской округ «Город Нарьян-Мар».

Заказчик: Департамент ПРиАПК НАО (адрес места нахождения — 
166000, Ненецкий АО, г. Нарьян-Мар, ул. им. И.П. Выучейского, дом 
36, цокольный этаж тел.: 8 (81853)2-38-55, dpreak@adm-nao.ru).

Разработчик проекта: ООО «ТехноТерра», адрес места нахожде-
ния: 190031, г. Санкт-Петербург, Набережная реки Фонтанки, д. 113, 
лит.А, помещение 17-Н, офис 402, 416, 417, 418, тел.: (812) 318-58-58, 
факс: (812) 318-58-58 доб. 102, e-mail: info@tterra.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация муниципального образования «Городской 
округ «Город Нарьян-Мар» (166000, Ненецкий АО, г. Нарьян-Мар, 
ул. им. В.И. Ленина, д. 12, 8 (81853) 4-20-69, goradm@adm-nmar.ru).

Сроки проведения общественных обсуждений материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду — с 28 января до 28 февраля 
2021 г.

Форма общественных обсуждений: общественный опрос.
С целью информирования и участия общественности в обсуждени-

ях открыта общественная приёмная с 28 января до 28 февраля 2021 г. 
по адресу: 166000, Ненецкий АО, г. Нарьян-Мар, ул. им. И.П. Выучей-
ского, д. 36, каб. 19 (рабочие дни: понедельник — пятница — с 8.30 до 
17.30, перерыв на обед — с 12.30 до 13.30, выходной день — суббота, 
воскресенье).

В общественной приемной представлены материалы оценки воз-
действия намечаемой деятельности на окружающую среду, Техни-
ческое задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду, Проектная документация по объекту: «Рекультивация свалки 
ТКО в г. Нарьян-Мар Ненецкого автономного округа», а также книга 
предложений и замечаний и опросные листы.

Материалы размещены в свободном доступе в сети Интернет по 
адресу для скачивания https://yadi.sk/d/qA4aGqXQsl_dlw?w=1.

Предложения и замечания принимаются с 28 января до 28 февра-
ля 2021 г.:

— на бумажных носителях по адресу общественной приемной.
— в устном виде по телефону: (81853) 2-38-66, 2-38-65;
—  в электронном виде на адрес электронной почты: dpreak@

adm-nao.ru, skustysheva@adm-nao.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФУТБОЛ 
Болельщики выбрали
команду года 

Роналду
и компания 

Сергей Литвинов

Союз европейских футбольных ассоциаций (УЕФА) 
объявил символическую команду года по версии бо-
лельщиков.

Наибольшее представительство в этой своеобразной 
сборной у победителя Лиги чемпионов «Баварии» — 
пять человек. Речь о Мануэле Нойере, Йозуа Киммихе 
с Альфонсо Дэвисом, Роберте Левандовски, а также 
 Тьяго Алькантаре, перешедшем летом в «Ливерпуль».

В команду года попали также Лионель Месси 
и Криштиану Роналду. Полностью список лучших игро-
ков выглядит следующим образом: Мануэль Нойер 
(«Бавария»), Серхио Рамос («Реал»), Йозуа Киммих 
(«Бавария»), Вирджил ван Дейк («Ливерпуль»), Аль-
фонсо Дэвис («Бавария»), Тьяго Алькантара («Бавария» 
/ «Ливерпуль»), Кевин Де Брюйне («Манчестер Сити»), 
Лионель Месси («Барселона»), Криштиану Роналду 
(«Ювентус»), Неймар («Пари Сен-Жермен»), Роберт 
Левандовски («Бавария»).

Голосование проходило на сайте УЕФА с 30 ноября 
по 6 января. Болельщикам были представлены 50 номи-
нантов. Кандидаты были отобраны редакционной ко-
мандой УЕФА на основе выступлений в турнирах орга-
низации с января по декабрь 2020 года.

К слову, на неделе в Цюрихе состоялась жеребьевка 
клубного чемпионата мира. Соревнования пройдут 
с 1 по 11 февраля в стране в Катаре.

Турнир проходит по системе плей-офф. Обычно 
в нем принимают участие сильнейшие команды Евро-
пы, Азии, Африки, Северной и Южной Америки, Океа-
нии, а также победитель чемпионата страны-ограниза-
тора. Однако в этом году из-за карантинных мер в Но-
вой Зеландии с пробега снялся «Окленд Сити». За тро-
фей поборются «Бавария», «Ульсан» (Южная Корея), 
«Аль-Ахли» (Египет), «Тигрес» (Мексика) и обладатель 
Кубка Либертадорес, который станет известен 30 янва-
ря по итогам противостояния бразильских «Сантоса» 
и «Палмейраса».  

БАСКЕТБОЛ Определяются 
участники традиционного 
гала-матча Единой лиги

Ловят голоса

Илья Трисвятский

Единая лига продолжает голосования болельщиков 
в социальных сетях, определяя составы команд на тра-
диционный «Матч Всех Звезд», который на этот раз со-
стоится 14 февраля в Москве на арене дворца спорта 
в Петровском парке. Игра пройдет в формате «Звезды 
России» против «Звезд Мира».

Промежуточные итоги голосования (оно продлится 
до 25 января) немного удивительны. Пока среди росси-
ян лидируют не главная звезда турнира Алексей Швед 
из подмосковных «Химок», не кто-то из стана при-
знанного гегемона ЦСКА, а 20-летний защитник сара-
товского «Автодора» Никита Михайловский. Он уже 
неоднократно выступал за различные сборные резер-
ва, теперь на подходе к главной команде страны.

На втором месте идет более опытный боец — Михаил 
Кулагин, защищающий цвета красноярского «Ени-
сея». До переезда в Сибирь игрок пять лет провел 
в ЦСКА, откуда много раз вызывался в сборную.

Среди легионеров больше всего голосов пока со-
брал американский бомбардир ЦСКА Майк Джеймс, 
чуть опережающий литовского легионера пермской 
«Пармы» Адаса Юшкявичюса. После 25-го числа Еди-
ная лига обнародует расширенные составы на «Матч 
Звезд», на втором этапе голосования формировать ко-
манды будут журналисты ведущих СМИ, регулярно 
пишущих о баскетболе, в том числе и сотрудники отде-
ла спорта «Российской газеты».

Вот как прокомментировала ход нынешнего голосо-
вания гендиректор Единой лиги Илона Корстин:

— За выбором болельщиков, которые получили та-
кую возможность неделю назад, следить очень интере-
сно. Это своеобразный индекс популярности игроков 
Лиги. В сборной «Звезд России» есть новые имена — ли-
дируют Никита Михайловский, проводящий свой луч-
ший сезон за «Автодор», и Михаил Кулагин, сменив-
ший ЦСКА на «Енисей». Болельщики по заслугам оце-
нили игру этих россиян. Уверена, что еще наберет свои 
голоса Алексей Швед, который сейчас находится в хо-
рошей форме. В «Звездах Мира» все достаточно объек-
тивно: Майк Джеймс из ЦСКА — один из лучших игро-
ков нашего чемпионата, а Адас Юшкявичюс выступает 
в Перми, где очень активные болельщики. У любителей 
баскетбола есть еще 4 дня, чтобы проголосовать.  

СОБЫТИЕ Все звезды нашего фигурного катания примут участие в уникальном 
командном турнире в Москве

Фигуры на зависть
Анна Козина

Ф
едерация фигурного ка-
тания на коньках России 
и Первый канал подгото-

вили для поклонников этого 
вида спорта прекрасный пода-
рок. С 5 по 7 февраля в Москве 
пройдет уникальный коман-
дный турнир. Анонс мероприя-
тия на сайте выглядит захваты-
вающе, намекая на новую дуэль 
между олимпийской чемпион-
кой Алиной Загитовой и дву-
кратной чемпионкой мира Ев-
генией Медведевой.

Нет, Алина, поработавшая ве-
дущей «Ледникового периода», 
не возобновила карьеру, а Женя 
продолжает восстанавливаться 
после пневмонии. Но именно 
они будут капитанами команд 
на Кубке Первого канала.

О формате соревнований 
и интересных находках органи-
заторов корреспондент «РГ» по-
говорил с Екатериной Бобро-
вой — обладательницей коман-
дного олимпийского «золота» 
«Сочи-2014» и чемпионкой Ев-
ропы в танцах на льду в дуэте 
с Дмитрием Соловьевым. 

Екатерина, как вам идея 
с противостоянием Загито-
вой и Медведевой? 

ЕКАТЕРИНА БОБРОВА: Понятно, что 
это отличная реклама для тур-
нира. И действительно, очень 
многие болельщики заинтере-
совались такой афишей. Но я не 
хочу заострять на этом внима-
ние, поскольку, помимо этих 
двух великих девочек, которые, 
по сути, не будут выступать на 
соревнованиях, в турнире при-
мут участие лучшие спортсме-
ны сборной России. Это наши 

сильнейшие одиночницы, к ко-
торым прикованы взгляды. 
Миша Коляда, который, можно 
сказать, восстал из пепла, стал 
трехкратным чемпионом Рос-
сии. Тарасова с Морозовым, ко-
торые вернули себе титул чем-
пионов страны в парном ката-
нии, и Степанова с Букиным, 
которые впервые победили на 
ЧР в танцах на льду. Так что 
борьба в любом случае будет 
очень красивой во всех видах. 
Многое будет зависеть от того, 
как распорядится жребий, кто 
в какую команду попадет. Без-
умно интересно, как все сло-
жится. Турнир точно получит-
ся зрелищным. 

Будет не хватать в этой 
компании Синициной 
с Кацалаповым?

ЕКАТЕРИНА БОБРОВА: Да, мы 
по ним скучаем. Желаю 
им скорейшего выздо-
ровления и скорей-
шего возвращения 
в обойму сборной 
России. Но сезон 
подходит к концу. 
Будем ждать реше-
ния по чемпионату 
мира (его огласят 28 января. — 
«РГ»). Уверена, что ребята 
и тренерский штаб во главе 
с Александром Жулиным при-
ложат максимум усилий, чтобы 
пара смогла поехать на ЧМ. 
Если все отменится, как уже 
случилось с чемпионатом Евро-
пы, будем ждать их в следую-
щем олимпийском сезоне.

В конце февраля пройдет 
еще один ответственный 
старт — финал Кубка 
 России… 

ЕКАТЕРИНА БОБРОВА: В этом году 
каждый старт очень важен 
для спортсменов, так как 
ни одного международ-
ного турнира так и не 
провели. Раньше 
этапы и финал 
Кубка России 
фигуристы 
топ-уровня 

не всегда вос-
принимали как 

важные соревно-
вания. Но ситуа-

ция поменялась.

Катя, вы дважды участ-
вовали в командных тур-

нирах на Олимпиадах. Выиг-
рали «золото» в Сочи и «сере-
бро» в Пхёнчхане. В чем осо-
бенность такого формата?

ЕКАТЕРИНА БОБРОВА: Из участников 
московского турнира Тарасова 
с Морозовым и Миша Коляда — 
единственные, кто выступал 
в командном турнире на Олим-

пиаде. Есть ребята, кото-
рые участвовали в коман-
дном чемпионате мира, 
но это немножко другое. 
Тем не менее это опыт. 

Ведь командный турнир — это 
что-то новое. Ты не знаешь, 
к чему готовиться. Но появля-
ется гиперответственность за 
команду. Каждый спортсмен 
выкладывается на все сто, что-
бы не подвести. Чувствуется 
сплочение и поддержка, и дру-
гой команды в том числе. Ведь 
мы все знаем друг друга, даже 
если речь идет о международ-
ных соревнованиях. И все же 
Кубок Первого канала — больше 
соревновательное шоу. Без-

условно, все будут стараться 
и показывать свой макси-
мум.  Но и  участникам, 
и зрителям желаю получить 

максимальное удовольствие 
от этого старта.

Изюминка турнира — прыж-
ковый фестиваль. Увидим, 
как Трусова соревнуется с оди-
ночниками в исполнении чет-
верных?

ЕКАТЕРИНА БОБРОВА: Точных правил 
я не знаю. Так что жду с нетерпе-
нием старта. Знаете, такие шу-
точные игры мы устраивали на 
тренировках перед показатель-
ными выступлениями, когда не 
было зрителей и камер. Как это 
будет при заполненных трибу-
нах, не могу представить. Хотя 
уверена, всем будет весело.  

ЭКСКЛЮЗИВ Руководитель «КАМАЗ-мастера» Владимир Чагин — 
о «Дакаре-2021», на котором весь пьедестал заняли российские экипажи

Сквозь пески и камни
Илья Соболев 

З
авершившийся леген-
дарный ралли-рейд 
«Дакар» стал одним из 
самых успешных для 
российской команды 
«КАМАЗ-мастер», вы-
ступающей в дивизио-
не грузовиков. В ито-
говом зачете все три 

места заняли наши экипажи. 
Главный трофей «Золотой беду-
ин» достался экипажу Дмитрия 
Сотникова, второе место у Ан-
тона Шибалова, а замкнул трой-
ку лучших Айрат Мардеев.

Какие сложности таил в себе 
минувший «Дакар», какая так-
тика была у камазовских экипа-
жей, какой момент ралли стал 
самым экстремальным — об 
этом и многом другом «РГ» рас-
сказал руководитель россий-
ской команды, семикратный 
победитель «Дакара» Владимир 
Чагин.

Такого доминирования «КА-
МАЗ-мастер» не случалось 
с 2015 года. Людям, не очень 
знакомым с «Дакаром», мог-
ло показаться, что камазов-
ские экипажи больше борются 
с превратностями трассы, 
нежели с конкурентами. 

ВЛАДИМИР ЧАГИН: Тем, кто далек от 
«Дакара», стоит присмотреться 
к нему поближе. Это не кольце-
вые гонки на ровной трассе, 
слишком много здесь непред-
сказуемости. Тут и острые кам-
ни, на которых прокалываются 
шины: проколешь два запасных 
колеса и дальше уже не поедешь. 
А можно застрять в дюнах и сой-
ти с гонки. Опять же, навигация: 
можно потерять уйму времени 
на поиски правильного мар-
шрута и точек, которые необхо-
димо пересечь. И ко всему это-
му добавляются еще соперники. 
Даже просто проехать весь мар-
шрут «Дакара» — достижение 
для любого участника. А борьба 
с соперниками многократно 
усложняет задачу. При этом 
нельзя забывать про автомо-
биль: наверное, еще ни у кого не 
получалось доехать до финиша 
без поломок. И вот этот набор 
всевозможных препятствий су-
ществует у каждого участника. 
Кто не чувствует в себе силы бо-
роться за пьедестал и финиши-
рует на 20—30-х местах, тем по-
проще. А если ты сражаешься за 
подиум, то при всем наборе 
сложностей ты еще должен 
мчаться на высокой скорости. 

Когда тройка лидеров сплошь 
состоит из экипажей «КА-
МАЗа», как соблюсти баланс 
между конкуренцией и коман-
дной стратегией?

ВЛАДИМИР ЧАГИН: Стратегия у нас 
одна. «КАМАЗ-мастер» — рос-
сийская заводская команда, 

и главное, чтобы на подиуме 
был «КАМАЗ». А чей это будет 
экипаж, не имеет решающего 
значения. Если нашим удается 
надежней и успешней ехать, чем 
остальным, — это же хорошо. 
Безусловно, каждый хочет быть 
первым. Но чтобы борьба и кон-
куренция не повредили коман-
дному результату, существует 
командная ежедневная тактика, 
которую я озвучиваю перед ка-
ждым стартом. Кто кому помо-
гает, на кого работаем. Так, на-
пример, у прошлогодних побе-
дителей «Дакара» экипажа Анд-
рея Каргинова были техниче-
ские неполадки на двух первых 
этапах, и они в общем зачете 
скатились вниз. Все, хоть ты 
и чемпион «Дакара», ты работа-
ешь на остальных, помогаешь 
остальным трем экипажам быть 
впереди, колеса им меняешь, 
с ремонтом помогаешь и не мо-
жешь ехать впереди них. Тот же 
самый принцип действует и в 
тройке лидеров. В один из дней 
даже лидировавший в общем за-
чете Сотников вез запасные ча-
сти, потому что так было нужно 
для команды.

То, что «Золотой бедуин» 
впервые достался Дмитрию 
Сотникову, насколько это хо-
рошо для развития автоспор-
та, команды «КАМАЗ-ма-
стер»? Все-таки одно дело, 

когда из года в год побеждают 
одни и те же люди, другое, ког-
да чемпион — новый.

ВЛАДИМИР ЧАГИН: Я очень рад побе-
де Сотникова. Дима и сам па-
рень крепкий, и экипаж у него 
очень дружный, слаженный. 
Они понимают друг друга даже 
не с полуслова, а с полувзгляда 
Да, мы привыкли к успешным 
финишам Эдуарда Николаева 
и Каргинова, но первый в этом 
ралли-рейде не участвовал, вто-
рому не повезло. И здорово, что 
нашлось кому подхватить эста-
фетную палочку. Хорошо, когда 
в команде нет слабых.

Каким вам показался мар-
шрут в этом году? У гонщиков 
возникали проблемы с навига-
цией, а ближе к концу нарека-
ния вызывали камни. «От 
гонщика вообще ничего не за-
висит. Я просто делаю то, 

что мне говорят», — слова ле-
гендарного раллиста Себас-
тьяна Леба.

ВЛАДИМИР ЧАГИН: Как я и говорил, 
очень много камней. Это отли-
чительная черта ландшафта 
Аравийского полуострова. Та-
ких острых камней мы не виде-
ли ни в Африке, ни в Южной 
Америке. Причем камни в дю-
нах вперемешку с песком: при-
ходится сбрасывать давление 
в шинах, а это противоречит 
тому, как нужно ездить по кам-
ням. Поэтому было очень много 
проколов. Ребята либо прокалы-
вали шины и меняли их на спе-
цучастках, либо приезжали 
к финишу с двумя-тремя проби-
тыми колесами из четырех: по-
крышки едва справляются, 
з ву к ,  ка к  са м о в а р  к и п и т. 
И шины спускаются прямо на 
глазах. Ну и навигацию надо от-
метить. Результат зависел от 

способности штурмана решить 
эту штурманскую головоломку, 
найти правильный маршрут, 
пройти точку, чтобы не полу-
чить штраф. И я этот момент 
поддерживаю: тут вам не «Фор-
мула-1», не кольцевые гонки. 
Здесь работает экипаж: штур-
ман — такой же полноценный 
участник, как и механик. Каж-
дый из них обеспечивает по 
30 процентов общего успеха. 

Самый экстремальный мо-
мент гонки? Не тот ли, когда 
грузовик Антона Шибалова на 
последнем этапе умудрился 
столкнуться с вертолетом?

ВЛАДИМИР ЧАГИН: Да уж, очень не-
стандартно получилось. Навер-
ное, никогда такого не было, 
чтобы автомобиль участника 
столкнулся с вертолетом. Но 
ралли-рейды тем и отличаются 
от других видов спорта, что 
здесь может все что угодно про-
изойти, а экипажу нужно бы-
стро и правильно среагировать 
на сложившуюся ситуацию. Да, 
операторы на вертолете хотели 
снять кадры получше. Это был 
вертолет телевидения. Хотели 
поближе быть к автомобилю, 
получить наиболее удачные ка-
дры: как работает подвеска, 
крутятся колеса, камни летят, 
эмоции экипажа. А тут и грузо-
вик быстро едет и в какой-то мо-
мент взлетает. Вот они и встре-

тились. Увидели на финише ав-
томобиль Антона с разворочен-
ной крышей. Спрашиваем, мол, 
ты где в пустыне дерево такое 
высокое нашел. А это не дерево, 
говорит, а вертолет. Безумно 
счастлив, что никто в этом ин-
циденте не пострадал.

«Дакар» анонсировал массо-
вое введение «зеленых» техно-
логий. С 2022 года появится 
категория «Альтернативная 
энергия» для гибридных, водо-
родных и электрических ав-
томобилей. С 2026 года в силу 
вступают стандарты свер-
хнизких выбросов для легковых 
и грузовых автомобилей. «КА-
МАЗ» к нововведениям готов?

ВЛАДИМИР ЧАГИН: Мы заводская ко-
манда и следуем всем трендам 
и стратегическим направлени-
ям нашего завода. «КАМАЗ» 
в последние годы уделяет вни-
мание и газодизельной технике, 
и проработке гибридных двига-
телей, двигателей на водород-
ном топливе, электромобилей. 
Мы сейчас тоже уже прорабаты-
ваем внедрение такого грузово-
го автомобиля в спортивную те-
матику. Если подобное авто вы-
держит «Дакар», другие ралли-
рейды, это будет говорить о его 
надежности и безопасности.  

«Дакар» труден тем, что произойти 
по ходу ралли-рейда может все 
что угодно.

А К Ц Е Н Т

Увидели развороченную крышу
у грузовика Шибалова. Спрашиваем,
где в пустыне такое высокое
дерево нашел. А это не дерево, говорит, 
а вертолет

ЕДИНОБОРСТВА

Брат Хабиба 
с победы 
дебютировал 
в UFC

ЗНАКОМЫЕ 
ПРИЕМЫ
Анна Бекетова

Двоюродный брат чемпиона 
UFC в легком весе Хабиба Нур-
магомедова — Умар Нурмагоме-
дов — успешно дебютировал 
в самом крутом промоушене по  
смешанным единоборствам.

Бой с казахстанским бойцом 
Сергеем Морозовым завершил-
ся уже во втором раунде. Нур-
магомедов провел успешный 
удушающий прием, заставив 
соперника сдаться.

— Девять лет назад Хабиб за-
шел в этот ринг и так же закон-
чил дебютный бой. Я рад, что 
смог повторить тот же прием, — 
сказал после поединка Умар 
Нурмагомедов, на счету кото-
рого 13 побед в MMA.

Президент UFC Дана Уайт 
сразу отреагировал на знако-
вое событие в «Твиттере»: 
«Еще один непобежденный 
Нурмагомедов сделал 13-0».

Хабиб был секундантом бра-
та. Кстати, этот факт повлиял 
на дату боя. Умар должен был 
драться 23 января на турнире 
UFC 257 с хедлайнерами Коно-
ром Макгрегором и Дастином 
Порье. Но поединок был пере-
несен, чтобы исключить встре-
чу Макгрегора и Хабиба. 

Вчера у Хабиба вообще был 
отличный день. «Треугольник», 
которым Нурмагомедов заду-
шил Джастина Гэтжи, был при-
знан лучшим в 2020 году. «Годы 
пройдут, но это останется 
в истории», — написал чемпион 
в «Твиттере».  

Никита Михайловский (№ 10) пока опережает в голосовании 
даже таких мастеров, как Алексей Швед и Никита Курбанов. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Полузащитник сборной России Алексей Миранчук впервые 

в карьере вышел в стартовом составе «Аталанты» в матче 

чемпионата Италии. Произошло это в перенесенной встрече 

10-го тура на выезде с «Удинезе». Игра завершилась вничью 

(1:1), а Миранчук провел на поле 59 минут. За это время он 

отметился несколькими острыми действиями и мог забить, 

но мяч после его удара в начале второй половины пролетел 

рядом со штангой. Добавим, что после перехода в «Аталанту» 

Алексей сыграл во всех турнирах 13 раз и забил три мяча: 

«Мидтьюлланну» в Лиге чемпионов, «Интеру» в первенстве 

Италии и «Кальяри» в розыгрыше Кубка страны.
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рублей составит призовой 

фонд Кубка Первого канала.
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После пронзительного
проката Анны Щербаковой 

на чемпионате России 
ее нового выступления

ждут с особым
нетерпением.
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ФОТО ПРО… Со времен Пушкина метель всегда вмешивалась в жизнь человека

Метель
Юрий Лепский 

Я 
вышел на крыльцо 
нашего маленького 
домика в Михайлов-
ском и обнаружил 
следующее. Кто-то 
там, на небесах, от-
крыл-таки завет-
ным ключом замок 
сундука,  где хра-

нился замороженный, легкий, 
как пух, снежок. Потом этот 
кто-то откинул тяжеленную 
крышку сундука и перевернул 
его так, что лавина снежинок 
мгновенно ухнула вниз, при-
чем каждая из небесных созда-
ний успела раскрыть свой ма-
ленький парашютик, и тогда на 
мгновенье эта армада застыла 
в воздухе, как испуганный сне-
гопад. Но когда испуг прошел, 
они устремились к земле мед-
ленно, задумчиво и неуклонно, 
ласково укрывая недавний 
наст своим пуховым одеялком. 
Во всей этой чудесной рожде-
ственской истории не хватало 
только ветерка. Но вскоре и он 
прилетел, торопясь, словно за-
поздалый гость. Перепутал все, 
закружил в своем вальсе снег, 
лишил его сонной, обморочной 
задумчивости, и — сделалася 
метель.

И вот тут уже ничто не мог-
ло удержать меня дома. Пото-
му что снегопад, каким бы от-
весным и скорым он ни был, — 
еще не вмешательство в част-
ную жизнь человека, а вот ме-
тель уже путает карты и уводит 
по ложным следам, а главное — 
приводит туда, неведомо куда. 
Ну возьмите хотя бы Марью 
Гавриловну, Владимира Нико-
лаевича и Бурмина. Как вмеша-
лась в их жизнь метель, как 
вмешала их судьбы в свою кру-
говерть, в свою кручину. И что 
ж, вы предлагаете сидеть дома, 
когда у вас появляется такой 
шанс? Да еще в тех же местах! 
Э, нет, друзья. Надобно немед-
ленно надеть куртку с теплым 
капюшоном, прочные ботинки 
поверх теплых носков, не за-
быть перчатки и маленький 
рюкзак с фотокамерой. Вот те-
перь — с головой в метель и, не 
ведая, что там впереди, слы-
шать только скрип снега у вас 
под ногами.

Вот и усадебный дом Пуш-
киных. Фонарь, повисший сре-
ди летящего снега, как воздуш-
ный шарик, застрявший среди 
ветвей.

Вот мостик у старого амба-
ра. Здесь живет кот ученый. Ог-
ромный, рыжий, добрый и хи-
трый. Пока мы говорили с ко-
том, метель понемногу уле-
глась, мелкий снежок остатка-
ми сундучной пыли повис 
в воздухе. Тут-то я и вышел 
к озеру Маленец и застыл как 
вкопанный.  Прямо передо 
мной стояли старые ели и со-
сны, одетые снегом. Впору 
было показывать на них паль-
цем и рассказывать сказки де-
тям. Но детей поблизости не 
оказалось,  а рассказывать 
сказки себе уже надоело. И я 
пошел дальше.

А вскоре на далеком берегу 
другого озера увидал купаль-
ню, занесенную снегом, и сту-
лья у застывшей воды, никому 
теперь не нужные.

А у самого края речки, где 
я стоял на берегу, ко мне под-
плыл лебедь. Мы тихо постояли 
и посмотрели друг на друга. 
Я спросил его: как ему здесь, не 
холодно? Он пожал плечами. 
Все верно, мог бы придумать 
вопрос и поумнее — журналист 
все-таки…

Вскоре я пришел к Савки-
ной горке, поднялся по снеж-
ной целине к часовенке и обна-
ружил, что я здесь не один. 
 Какая-то девушка, укутанная 
в шарф стояла на берегу и тоже 
смотрела на сказочный снего-
пад. Я же говорил: метель неиз-
бежно приведет к новым зна-
комствам. Будь то кот, или ле-
бедь или вот эта девушка, уку-
танная в шарф.  
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